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СКАЗ О ВЕЛИКОМ РУСИНЕ


 «Величайшие счастливцы скрываются в неизвестности: их не заметит взор милостивца, минует почесть, забывает или, лучше, не помнит потомство. Ничтожество спасло их от благодарности, славы и истории и схоронило без монументов и похвальных слов. Поступки их не были подчинены самовольной контроли крикунов, составляющих, от нечего делать, общественное мнение, как журналисты составляют моды картинками повременных изданий».
Нестор Кукольник 1840

Когда я ещё работал во Львовской коммерческой академии, больше всего любил командировки в райцентр Николаев. Рядом с ним есть сельцо Стольское. Вокруг него на десятки километров раскинулись руины старинной столицы праславянского царства Белых Хорватов. О ней рассказывалось в «Повести временных лет». В те времена ещё можно было увидеть остатки мощных стен, окружавших её... Когда-то здесь пронеслись орды венгерских племен Арпада Великого. Он сжёг города Белых Хорватов, а людей увёл с собой. Часть пошла с ним в Паноннию, где он положил начало нынешней Венгрии. Часть пошла дальше в Адриатику и основала там Хорватию. Но всё же часть Белых Хорватов успела спрятаться в огромных лесах и осталась в своём царстве. Через несколько столетий их присоединил к Киевской Руси Владимир Красное Солнышко, и Белые Хорваты стали настоящими русичами (русинами). А затем, вначале Андрей Боголюбский, а затем татаро-монголы навсегда уничтожили Киевскую Русь. На её месте, воюя друг с другом и сменяя друг друга, воцарились Червленая Русь, Литва-Русь и Речь Посполита, а затем Россия и Украина. Менялся язык, менялся облик населения. И только русины, укрывшиеся между горами, оставались теми же русинами из Киевской Руси. На начало XIX столетия численность их доходила до миллиона. Закарпатье и Галиция, населенные ими, до 1804 года входили в состав Священной Римской Империи. Вот именно гражданином Священной Римской империи и родился в 1765 году, в родовом княжеском сельце при замке Кукольников под Мукачевом, Василий (Войтех) Григорьевич Кукольник. Увы, родовой замок незадолго до его рождения захватили иезуиты, и рос он уже в деревеньке при нём. Кстати, название замка и родовой герб связаны с растением кукольник. В народе настоем из его корней лечат от пьянства. А вот цветы его очень ядовиты. Согласно древней легенде, когда-то турки обложили замок. Долго длилась осада. Изнемогали русины. Но вот предрассветным июльским утром десять отважных юношей вышли из замка, нарвали в горах тысячу цветов кукольника, пробрались выше по течению реки и бросили всю тысячу свежесорванных цветков в воду. Утром турецкие повара набрали из реки воду для приготовления пищи. Накормили ею воинов. Вымерло всё турецкое войско, окружившее замок. Вот с тех пор и замок и его владельцев стали звать Кукольниками...
После нескольких лет домашнего обучения родители решили Васю отослать в столицу — Вену. Поступив в университет, он, благодаря своим способностям, заинтересовал масонов, и в 1890 году его посвятили в Розенкрейцеры. Сразу после окончания учёбы масоны направили его профессором физики в Академию польского местечка Замосць. Местечко это было построено в 1578-1580 гг. богатейшими шляхтичами Польши — Замойскими — по планам венецианского архитектора Бернардо Морадо, придавшего городу древнеримский стиль. За этот стиль Замосць прозвали «восточной Падуей». В 1648 году Тимош Хмельницкий (сын Богдана) с казаками и татарами безуспешно штурмовал Замосць, а в 1654 году город выдержал осаду войск самого шведского короля Карла X.
Коронной гетман Ян Замойский укрепил город и повысил в нём уровень жизни, создав здесь в 1774 году Академию и основав банк (в виде ломбарда) под названием «Mons pietatis», вся прибыль которого предназначалась для поддержки студентов и академии.
Здесь, в Замосьце, в 1792 году Василий и женился на местной шляхтянке С. Н. Пилянкевич. В 1793 году у них родился сын Николай, а в 1795-м второй сын Павел. В том же 1795 г. Замосць отошел к Австрии. Академия была преобразована в лицей. Василий Кукольник стал в нём кроме физики преподавать историю и агрономию. В 1798 году родился сын Платон. В 1803 году видный масон Николай Николаевич Новосильцев, личный друг российского императора Александра I, по совету масона — русина Ивана Орлая, придворного хирурга царской семьи, пригласил Василия Кукольника в Петербург. Ещё Екатерина I разработала программу перестройки российского просвещения. Основой этой программы было создание в России широкой сети народных училищ разного уровня. Для преподавания в этих училищах нужны были кадры. Для их подготовки и была в 1783 году создана Учительская семинария. В 1803 году Александр I, свято исполняющий бабушкины заветы, преобразовал семинарию в учительскую гимназию. Новосильцев, который в 1803 г. стал Президентом Российской Академии, подготовил проект указа: «Учительская гимназия... по предмету своему, состоящему в образовании юношества к учительской должности, составляет отделение имеющего учредиться в Санкт-Петербурге университета, почему и принять должна название Педагогического института».
Дело в том, что в 1803 году было принято новое положение об обустройстве учебных заведений в Российской империи. В стране учреждались учебные округа, в каждом из которых создавались учебные заведения четырех уровней — церковно-приходские школы, уездные училища, губернские гимназии и региональные университеты. Все они составляли единую преемственную систему образования, центром которой в каждом округе стал университет. В соответствии с этой программой, кроме уже существующих университетов в Москве (основан в 1755 г.) и Дерпте (возрождён в 1802 г.), предусматривалось учреждение новых университетов в Вильно, Казани, Харькове и Петербурге. Указом Александра I «Об учреждении учебных округов» указывалось, что до создания университета в Санкт-Петербургском учебном округе «высшия познания будут преподаваемы при Академии наук». Именно поэтому Новосильцев и пригласил в Петербург Кукольника читать там римское право.

Сперва Василий Григорьевич отказался менять такой уютный Замосць на дождливый и холодный Санкт-Петербург. Но в 1804 году Наполеон объявил себя императором Франции. В связи с этим почила в бозе Священная Римская Империя, а её император Франц II стал австрийским императором Францем I. Начались гонения на масонов. Пришлось Кукольнику перебраться в Санкт-Петербург. Он читал в Санкт-Петербургском пединституте не только римское право, но и физику, химию, технологию и агрономию. Мало того, что его назначают директором этого института, так ещё он учит языкам престолонаследника Константина Павловича. Его педагогическая деятельность так понравилась императору, что тот стал крёстным отцом его четвёртого сына Нестора, родившегося 9(22) сентября 1809 года. За обучение великих князей Николая и Михаила правоведению и языкам царь в 1814 году (на день рождения у Кукольников пятого сына Василия) подарил им имение в Виленской губернии.
В 1819 г. был основан Петербургский университет. Василий Григорьевич возглавил в нём кафедру криминального и гражданского права. Его кандидатуру выдвинули на должность ректора, но он отказался баллотироваться. Василий Григорьевич решил оставить Петербург, который вдруг стал неуютным для него и тех его коллег, которые придерживались демократических взглядов. Офицеры-масоны (будущие декабристы) готовили заговор против монархии. Это стало известно императору (тоже масону). Он впал в депрессию и был готов отречься от престола. Увы, это оказалось невозможно, ибо 20 марта престолонаследник Константин Павлович развёлся с великой княгиней Анной Федоровной, а 12(25) мая, несмотря на запрещение синода и царской семьи, вступил в брак с польской княжной, лютеранкой Иоанной Грудзинской, отказавшейся сменить веру. 23-летнего Николая Павловича гвардия ненавидела, да и сам он даже не думал о престоле. В такой обстановке отречься значило бросить на произвол судьбы престол и империю. Александру I пришлось забыть о демократических взглядах юности и своём масонстве. Над Санкт-Петербургом сгустились сумерки реакции. Первым советником царя стал консерватор и масонофоб Аракчеев.
Коллега Кукольника по университету Александр Петрович Куницын как раз в это время за издание книги «Право естественное» (СПб., 1818 — 1820) был отстранён от преподавания в университете по постановлению Главного управления училищ, признавшего книгу эту «противоречащей явно истинам христианства и клонящейся к ниспровержению всех связей семейственных и государственных». Труд Куницына был составлен под сильным влиянием Руссо и Канта; в нём проводилась мысль о необходимости ограничения всякой власти, как общественной, так и родительской; иначе власть превращается в тиранию и несправедливость. Власть учреждается не в пользу властителей, а в пользу подданных и подчиненных; посему только власть, проявляемая в целях охраны прав и интересов населения, общества и детей, может быть признана властью законною и справедливою. Книга Куницына, напечатанная в количестве 1000 экземпляров, была отобрана у автора и изъята из всех библиотек министерства народного просвещения, и даже само естественное право, как наука, сделалось предметом усиленных преследований» (см. «Биография в портретах»).
Именно из-за этого Василий Кукольник и снял свою кандидатуру на выборах ректора Петербургского университета. К тому же появились признаки туберкулёза у жены. Нужно было переезжать куда-то на юг...
4 сентября 1819 года в Петербург приехал граф Александр Григорьевич Кушелев-Безбородько, внучатый племянник канцлера Екатерины II и Павла I, князя Безбородько. Александр Григорьевич вернулся из годичной поездки по Европе, где знакомился с университетами, выполняя заветы дедов о создании в Нежине высшего учебного заведения. Канцлер Безбородько для этой цели оставил своему брату Илье 210 000 золотых рублей. Илья добавил почти столько же из собственного кармана. Ещё в 1805 году по его ходатайству был принят указ о создании в Нежине гимназии высших наук. Тогда же началось строительство величественного трёхэтажного здания для гимназии по проекту архитектора Алоиза Руска.
В 1815 году Илья Безбородько, последний потомок рода Безбородько, умер. Род мог оборваться. Но императорским указом было постановлено его зятя, О. Г. Кушелева, «в уважение к отличному служению покойного князя Безбородко, на пользу и славу отечества всю жизнь посвятившему, именовать впредь графом Кушелевым-Безбородко, дабы знаменитая заслугами фамилия сия с кончиной последнего в роду не угасла, но паки обновясь, пребыла навсегда в незабвенной памяти российского дворянства»...
Тем самым на графа возлагались и обязанности по выполнению завещания о гимназии. Строительство гимназии завершил он в 1817 году. После поездки по западноевропейским университетам он узнал, что делать и как делать. С помощью дяди, графа Василия Кочубея, пробил императорский рескрипт от 19 сентября 1820 года об открытии в Нежине «гимназии высших наук им. князя Безбородько». Руководить гимназией он и пригласил Василия Кукольника, которому в 1816 году сдавал экзамен по гражданскому праву.

Старшие сыновья Николай и Павел остаются служить в Петербурге, а Василий Григорьевич переезжает с семьей в Нежин и с головой окунается в работу. Уже 4 сентября 1820 года в гимназии начались занятия. По уставу она, как и Царскосельский лицей, приравнивалась к университетам. Вместе с принятыми гимназистами учился в ней и 11-летний Нестор.

Увы, приглашенные Кукольником петербургские профессора не спешат в заштатный уездный городишко, где из культурной сферы есть только еврейский бордель. Василий Кукольник вынужден преподавать чуть ли не все предметы сам. Ему помогают брат жены Пилянкевич и сын Платон, которого он забрал с последнего курса Петербургского пединститута. Нежин — небольшое местечко, населенное преимущественно греками и евреями. Не нашлось среди них у Василия Кукольника друзей. Разве только архимандрит Виктор. Но священник — друг всем, а ему нужны были личные друзья. Такие, каких он имел в Замосьце и Петербурге. Здесь таких не было.

Когда благотворитель Александр Кушелев-Безбородько переехал в Петербург, стало совсем плохо. Работы уйма, а платить за неё некому. В долг ему уже ничего не дают. Жена чувствует себя хуже и хуже. Ей нужны лекарства, медвежий и барсучий жиры, куриные бульоны. За что их покупать? К тому же начали приезжать из Петербурга профессора, набранные там лично Кушелевым-Безбородько по принципу благонадёжности и личной преданности. Из них только с профессором Миллером Василий Григорьевич смог найти общий язык. Остальные настроены к нему крайне враждебно. Начинается травля директора.

В таких обстоятельствах ледяным утром 6 (18) февраля 1821 года под стенами гимназии нашли труп Василия Кукольника. Окно его кабинета на 3 этаже было открыто... Полиция в те времена мало чем отличалась от нынешней. Всё списали на самоубийство. Знали ведь, что он масон, а для этой среды характерны загадочные смерти. Что и как расследовали, так и остается неизвестным. «Дело о гибели Василия Кукольника» в архивах уничтожено. Погребли его около гимназии...

Далее цитирую Александра Николаенко: «После смерти Василия Григорьевича Кукольника, до назначения нового директора, было создано временное правление, состоящее из профессоров гимназии. В их состав входил и Платон Кукольник. Подписывали все решения они сообща. Но особенно среди них отличался Никольский, который всячески начал претендовать на место директора. Вначале они убрали профессора Миллера, якобы за пьянство. Потом потребовали, чтобы уехал Павел Кукольник, который приехал хоронить и задержался. Никольский через попечителя добился, чтобы Кукольник убрался, и начал действовать против вдовы Кукольника. Его поддерживали все члены Совета кроме Пилянкевича (брата матери) и Платона Кукольника. Сначала попечители добились её выселения из гимназии, и она была вынуждена выехать. Платон и её брат Пилянкевич ушли сами. Мать забрала также и Нестора. и устроила его в Житомир в уездное училище, а сама поехала в имение, которое им даровал Александр I. Два года Кукольник проучился в Житомире и тут начал писать стихи, причем по-польски. Когда Орлай прибыл в гимназию, ему пришлось опираться на старые кадры и привлекать новые. Орлай восстановил Кукольника, но он смог вернуться только через два года... Орлай также уговорил переехать Белоусова и хотел сделать его инспектором, но когда тот увидел, что и как читает Никольский, то выступил против. Никольский не стал дожидаться результата, а перешел в атаку, обвиняя Белоусова в том, что он читает не по программе, а по своим конспектам, где преподносит Канта и других философов, не оговоренных программой. Как Орлай ни тушил пожар розни, огонь не унимался. Никольский послал донос в Петербург. Дело попало к Бенкедорфу. Возникло известное «Дело о вольнодумстве». Орлай к этому времени перевелся в Одессу. Пострадал по делу Н.Кукольник, хотя советское литературоведение героем сделало Гоголя...»
Павел Васильевич, под впечатлением смерти отца, по слухам связанной с масонами, принял православие. Он, организовав похороны, вернулся в Петербург к брату Николаю и почти три года мыкался там по различным ведомствам. Платон, подарив библиотеку отца Нежинской гимназии, тоже поехал в Петербург. В ноябре 1824 года в Петербург приехал добрый знакомый и покровитель Кукольников, руководитель комитета просвещения Царства Польского, личный порученец и друг великого князя Константина Павловича, сенатор Николай Николаевич Новосильцев. Он предложил Павлу Васильевичу должность профессора кафедры общей истории и статистики Виленского университета, а Платону там же должность в администрации. Одновременно, по его настоятельной рекомендации, Нестора, который скучал в Житомирском училище, перевели в Нежинскую гимназию высших наук. Парню исполнилось 15 лет, он уже был в этой гимназии, отлично учился в Житомирском училище. Так что его зачислили сразу в 4 класс. В классе его встретили сорванцы — Петя Мартос, Костик Базили, Платон Закревский, Коля Прокопович, Платон Лукашевич. По тогдашним правилам все гимназисты должны были жить в пансионе при гимназии. Дирекция назначала надзирателей, следивших за дисциплиной и за тем, чтобы в должное время гасили свечи и засыпали. Жили надзиратели при этом же пансионе. Вот их-то и стали «укрощать» Нестор и Ко. Доводили бедолаг до нервного истощения. Туалет в пансионе — общий. Пошел ночью надзиратель в туалет. Запер дверцы в кабинке. И засел там... до утра, потому что Лукашевич подпер те дверцы шваброй. Откроет надзиратель двери в спальню, чтобы проверить, спят ли воспитанники, а ему на голову падает ведро ледяной воды. Когда надзиратели научились заходить, не подвергаясь обливанию, их ожидал новый сюрприз. Наклоняется надзиратель над постелью, чтобы проверить, спит ли гимназист, а на него сзади наваливаются белые привидения, накрывают простынёй и выбрасывают из окна в сугроб. Р-р-революционный террор завели в лицее Нестор Кукольник и Ко. Но не этим, а необыкновенными успехами в науке прославился в лицее Нестор. Свободно чирикал по-немецки, французски, польски, итальянски и ещё бог знает на каких языках. Прекрасно играл на фортепиано и гитаре, увлекался историей, живописью, театром и стихами...
Именно стихами их однокашники Гоголь и Забила умудрились отвлечь товарищей от террора. Началось с того, что Забила создал рукописный альманах «Литературный Парнас», а Гоголь выпустил на него пародию «Парнасский навоз». Кукольник с удовольствием приобщился к этому литературному дебошу. Вышли рукописные журналы — «Звезда» «Северная заря», а после них эпидемия литературных альманахов охватила всю гимназию... Появились альманахи «Метеор литературы», «Литературное эхо», даже экзотичный альманах «Литературный промежуток, составленный в один день + 1/2 Николаем Прокоповичем».
Но весёлый период гимназии длился недолго. В 1825 году загадочно, как все масоны, умер император Александр I. Любимец гвардии, герой 1812 года, градоначальник Милорадович вынудил двор, гвардию и самого Николая Павловича присягнуть Константину Павловичу. Но сам Константин Павлович послал всех подальше и заявил, что ему любимая дороже всяких империй, да и престола его официально лишили его ещё в 1821 году. Николай, которого никто не готовил в императоры, молил брата взойти на престол. Однако жена Николая, великая княгиня Александра Фёдоровна уже примеряла императорскую корону. В декабре на льду у Сенатской площади выстроилось гвардейское каре, отказываясь приносить присягу нелюбимому Николаю. Какого-то чёрта Каховский стреляет в главного противника Николая — Милорадовича. Рана оказалась смертельной. Николай решил принять царство и железной рукой подавил бунт. Впервые после Петра I главные заговорщики были не прощены, а повешены. Раскрыты тайные общества, руководителями которых оказались первые люди Малороссии, в том числе и брат экс-наместника Малороссии кн. Репнина, князь Волконский. Совсем рядом восстали солдаты Черниговского полка. Восстание не удалось. Участники стройными рядами промаршировали в Сибирь...
Именно в это межвременье в Нежинскую гимназию прибывает молодой профессор Николай Белоусов. Он быстро находит путь к сердцам гимназистов, учит их «доброму, светлому, вечному». Через год его назначают инспектором гимназии. Гоголь пишет матери: «Пансион наш теперь на самой лучшей степени образования... и этому всему причина наш нынешний инспектор, ему обязаны мы своим счастием». Увы, в 1826 году Орлая переводят руководить созданной в Одессе Ришельевской гимназией. Его место занимает друг покойного Кукольника, профессор математики и природоведения Шапалинский. Он полностью разделяет взгляды и методы Белоусова. Но в гимназии работают не только профессора, приглашенные Кукольником и привезенные Орлаем. Большинство составляют люди Кушелева-Безбородько. Они сплотились вокруг профессора политэкономии М.В.Билевича. Лекции и методы Белоусова они считают поощрением вольнодумства. А тут ещё Петя Мартос принес в гимназию запрещенные стихотворения Рылеева и пушкинскую оду «Вольность». Нестор притащил драмы о Марии Стюарт и эпохе позднего средневековья. Разозлённый профессор Билевич шлет донос в III отделение. Начинается следствие по так называемому «Нежинскому делу о вольнодумстве». У гимназистов проводят обыск. Находят тетради с выписками свободолюбивых высказываний древних философов и аналогичными цитатами из современных произведений западных писателей, записанными на лекциях Белоусова. У Гребинки находят запрещённую оду «Вольность». Нестор подговаривает всех утверждать, что эти записи они делали самостоятельно из книжек, взятых в библиотеке. Но какой-то бедняк не выдержал и сознался в том, что это лекции Белоусова. Кукольник держался до окончания экзаменов. После этого тоже сознался. Поэтому, сдав все экзамены на отлично, он не получил аттестат, дающий право на чин Х1У разряда и чиновничью службу. Одновременно исключены из гимназии Петя Мартос, Саша Данилевский и Николай Прокопович. (Нестор всё же так и не отрекся ни от своих взглядов, ни от обожания Николая Белоусова. Он даже стал его первым биографом)…

Вообще-то Нестору плевать на отсутствие аттестата. Он едет в Вильно, где в университете преподаёт брат Павел, а брат Платон заведует административной частью. Не без помощи Новосильцева они получают из Нежина справку об окончании полного курса высших наук. С нею Нестор устраивается преподавателем гимназии при университете. Те виленские 2 года запомнились Нестору разве что знакомством с красавицей Софи Энгельгардт, в которую все три брата Кукольники влюбились по уши, вплоть до того, что пошли на служебное преступление — сделали по её просьбе студенческий билет Тарасу Шевченко. Пусть она и говорила, что он бастард самого Константина Павловича, но он был её крепостным, а крепостным учиться в университете было строго запрещено. Что же, личный друг Константина Павловича, председатель учебного комитета Царства Польского и покровитель Кукольников, Николай Новосильцев этого не заметил...
Нестор даже умудрился подружиться с Шевченко, который был на 5 лет младше. Его тянула к Тарасу близость того к Софи и оригинальность мышления. Тараса же в Несторе притягивала огромная эрудиция. Нестор в это время как раз писал драматические произведения на польском и белорусском языках. Не забывал и русский. Именно в Вильно Нестор написал «Учебник русского языка», по которому тысячи литовцев и белорусов столетие овладевали основами русского языка.

Когда в воздухе запахло новой революцией, Тарас поехал искать счастье в Варшаву, а Нестор вместе с братом Платоном вернулись в Петербург. Здесь они устраиваются на незначительные должности в Министерстве финансов. Должности-то незначительные, но дают неплохие деньги. Во всяком случае, уже в 1833 году Нестор получает возможность опубликовать пьесу «Тортини», которую писал ещё в Вильно. А когда опубликовал драму «Торквато Тассо», то, наконец, узнал, что такое ажиотажный успех у публики. Его слава затмила самого Пушкина! «Имя автора, кажется, не было знакомо читателям печатно, — писал Н. А. Полевой. — И вдруг является он в толпе истертых литературных известностей... с творением поэтическим, прекрасным по идее, прекрасным по стихам и обещающим многое в будущем».
После этого он создает драму «Рука Всевышнего отечество спасла». Предлагает её всем Петербургским театрам, но никто не хочет ставить. Наконец, почти через год, по ходатайству актеров Каратыгиных, драму, за счёт автора, согласился поставить Александрийский театр. И вот 15 января 1834 г. на сцене Александрийского театра, в присутствии Николая I, состоялась премьера. «Аплодисментам не было конца. Много хлопал и Государь. Автор выходил в директорскую ложу несколько раз, чтобы раскланиваться перед публикой, и всякий раз его встречали оглушительными криками «браво» и неистовыми аплодисментами. В райке простой народ, которому «Рука всевышнего» пришлась по душе, так орал и бесновался, что всякую минуту можно было ожидать, что оттуда кто-нибудь вывалится». {М. Ф. Каменская, Воспоминания. — «Исторический вестник», 1894, Ќ 9, с. 632.}

Главной в драме была сцена, когда обсуждалось избрание нового царя. Кандидатура у всех одна, у всех в голове одно и то же имя, продиктованное Богом! Благодаря этой сцене пьеса страшно понравилась Николаю 1. Ведь она полностью отвечала его концепции монархизма: «православие, народность, самодержавие». Он подарил Нестору кольцо с бриллиантом с собственного пальца. Правда, драма вызвала резкую критику со стороны Н.А. Полевого, который раньше горячо хвалил Кукольника. Он напечатал в своем «Московском телеграфе» разгромную рецензию. «Новая драма г-на Кукольника весьма печалит нас... Как можно столь мало щадить себя, столь мало думать о собственном своем достоинстве!... От великого до смешного один шаг». {«Московский телеграф»,1834, Ќ 3, с. 498-499.
Через пару дней Н. А. Полевой в сопровождении жандармского унтер-офицера был доставлен в Петербург, где Бенкендорф вопрошал: «Что его заставило и чем он руководствовался в своём отзыве на патриотическую драму Кукольника, как он мог высказать мнение, противоположное всеобщему?» { Полевой, Записки СПб., 1888, с. 338.} Ему не удалось оправдаться, и «Московский телеграф» был запрещен, как враждебный обществу. Это дало повод для остроумной эпиграммы, которая тут же облетела всю Россию:
«Рука всевышнего три чуда совершила:
Отечество спасла, поэту ход дала и Полевого придушила.»
Подарок царя вызывал свирепую зависть у рупора российского самодержавия Виссариона Белинского. Нестор стал для него врагом. Но за Белинским стояло «демократическое» общество России, которое придерживалось его принципа «Кто не с нами, тот против нас!». Вот и отбросили они либерала Кукольника во враждебный его душе консервативный лагерь. Самое смешное, что на щит они подняли его лучшего друга, редактора библиотеки для чтения Осипа Сеньковского. Николай Маркевич даже написал в то время:
«Исчезли Пушкин, Карамзин,

Жуковский — прежний исполин.

Брамбеус царствует один».
Горько было Нестору, что единомышленники перестали воспринимать его. Он начинает искать утеху в шампанском и водке. Именно тогда он сымпровизировал:

«Дача Безбородко —
Скверная земля!
Ни вина, ни водки
Здесь достать нельзя!»
Но он всё же любимец царя и народа. Вокруг него всегда почитатели. Достоевский напишет о тех временах: «Этот человек, двадцать лет нам пророчествовавший, наш проповедник, наставник, наш патриарх, Кукольник, так высоко и величественно державший себя над всеми нами, пред которым мы так от души преклонялись, считая за честь...»
Успех сопровождал Нестора на протяжении всего петербургского периода (1832-1847). С 1832 года он служит. Вначале в канцелярии министерства финансов, затем столоначальником во II отделении императорской канцелярии (1834-1836) и, наконец, переводчиком в капитуле орденов (1837-1839). Литературные гонорары его возросли настолько, что с июня 1839 года он отказывается от чиновничьей службы.
Во второй половине 30-х годов Нестор был ведущим сотрудником первого в России коммерческого многотиражного журнала «Библиотека для чтения», что было в высшей степени престижно для литератора. Без пьес Кукольника нельзя представить себе тогдашний театр. С 1836 по 1838 год он издает «Художественную газету», в которой почти все статьи написаны им самим: о музыке, живописи, поэзии и прозе, об архитектуре, театре, гравировке и медальонном искусстве, резьбе по дереву и так далее. Позже он будет выпускать журналы «Дагерротип» и «Иллюстрация»...
Зимой 1837-1838 года петербургская квартира братьев Кукольников становится местом многолюдных собраний литераторов, журналистов, художников и актеров. Густая толпа гостей, посещавшая «среды» Кукольников, была пестрой и непостоянной по составу. Нестор был обожаем благодаря тесной дружбе с Михаилом Глинкой и Карлом Брюлловым. Вокруг этой троицы, в глазах современников представлявшей союз трех муз (живопись, музыка и поэзия), сгруппировался кружок, называвший себя «братством». Братчики проводили время в беседах и пирушках, пели, играли на фортепиано, шутили, читали стихи. Непременным атрибутом этих «сред» были столы, заставленные знаменитыми горилками и настойками, доставленными от Виктора Забилы. Но, несмотря на пропитавший его насквозь горилочный запах, этот «безыдейный» кружок был первым, объединившим представителей разных видов искусств. Кукольник не только был музыкально одарен и прекрасно разбирался в живописи — он первым отметил талант гениального Айвазовского. Но, вообще-то, он своими статьями больше всего рекламировал Глинку и Брюллова. Он вникал в мельчайшие детали творческой работы Глинки. Принимал участие в создании либретто обеих его опер (ему принадлежит сцена Вани в «Иване Сусанине»). В 1840 году Глинка закончил цикл романсов под названием «Прощания с Петербургом» на стихи Кукольника, В том же году композитор написал музыку для его драмы «Князь Холмский».

К сожалению, Пушкин и писатели из его окружения сторонились компании Нестора. Из-за этого Кукольник начал подозревать Пушкина в зависти и критиканстве. Услышав о гибели поэта, он записал в своем дневнике: «Пушкин умер... он был злейший мой враг: сколько обид, сколько незаслуженных оскорблений он мне нанес, и за что? Я никогда не подал ему ни малейшего повода. Я, напротив, избегал его, как избегал вообще аристократии; а он непрестанно меня преследовал. Я всегда почитал в нём высокое дарование, поэтический гений, хотя находил его ученость слишком поверхностною, аристократическою, но в сию минуту забываю всё...»
Монархизм Кукольника тесно переплетался с демократизмом. Рисуя образы правителей земли Русской, особенно Петра I, Кукольник показывал их близость к простым людям. Царь доверяет им важные государственные дела, щедро награждает за верную службу, заботится о них. Кукольник охотно показывал ловкость, смелость и талантливость людей из народа, их преданность царю. У автора «Руки всевышнего» патриотизм российского человека показан образом простого прасола Минина, который сумел заразить своей энергией и верой в Великую Русь князя Пожарского... Кукольник стал апологетом Николая I. Но славословия поэта относятся только к персоне Царя, а не к системе сословной иерархии — основе самодержавия. Мало того, Кукольник любил выставлять в уродливом виде богатых аристократов. В рассказе «Сержант Иван Иванович Иванов, или Все заодно» (1841) он с любовью изобразил дворового человека и сатирически — его жестокого, разнузданного пана. За этот рассказ ему сделал нагоняй сам Николай I.

Конец 30-х. На всех литературных вечеринках царит романтический триумвират — Карл Брюллов, Михаил Глинка и Нестор Кукольник. А вскоре к этой мушкетёрской троице присоединяется «Д’Артаньян» — побратим Кукольника по Вильно, Тарас Шевченко. Летом 1839 года четырёх мушкетёров постигла беда. Весной в Петербург приехал Рижский бургомистр Тимм. Привез с собой дочь — красавицу, любимицу великого Шуберта. И нужно же было Карлу Брюллову влюбиться в неё. Нестор Кукольник и сам в это время был влюблен в дочку отставного капитана 1 ранга Катеньку Фан-дер-Флит. Брюллов обручился с Эмилией Тимм. Уже была назначена дата свадьбы. И тут невеста открыла ему страшную тайну. Она потеряла невинность, а её любовник — собственный отец. Ошарашенный Карл рассказал о беде побратимам. Те советовали отменить свадьбу. Увы, Карл не привык слушать чьи-либо советы. Он решил простить и поверить Эмилии. Лишь согласился на предложение Нестора провести предсвадебный «мальчишник» в знаменитейшем борделе Петербурга. Тот мальчишник вышел им всем боком. Когда через два месяца молодая жена убежала от Брюллова к отцу, она везде заявляла, что поводом явилась будто бы французская болезнь, которую Брюллов с побратимами подцепили в том борделе. Из-за слухов Нестор всё тянул и тянул с предложением руки и сердца любимой Екатерине. Дотянул до того, что его обошёл знаменитый контр-адмирал Лазарев, который попросил у родителей её руки. Отец послал ко всем чертям обесславленного любовника дочери и с радостью выдал её за героя Наваринского сражения. В ответ Нестор грустно написал:
«Но едкий света блеск, но шум его забав,
Но лесть бездушных душ, притворство и бесстрастье
Обезобразили естественный твой нрав,
Зато ты обрела своё земное счастье.
Так будь же счастлива!»
В эти годы Нестор поддерживает Шевченко, и с помощью его нежинского однокашника Петра Мартоса Тарас становится Кобзарем. Увы, как раз в это время и начинается травля Кукольника всеми литераторами, начиная от «натуралов» Некрасова и Панаева и заканчивая Тургеневым. Дело в том, что Кукольник был греко-католиком, а с 1839 года на территории Российской империи униатство было запрещено. Конечно, Нестор мог, как брат Павел, перешедший в 1831 году в православие, также отказаться от своей веры. Но для него это означало признать то, что его родители, оба греко-католики, были не венчаны. Вместо отказа от веры он отказался от службы...
С 1840 года Нестор начинает собирать «анекдоты», высмеивающие власть, показывающие административную глупость, пронизывающую её сверху донизу. Вот, например, одна из записей, актуальная тогда и актуальная ныне: «Кто же решится на какое-нибудь предприятие, когда не видит ни в чем прочного ручательства, когда знает, что не сегодня, так завтра по распоряжению правительства его законно ограбят и пустят по миру».
Несмотря ни на что, с начала 40-х годов творческая плодовитость Кукольника приобретает невиданные размеры. Белинский вынужден написать: «Г. Кукольник один пишет в год больше, чем все литераторы наши, вместе взятые». Пишет он, в основном, прозу. (Поэзия ушла вместе с Катенькой} За период с 1840 по 1846 год он написал и напечатал несколько десятков рассказов, повестей и семь толстых романов: («Эвелина де Вальероль», «Альф и Альдона», «Дурочка Лиза», «Историческая красавица», «Два Ивана, два Степаныча, два Костылькова», «Три периода», «Барон Фанфарон и маркиз Петиметр»)... При этом Нестор в 1841 году редактировал «Российский вестник», а в 1845 — 1846 годах — еженедельник «Иллюстрация». Кстати, как Вам нравится его с Глинкой песенка из «Князя Холмского»(1840):
Ходит ветер у ворот, —
У ворот красотки ждет.
Не дождешься, ветер мой,
Ты красотки молодой.
Ай люли, ай люли,
Ты красотки молодой!
С парнем бегает, горит,
Парню шепчет, говорит:
«Догони меня, дружок,
Нареченный муженек!»
Ай люли, ай люли,
Нареченный муженек!
Ой ты, парень удалой,
Не гоняйся за женой!
Ветер дунул и затих, —
Без невесты стал жених.
Ай люли, ай люли,
Без невесты стал жених!
Ветер дунул, и Авдей
Полюбился больше ей...
Стоит дунуть в третий раз —
И полюбится Тарас!

Ай люли, ай люли,
И полюбится Тарас!

Видно, позавидовав Тарасу, который блаженствует в объятьях Марии — Амалии Европеус, Нестор, как истинный романтик, женится на юной Амалии-Софии фон Фризен, только что попавшей в тот знаменитый бордель, из-за которого у них четверых было столько неприятностей. Собственно говоря, Нестор был её первым клиентом. А в бордель её привела неудачная любовная история с блестящим аристократом, приятелем Пушкина — Фёдором Соллогубом. Нестор, как и Карл, и Глинка, и Тарас, не привык прислушиваться к окружающим. Как ни отговаривали его друзья, сколько ни твердили, что нет смысла брать в жены женщину, которая не сможет иметь детей, но в 1843 году он женился. Даже с Шевченко, который отказался признать Амалию, предпочёл расстаться. По просьбе юной жены он возвращается на службу и становится чиновником для особых поручений у военного министра.
Где-то в 1844 году приехавший в Петербург наместник Польши фельдмаршал Паскевич поделился со старинным другом — военным министром, графом Чернышевым, тревогою из-за вновь начинающегося брожения в польском обществе. Причем брожением этим охвачен не народ, а только шляхта. Они вместе думают над тем, как оторвать шляхту от народа. Например, в Малороссии Бибиков все церковно-приходские школы перевёл на русский. Теперь там шляхта и народ разговаривают на разных языках. В Польше пока только закрыли Варшавский и Виленский университеты, сократили количество польских гимназий. Религию сменить побоялись, поэтому в церковных школах обучают по-польски. Шляхта (паны) всё ещё пользуются у крестьян безусловным авторитетом. Подумали-подумали и решили ограничить власть шляхты над крестьянами. Чернышев приказал Кукольнику принять участие в разработке «Закона об инвентарях».

Уже в 1846 году Нестор представил свой проект. Главная идея документа, содержащего 65 статей, заключалась в законодательном оформлении «образцовой барщины», которое раз и навсегда регламентировало бы отношения между панами и крепостными, зафиксировав в мельчайших деталях нерушимое патерналистское общество. Крепостное право им определялось как контракт, по которому: «в соответствии с законом крепостной должен бесплатно выполнять определенный объем работ для помещика за предоставленную ему землю. По согласию или по просьбе общины, помещик может увеличить или уменьшить предоставленный крепостному надел земли. Размер надела зависит от численности крестьян, но должен отвечать возможностям крепостной семьи... Не должно быть незасеянных нив. Крепостные делятся на четыре категории: 1. Тяглый — владелец телеги с упряжью. 2.Полутяглый — владелец телеги на двоих. 3.Огородник. 4.Бобыль — батрак. Крепостные должны отрабатывать два дня в неделю и один день барщины для женщин. Пригодными для барщины, за исключением калек, считаются мужчины с 17 до 55 и женщины с 16 до 50 лет. Для отработки барщины с запрягом (тягловая категория) нужно иметь два коня или два вола и необходимый инвентарь. Женскую барщину должна отрабатывать одна женщина от семьи. Крестьяне, которые хотели бы иметь больший участок земли, должны договориться с помещиком об отработке большей барщины. Вся предоставленная крепостному земля должна составлять едино-целый участок, что и записывается в инвентарных книгах. После смерти крепостного его надел может быть передан другому, но дом и огород остаются его семье».

В детальном описании работ в поле, в лесу, на приусадебном участке — всё было предусмотрено до мельчайших подробностей. Барщину нельзя было переносить с одной недели на другую, запрещалось работать по праздникам и воскресным дням. Если пану положенных дней барщины было мало, он мог нанять своих крепостных за отдельную плату — по 7,5 — 15 копеек серебром (наши 150-300 рублей) в день, в зависимости от характера работы. Кроме этого, крепостные каждое лето должны были бесплатно отработать на пана 12 дней.

Как видите, Кукольник предусмотрел для крепостных жизнь, которая мало отличалась от жизни украинского колхозника и вызывает зависть нынешних разорённых крестьян. Как ни странно, но 26 мая 1847 года указ о начале инвентаризации был подписан царем. Правда, из-за волнений в 1848 году он как-то тихо заглох...
Тогда же Кукольник разработал проект создания буферного (между Польшей и Россией) государства — Великого Княжества Литовского, которое должно было охватить те земли, где когда-то было княжество Великой Литвы-Руси.
В этом году было разгромлено Кирилло-Мефодиевское братство и по его делу арестован Тарас Шевченко. Нестор воспользовался своим проектом создания Великого Княжества Литовского, чтобы испросить аудиенцию у царя. Царь принял его, выслушал и милостиво сказал, что можно подумать над этой идеей, хотя он и не видит от неё пользы. К тому же, ему больше бы понравилось воссоздание Киевской Руси, но это невозможно, так как она занимала земли от Чёрного да Карского морей. Когда Нестор завел разговор о Шевченко, царь вспылил и свистящим шепотом спросил Нестора, читал ли он стихотворение Шевченко о царице, видел ли он те срамные рисунки, которые были на страницах, посвященных ей? Кукольник вышел от царя ни живой, ни мертвый. Он знал, что Тарас ненавидит царицу, считая её виновницей смерти Константина Павловича. Не раз видел те срамные рисунки. Ведь не только Тарас, но и сам Брюллов рисовал их по заказу престолонаследника. Но Николай I всё подал так, что Тарас выглядел неблагодарным хамом. После этой аудиенции Кукольник вычеркнул его из своего сердца, из круга побратимов и даже из круга знакомых...

Аудиенция у царя закончилась тем, что Нестора, «чтобы не было времени дурака валять», на целых 10 лет загрузили работой, связанной со сплошными инспекционными командировками по южным губерниям России. Он объездил всю европейскую часть России — Москва, Воронеж, Шахты, Ростов, Ставрополь, Тифлис, Владикавказ, Мариуполь, Бердянск, Мелитополь, Самара, Житомир, Феодосия, Астрахань, Одесса, Ростов-на-Дону, Керчь, Тамань, Темрюк, Екатеринодар, Саратов, Кишинев, Новочеркасск, Севастополь, Таганрог, Елизаветоград. И во всех этих городах он бывал не раз и не два. Так что знал их досконально. Ездил он, как эксперт по обеспечению армии продовольствием и фуражом. В 1848 году из-за неудачной попытки Карла Брюллова привлечь его в масоны, он навсегда расстался и со вторым своим побратимом. Единственным другом-побратимом остался Михаил Глинка...

В том же 1848 году Кукольник смог расквитаться со своими критиканами из «натуральной школы». Случилось это так: В августе 1846-го Салтыков получил место помощника секретаря канцелярии военного министра. Свободного времени было много, вот он и начал писать рецензии на новые книги в отделе библиографической хроники «Отечественных записок». До 1846 года отделом заведовал Белинский, потом Валерьян Майков, а после его смерти дело велось коллективно. В марте 1848 года появилась в «Отечественных записках» повесть Салтыкова «Запутанное дело». Как раз перед этим разразилась Французская февральская революция, начались мартовские волнения в Германии. Основная линия повести — сочувствие бедным и униженным. В повести просматривалось влияние Ж. Санд и других французских писателей, проповедовавших свободу и социалистические учения, из-за которых и начался революционный подъём в Европе. На обе его повести было обращено «особенное внимание». Салтыков пишет: «В марте-месяце я написал повесть («Запутанное дело»), а в мае уже был зачислен в штат вятского губернского правления». А дело происходило так: Цитирую к.ю.н. В. Д. Гольдинера:

«В 1847 и 1848 гг. Салтыков печатает в «Отечественных записках» повести «Противоречия» и «Запутанное дело». В этих повестях (особенно во второй) отчетливо проявились демократические взгляды и революционные настроения... сознание необходимости найти в окружающей действительности силы, способные изменить существующий общественный строй... Цензура, разрешившая опубликование «Запутанного дела», не поняла её политического смысла. Но повесть привлекла внимание высшего органа политического надзора николаевской монархии. Излагая содержание и комментируя наиболее острые места повести, Гедеонов заключал: «... вся повесть написана в самом разрушительном духе». Записка была переслана III отделением в «высочайше учрежденный» сразу же после Французской февральской революции тайный комитет по проверке деятельности цензуры периодических изданий. Повесть Салтыкова была внесена в список материалов, свидетельствующих о «вредном направлении» «Отечественных записок». Царь, утвердивший заключение комитета, спустя две недели, во время доклада военного министра кн. Чернышева, указал последнему, что в его канцелярии служит чиновник, напечатавший сочинение, «в котором оказалось вредное направление и стремление к распространению революционных идей, потрясших всю Западную Европу». Разгневанный министр приказал арестовать Салтыкова и создать следственную комиссию по его делу».
Как литератор, любимец самого царя, Кукольник был назначен докладчиком от этой комиссии. Нестор разложил перед собой папки с вырезками статей о его творчестве всех этих «натуралов» из школы Белинского. Так же смачно, в таком же точно стиле разгромил художественную ценность повестей Салтыкова. Заявил, что тот настолько увлёкся натурализмом, что не заметил, как перешёл дозволенную черту и влез в область социалистических идей, которые могут повредить обществу. Но это всё объясняется молодой дуростью, поэтому к автору следует отнестись со снисхождением, а не делать из него мученика суровой карой. Чернышев переслал этот доклад Императору Николаю I. Тогда как раз было раскрыто «дело Петрашевцев» и Салтыков мог бы загреметь по полной, как его приятель Фёдор Достоевский. Но благодаря такой докладной (цитирую Гольдинера), — «По представленному Чернышевым докладу «государь император, снисходя к молодости Салтыкова, высочайше повелеть соизволил уволить его от службы по канцелярии Военного министерства и немедленно отправить его на служение тем же чином в Вятку, передав особому надзору тамошнего начальника губернии с тем, чтобы губернатор о направлении его образа мыслей и поведении постоянно доносил государю императору».
За ту уничижительную оценку его творчества Салтыков-Щедрин со временем отомстил Кукольнику, распространив его высказывание: «Если император назначит меня акушером — буду принимать роды!»...
Из-за сплошных командировок у Нестора не оставалось времени на литературу. Если раньше он за год писал несколько романов и сотню рассказов, то за это десятилетие он смог написать лишь с десяток рассказов, повестей и пьес. («Ермил Иванович Костров», «Денщик», Маркитантка», «Морской праздник в Севастополе», «Азовское сидение. Историческое сказание в лицах»), роман «Тонин, или Ревель при Петре Великом». Правда, командировочные — неплохие деньги. Они дают ему возможность в 1851-1853 гг. издать 10-томное собрание своих сочинений.
11(23) июня 1852 года на чужбине, в курортном местечке Манциане, умер Карл Брюллов. Его ученик Николай Рамазанов пишет: «Незадолго до смерти, в апреле-мае 1852 года, художник сделал большой рисунок — «Диана на крыльях Ночи». Ночь — красивая женщина с лирой в руке — летит над Римом. Погружаясь в сон, на её крыльях покоится богиня Диана. Внизу — подернутое сумраком римское протестантское кладбище Тестаччо, рядом с пирамидой Кая Цестия. Здесь Брюллов поставил точку — отметил место, где хотел бы быть погребённым». Ученики выполнили его завещание. Перевезли тело в Рим и похоронили там, где он указал. Он покоится рядом с великими поэтами-романтиками Шелли и Китсом, Увы, в России никто не заметил его смерти. Такое впечатление, что оставил он здесь не друзей, а одних завистников. Кукольник записал в дневнике: «Я знаю моих русских патриотов, я помню, как равнодушно потеряли они Брюллова, так что кроме газет никто и не заметил, что умер Карл Великий в живописи. Никакого публичного изъявления, соболезнования»...
В 1853 году царь, неожиданно для всех и себя самого приказав занять Дунайские княжества, начал войну с Турцией, превратившуюся в войну с Францией, Великобританией и присоединившейся к ним Австрией. Крымская война застаёт Нестора Васильевича в Новочеркасске. Ему поручено заниматься снабжением действующей армии. В своем дневнике он записывает: «Я отправился считать кули с мукой и смотреть, только смотреть, искусно ли плутуют и мошенничают люди? Насмотрелся!.. Я верил русскому патриотизму от души, я восхищался этим великолепным маскарадом, не зная, что он из моды, машинально. Лепечут холодные губы, а на сердце идет ругня...»
Несмотря на критические взгляды, он успешно договаривается с ростовским предпринимателем Байковым на поставку мясных консервов и фуража армии. Эти поставки принесли им обоим неплохие барыши...
В 1855 году Николай I в третий и последний раз награждает Кукольника перстнем с бриллиантом с собственной руки. Царь подчёркивает этим, что помнит о своём любимом писателе. Но мода на Кукольника давно прошла. Романтиков сменили нигилисты — «натуралы». Большая часть тиража так и осталась не выкупленной, а на представлениях его пьес в театрах больше нет аншлага. Правда, его историческая драма «Денщик» (1852) поставленная на сцене во время Крымской войны, имела огромнейший успех, но он был кратковременен и связан с патриотическими настроениями...
18 марта 1856 года война закончилась подписанием Парижского договора. Россия вернула Турции Карс, а союзники покинули Крым. За участие в кампании Нестор получает от нового императора всего-навсего медаль «В память войны 1853-1856 г.г.»...
Когда-то общительный, имеющий сотни друзей и поклонников, Нестор Васильевич превращается в одинокого старого волка. Остался единственный побратим — Михаил Глинка. Да и тот за границей. В июле 1856 года Михаил пишет Нестору последнее письмо. Как всегда, оно подписано «Твой неизменный друг». А ещё через несколько недель почта приносит весть о смерти Михаила Ивановича. Нестор Васильевич впадает в сильнейшую депрессию и подаёт рапорт о срочном отпуске. Новый военный министр Николай Онуфриевич Сухозанет, поставленный новым императором вместо кн. Долгорукого, замыслил реформу в армии. Он не хочет слушать ни о каких отпусках, призывает Нестора Васильевича думать не об отпуске, а о реформе и императоре! Но Кукольник слишком хорошо знал нового императора. Помнил его ещё юнцом, заказывающим Брюллову порнографию. Он боготворил Николая I. Александр II для него не Бог. Он не собирается помогать Сухозанету. Заявляет, что напряжённая круглосуточная работа во время войны подорвала его силы, и таки выбивает отпуск. Он выезжает в Берлин, где в скромной могиле на лютеранском кладбище похоронен его побратим. Помогает сестре побратима Людмиле Шестаковой добиться перезахоронения на Родине. Вместе с автором музыки «Боже царя храни» Алексеем Фёдоровичем Львовым обращается лично к императору с просьбой, чтобы отпевание Глинки в Петербурге было проведено по всем церковным канонам. Ведь в это время знаменитый Стасов развязал кампанию: мол, Глинка — «гений, недостойный самого себя», — и началось оплевывание памяти гения. Благодаря Кукольнику и Шестаковой 24 мая 1857 года гроб с телом Глинки опустили в русскую землю на Тихвинском кладбище Александро-Невской лавры.
Кукольник не спешит возвращаться в Россию. Посещает Бельгию, Швейцарию. Где-то там он услышал легенду о том, что Александр I не умер в Таганроге, а ушёл в странники, то есть, как настоящий масон, перешёл из одной жизни в другую. И сделал это в самом древнем городе Руси — Таганроге. До этого Нестор Васильевич считал Таганрог молодым городом, возникшим вокруг крепости, построенной Петром I в 1709 году. Оказалось, что городу больше двух тысячелетий...
С новым начальством Кукольник так и не находит общего языка. Будучи полон сил — ведь ему ещё нет и 50-и, — в декабре 1857 года он выходит в отставку «по состоянию здоровья». Как и положено при выходе в отставку, ему дают высший чин — действительного статского советника (генеральский чин с соответствующей пенсией). Его малая родина — село Кукольников под Мукачевом — теперь в чужом государстве. В подаренном Александром I родительском имении в Виленской губернии теснятся братья. Он хочет поселиться в Одессе, где генерал-губернатором был его приятель Николай Николаевич Анненков. Но пока утряс все вопросы, того перевели из Одессы. Друг отца Семен Иванович Орлай, направленный сюда директором Ришельевской гимназии, умер ещё в 1829 году. Никто уже не ждёт его в Одессе...
Думал поселиться в древней Феодосии, где живёт знаменитый Айвазовский. Они ведь дружили во времена юности. «Собирались у Карла Брюллова, только что вернувшегося из Италии. Глинка чаровал игрой на фортепиано и пением, художник Яненко смешил своим балагурством, Платон Кукольник играл на скрипке, Нестор импровизировал стихи, пел своим могучим басом великий певец Петров, актер Каратыгин веселил неисчерпаемым запасом каламбуров. На одном из таких вечеров Айвазовский исполнил на скрипке несколько крымских мелодий. Напевы так понравились Глинке, что он использовал их в опере «Руслан и Людмила», над которой в то время работал».
В 1837 году Айвазовский уехал в Италию, и спустя некоторое время его место в компании занял Шевченко. Теперь Кукольник вспомнил о старой дружбе и написал Айвазовскому о своём желании переехать в Феодосию. Но у Айвазовского как раз начались неприятности с женой, она перехватывала все письма. Затем вообще забрала дочерей и удрала от него, вначале в Одессу, а затем в Петербург. В Петербурге встретилась с Кукольником и наврала о презрительных отзывах мужа о его творчестве. Расхотелось ему переезжать к другу юности. Он вспомнил легенды о последнем дворянском царе-масоне, которые слышал за границей, и решил поселиться в старинном городе, где умер царь, чтобы самому всё проверить и написать об этом...
Таганрог в те времена был главным конкурентом Одессы. Когда-то при Николае I даже планировали создать Таганрогскую губернию, охватывающую приазовский край. Император внес её в список первого десятка, но сказал, чтобы создание производилось постепенно. Первой была создана Саратовская губерния, а до Таганрогской очередь так и не дошла. Вначале не было денег, а затем помешала Крымская война. Новороссийские губернаторы справедливо видели в усилении Таганрога угрозу лидерства «Южной Пальмиры» и противились этому. В Одессе губернаторами всегда были близкие к царской семье чиновники. Таганрогу нужен был человек, который не дал бы Одессе задушить город. Таким и стал Нестор Кукольник. Они так нужны были друг другу — город, задыхающийся от произвола чиновников, превращающих его в глухую провинцию, и Кукольник, с его публицистическим талантом и блестящими идеями развития города.
Выйдя в отставку, он забирает из Петербурга свою огромную библиотеку и поселяется в Таганроге. Во всех практических начинаниях Нестору Васильевичу сопутствовала удача (а может, дело и не в удаче, а в научном подходе). Так что приехал он в город не нищим поэтом, а богатющим статским советником. Сегодня любой крупный чиновник, выйдя на покой и приехав в чужой город, начинает свою жизнь там с покупки и обустройства имения. Кукольник устройством своего быта занялся только в 1859 году. До этого он просто купил дом, оформив его на жену. Ведь он выходил в отставку, а не на покой. Не до именья ему. Он с головою окунается в городские и краевые дела.

Приазовье — край войска Донского и запорожских казаков. Здесь необычайно плодородные земли, дающие прекрасные урожаи зерновых. Отсюда, через порты, хлеба можно отправлять за границу. Но и для выращивания могучих урожаев, и для хранения и продажи зерна нужны специалисты. Необходимо учебное заведение для их подготовки. Рядом Сиваш и Маныч, где добывают соль. И для этого тоже нужны специалисты. Совсем рядом, в Донбассе, добывают каменный уголь. И для добычи нужны специалисты. Край славится своим скотоводством. Нужны ветеринары. Азовское море всегда славилось рыбой, а технология рыбоводства, как пишет Кукольник, осталась такой, какой была во времена Запорожской сечи. Мало того, в крае находятся казачьи войска, они тоже должны иметь командиров с высшим, в крайнем случае гимназическим образованием. Вон в 1812 году казаки, взяв в плен курьера Наполеона с очень ценными бумагами, не смогли разобраться в них. Из-за незнания языка не сумели допросить пленного, а ведь, не случись этого, могли бы захватить самого Наполеона! Значит, нужно готовить грамотные кадры из местного населения! Оно тогда по подсчётам Кукольника составляло около полутора миллионов человек, причём в городах и станицах жило менее 20%. Самым крупным городом края был Таганрог, насчитывающий 22 500 человек населения, в то время как в Ростове-на-Дону было всего 10,9 тыс. К примеру, население станицы Вешенской (родина Шолохова) составляло 10,4 тыс. То есть в те времена Ростов мало чем отличался от крупной станицы. Кукольник приходит к выводу, что в Приазовском крае, в Таганроге, самом крупном его городе, находящемся в центре края, необходимо создать высшее учебное заведение.

Уже в декабре 1857 года Кукольник обращается к министру народного образования Норову с докладною запиской «О народном просвещении в землях, лежащих между Азовским и Каспийскими морями с проектом устройства университета в Таганроге». Описав состояние дел в крае, он пишет, что нужно сделать для открытия университета, как организовать учебный процесс.
Помня, как отец открывал Нежинскую гимназию, Кукольник пишет «Я осмеливался бы ходатайствовать в разрешении мне средствами частными устроить высшее воспитательное заведение с платою за воспитанников на общем основании пансионов, с тремя высшими против гимназии классами, в коих бы преподавались науки и искусства, необходимые для образования офицера, хозяина и негоцианта и вообще благовоспитанного члена общества.»
Норов благосклонно отнёсся к докладной, где предлагалось за собственный счёт соорудить университет на основе существующей с 1806 года гимназии. Тогда всё Причерноморье и Приазовье подчинялись Новороссийскому губернатору в Одессе. Вот он и переслал докладную туда на отзыв. При князе Михаиле Семеновиче Воронцове (1823-1854 гг.) Одесса стала третьей столицей России. Воронцов состоял в родстве с высшей аристократией России и Англии. Владея огромным состоянием и живя на широкую ногу, он приглашал в Одессу аристократов и богачей со всей России. Княгиня Воронцова, урожденная графиня Браницкая (близкая родственница Тарасовых панов), привлекла в Одессу богатейших польских шляхтичей (кстати, это она пригласила Адама Мицкевича). Присутствие в городе людей, способных много тратить, вело к процветанию торговли в магазинах, ресторанах, росту театральных сборов и т. д. Князь Воронцов, осмеянный Пушкиным, превратил Одессу в главный торговый город юга России. Не нужны были Одессе конкуренты. Сменивший Воронцова губернатор передал докладную записку назначенному в 1856 году попечителем учебного округа Пирогову с указанием «обуздать наглеца».
Великий русский хирург Пирогов всю Крымскую войну провёл в госпиталях, непосредственно на передовой. Мы все знаем о том, как фронтовики относились, да и сейчас относятся к тыловикам-снабженцам. Он с удовольствием выполнил поручение шефа. Цитирую Александра Николаенко:
«Пирогов высказывает следующее мнение о докладной Кукольника:

1. Азовский край, так подробно описанный Н.Кукольником и за который он высказывает такую тревогу, это «полудикая страна» со всеми вытекающими последствиями. Естественно, Одесса — это «многолюдный торговый и образцовый город».

2. Народонаселение этого «полудикого края» по численности не укладывается в норму, «вообще определяющую народное образование». Он утверждает, что из 1.6 млн. населения края едва ли наберется 44 человека, которые будут обучаться в университете. Мол, казаки вообще в университетском образовании не нуждаются, а все остальные — калмыки, татары, армяне и прочие, составляющие другое население, вряд ли найдут в своей среде хотя бы одного человека, пожелавшего учиться в Университете.

3. Вновь создаваемый университет не на что будет содержать, так как предлагаемые Н.Кукольником налоги «едва ли можно будет собрать».

Правда, я думаю, Пирогов так высек Кукольника и по другой причине. Как вы помните, каждому учебному округу положен был только один вуз. Нужно было выбирать между Одессой и Таганрогом. Что бы выбрали Вы?

Эта неудача сильно подействовала на Нестора Васильевича. Депрессию он лечит обустройством собственного имения. В 1859 покупает земельный участок в 20 десятин (десятина =1,о5 га) возле Таганрога. Строит здесь хутор из пяти домов — для семьи и обслуги. Строит кузницу, амбар, конюшню. Разбивает сад более чем на тысячу деревьев. Дальше работы прекращаются, ибо он так и не смог вступить во владение землями своего имения. Дело в том, что он с самого переезда в Таганрог активно занимался публицистикой. Через Андрея Киреевского в столичной прессе опубликовал более десятка статей о жизни в Таганроге. Этот цикл статей представлял подлинную энциклопедия края. Рассматривались как текущие проблемы, так и проблемы, связанные с будущим, а также историей. Но в некоторых из этих статей резко критиковались административные способности градоначальника Лаврова. Когда в 1860 году Нестор Васильевич представил Таганрогскому градоначальству все документы о покупке, в выдаче документов на землевладение ему было отказано: «на основании неполных сведений, к ней доставленных, (полиция) затруднилась отводом всех двадцати десятин им (Кукольником) купленных, а ограничилась вводом во владение только девятью десятинами девяносто саженями». Так что не пришлось Кукольнику стать садоводом-селекционером. Все его просьбы во все инстанции вернуть ему купленную землю возвращались с отказом. Не захотел градоначальник Лавров простить ему критических замечаний…

Любой другой на месте Кукольника при таком отношении магистрата наплевал бы на городские интересы и занимался только своими делами. Но не таков Нестор Васильевич. В том же 1860 году он составляет для правительства «Записку о построении железных дорог в России». В это время как раз строились Петербургско-Варшавская и Петербургско-Нижегородская железные дороги. Строились за государственные деньги частными подрядчиками. Были злоупотребления и в расходе средств, и в самом процессе создания дорог. Вот о том, как бороться с этими злоупотреблениями, и писал Кукольник. Его записка долго блуждала по чиновничьим кабинетам, пока, наконец,15 июня 1865 года император Александр II не издал Указ об учреждении Министерства путей сообщения России. Первым министром путей сообщения был назначен Павел Петрович Мельников — выдающийся ученый, талантливый инженер и организатор.

Развитие промышленности невозможно без надёжной транспортной системы. Самым надёжным видом транспорта и в те времена была железная дорога. Поэтому с начала 60-х годов начинается сражение различных регионов России за первенство в прокладке железнодорожной сети именно через их регион. Одни обосновывали необходимость прокладки дороги от Одессы на Балту, Бердичев, Житомир, Киев и Москву, другие от Одессы на Балту, Кременчуг, Харьков и Москву. Стал актуальным вопрос о прокладке железной дороги и к Азовскому морю. И тут столкнулись интересы двух городов: 20-тысячного Таганрога и 10-тысячного Ростова. Хоть Таганрог и был вдвое больше Ростова, однако здесь градоначальником был бездарный самодур Лавров, в то время как в Ростове градоначальником избрали ловкого предпринимателя А.Байкова. Кстати, это именно тот Байков, у которого Кукольник закупал для армии во время Крымской войны мясные консервы и фураж.

Сейчас они оказались в противоположных лагерях. Цитирую А.Николаенко: «А.Байков ратовал только за Ростов, как единственный перспективный порт на Азовском море. Предлагалось от Харькова дорогу направить через Лисичанск, Луганск и Грушевку на Ростов. Далее торговая связь Ростова с Азовским морем должна была идти через гирла Дона, которые надо было сделать судоходными. Дорога на Таганрог в этом случае оказывалась просто лишней тратой денег и ничего не давала. «Продолжение дороги (от Ростова до Таганрога) должно главным образом зависеть от решения вопроса о гирлах.— утверждал А.Байков.— Если гирла могут быть очищены до моря, то в таком случае продолжение дороги повлечет только лишнюю трату денег, ибо водяная перевозка всегда удобнее и дешевле. Но если гирла очищены быть не могут, то полезно бы было устроить дорогу от Ростова до Таганрога».
Кукольник предлагал от Харькова дорогу направить на Никитовку, Иловайское, Матвеев Курган, Неклиновку и Таганрог, а уже в конце соединить Таганрог с Ростовым. Это открывало возможность разработки угольных месторождений Донбасса.

А.Байков подкрепил своё предложение прокладки дороги через Лисичанск-Луганск-Грушевку на Ростов ста тысячами рублей, которые были вручены великому князю Михаилу Николаевичу.
Не тот был в Таганроге градоначальник, чтобы расщедриться на взятки за непонятное ему дело. Общественность города решила учредить комиссию по рассмотрению вопроса о строительстве железной дороги к Азовскому морю. Председателем комиссии избрали Нестора Кукольника. Он тоже не стал искать средства на взятку. Вместо этого он, впервые в российской практике, разработал методику технико-экономического обоснования строительства железной дороги от Харькова до Таганрога. Он вместе с комиссией прошёлся всей трассой. Предоставлю слово самому Кукольнику: «К чему хвастать? Скажу только, что комитет и Таганрогское общество нашли нужным удостовериться в справедливости и точности собранных сведений на месте, посредством особой комиссии, которая в апреле 1863 года шаг за шагом прошла по местности, предполагаемые удобнейшими для продвижения железного пути, и в подробностях перемерила соображения Таганрогского комитета. Находящиеся по дороге города: Бахмут, Славянск и Харьков |...| приговорами, с коих засвидетельствованные копии хранятся у меня, выразили полную готовность содействовать благодетельному предприятию. Многие помещики письменно предложили свои земли бесплатно под дорогу. Тщательный осмотр местности дозволил составить карту, в которой наглядно были обнаружены неистощимые минеральные богатства всей линии, в особенности Миусского округа, составляющего новую русскую сокровищницу и каменного угля, и железных и свинцово-серебряных руд».

С результатами исследований были ознакомлены и министр Павел Мельников, и члены царской семьи. После доклада Кукольника в 1863 году царь принимает решение о строительстве железной дороги, которая должна соединить города Орел, Курск, Харьков, Таганрог и Ростов-на-Дону. Так расчёты Кукольника победили взятку... Но это было только началом. Целых три года Нестору Васильевичу пришлось ездить в Петербург, Харьков и по всем участкам трассы предполагаемой железной дороги, прежде чем «в феврале 1866 года на самом высоком уровне было решено считать Курско-Азовскую железную дорогу особо важной, и правительство выдает промесс (обязательство) под специальный «проект условий» компании, взявшей подряд на строительство». Об этом проекте условий написано в статье Н.Кукольника «Железные дороги в России», опубликованной в «Северной почте» в 1865 году (№247). Он пишет: «Все работы будут производиться не иначе, как по начертаниям, планам, подробным проектам и сметам, которые будут составлены по обоюдному соглашению инженером компании и инженерами, назначенными от правительства...» (параграф 4 Таганрогского «Проекта условий»). В параграфе 37 того же «Проекта» предполагается введение в дирекцию компании трех специалистов с правом контроля за всеми «начертаниями, планами, проектами и сметами», причем каждый из них обладает единоличным правом вето.
5 мая 1868 года строительство началось одновременно по всей линии. Непосредственно укладка рельсов началась в декабре 1868 года. Движение поездов от Таганрога до Горловки было открыто 23 декабря 1869 года. Увы, Нестору Васильевичу уже не пришлось увидеть это. Цитирую Александра Николаенко: «8 декабря 1868 года они сидели с другом семьи, пили чай. Потом Кукольник встал и пошел в другую комнату переодеваться. Перед этим, как вспоминает его слуга, он выпил бокал шампанского. Переодевшись, он вышел из комнаты и, подойдя к столу, протянул жене коробку шоколадных конфет и тут же, сразу, упал мертвый. Через пять минут привели врача (он жил рядом) но Кукольник был мертв».
Меня лично удивляет, зачем было слать за врачом, если тот «друг семьи» с которым пили чай, был доктором медицины Пантелеем Работиным? А то, что вдова затем вышла замуж за этого Пантелея, вообще подозрительно, тем более, если учесть, что в её доме живёт не он, а его женатый брат-юрист Константин Работин. Но не будем ворошить бельё 54 летней вдовы. Менее чем через год она разведётся с Работиным и станет замаливать грехи увековечением памяти мужа. Она завещает деньги на организацию детского приюта имени Кукольника, завещает городу его дом, заказывает гранитное надгробие на его могиле.
Почему-то все литературоведы пишут о том, что, поселившись в Таганроге, Кукольник как бы канул в Лету и о нём ничего не было слышно. Почётный Таганрожец, заслуженный изобретатель СССР, заслуженный журналист России Александр Николаенко, уйдя на пенсию, всю свою дальнейшую жизнь посвятил Кукольнику и Таганрогу. Вот он и доказал, что в Таганрогский период жизни Кукольник не только не перестал писать, но и активно публиковался в региональной и столичной прессе.
Наученный горьким опытом, Нестор Васильевич изобретает собственный шифр и пишет им четыре повести (они хранятся в Пушкинском доме). Две повести имели названия — «Новый век» и «1852 год». Две другие — безымянные — дешифровщик озаглавил сам, исходя из их содержания. Получилось «Таганрог» и «Верховный Совет». В сочинении «Таганрог» Кукольник нарисовал Таганрог будущего: крупный промышленный, научный и культурный центр с многонациональным населением. Нестор Васильевич не забыл упомянуть, что в городе его мечты есть публичный дом, а работа проституток «приравнивается к общественно-полезному труду». В сочинении «Верховный Совет» он описал фантастическое государство, расположенное на чудесном острове в Средиземном море. Управляет государством монарх, но не с помощью скучных седовласых министров: в советницах у него — красивейшие гетеры разных национальностей, «наделенные недюжинными управленческими и хозяйственными способностями». Всё женское население острова состоит из художественно одаренных жриц любви. Ради них приезжают на остров со всего света самые богатые люди мира, благодаря этим женщинам и процветает остров.
В 1860 году он создаёт историческую драму «Боярин Федор Васильевич Басенок» и выпускает второе издание книги «Генерал-поручик Паткуль». В 1861 году Кукольник публикует драму «Давид Гарик». В таганрогский период Н.Кукольник создал роман «Две сестры». А. Николаенко пишет: «Значение этого романа весьма важно в том отношении, что он представляет собою первую попытку изобразить характерные черты нашего края в беллетризованной форме».
Драма «Гоф-юнкер» была окончена в 1864 году и намечалась к постановке в одном из Петербургских театров, однако по личному указанию Александра II запрещена. Уж слишком изображенные в «Гоф-юнкере» продажность и произвол придворной клики были похожи на российский Двор...
Нестор Васильевич так и не успел опубликовать два своих последних романа. Роман «Граф Морис Саксонский» был опубликован в 1882 году. В нём Кукольник показывает, что пророчества Петра относительно наследников, которые после его смерти перессорятся, деля власть, и забудут о реформах, сбываются. Роман «Ольгин Яр» вышел в свет в 1884 году. Кукольник старается показать, что если люди живут по заветам Петра 1, то даже в условиях нынешней неразберихи им улыбается счастье. В Таганроге он завершил и роман «Иван III, собиратель земли русской», который в 2001 году был переиздан издательством Elibron Classics. Можете купить, прочесть и убедиться, что Кукольник писал поинтереснее нынешних...
Последним произведением, над которым работал Нестор Васильевич, была повесть «Крепостной художник». Вспомнил-таки Нестор своего первого побратима Тараса Шевченко. Перекликается его «Крепостной художник» с «Художником» Шевченко. Даже язык и стиль схожи.

Я читал повесть Кукольника в подшивке «Нивы» за 1904 год, которая сберегалась у бабушкиной подруги Екатерины Полторацкой. Слёзы наворачивались на глаза, когда читал об издевательствах над юным художником.
Шевченковский «Художник» благодаря Сталину издавался и переиздавался миллионными тиражами, а Кукольника Сталин только редактировал (он лично корректировал его стихи к «Ивану Сусанину» для юбилейной постановки), а переиздавать не разрешил. Так что я смог прочесть его только в Ленинке да Ташкентской библиотеке им. Навои...
Как в романе Дюма, жили-были в 30-40-х годах ХIХ века четыре побратима-мушкетёра. Все четверо внесли огромный вклад в историю своей Родины. Но по-разному сложилась их посмертная судьба.
Первый великий художник России Карл Брюллов каждый день встречает многочисленных экскурсантов на самом известном кладбище Рима. К могиле первого великого композитора России «не зарастёт народная тропа».
Первый поэт Украины Тарас Шевченко встречает вас в каждом городе Украины. Его памятники стоят везде, где есть украинцы. От Канады до Австралии.
А вот Кукольнику... Цитирую Николаенко: «... июля 1939г. Члены краеведческого кружка при Таганрогском музее Воликов, Уваров, Шаповалов, Орешко, Котов и Фильшин с научным работником Трусовым посетили могилу известного писателя середины XIX века Нестора Кукольника, который был похоронен в Дубках в своем имении в 1868 году. Матвей Петрович Автушенко, сторож хозяйства «Зеленстрой», показал членам кружка место погребения Кукольника. Он же рассказал, что в 1932-35 годах могила Кукольника была разрыта с целью разграбления. В настоящее время могила имеет вид ямы, заросшей сорными травами и молодыми деревцами. Вокруг могилы разбросаны камень и цемент, которыми он был сцеплен. От решетки, мраморной плиты и двух металлических досок с надгробными надписями не осталось и следа».
Александр Иванович Николаенко опубликовал дореволюционные фотографии могилы Кукольника и фотографии нынешних руин какого-то завода на её месте...
Прожил не очень долгую, но богатую событиями жизнь Великий Русин. Прославил своими творениями и делами свою землю. Но заставили нас забыть его имя. Мало того, даже такой нации, как русины, сегодня больше нет...
Sic transit gloria mundi. (Так проходит земная слава).

ПЕРВОЦВЕТ УКРАИНСКОЙ ПОЭЗИИ
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Виктору Забиле приписывали, что род его ведет начало от итальянского архитектора, выписанного Иваном Грозным для строительства кремлёвских укреплений. Увы, не верьте знаменитому словарю Брокгауза и Эфрона! Да, на Черниговщине и Полтавщине, действительно, в дворянских книгах числится многочисленное потомство рода Зебелло. Но предком Виктора Забилы был управляющий королевскими владениями на Борзенщине Петр Михайлович Забила, перешедший в 1648 году к Хмельницкому. Умер он в чине генерального обозного (высший чин после гетманского) в 1689 году, имея 109 лет отроду. Все его потомки были сотниками, полковниками, а после ликвидации казачества — судьями и чиновниками. Все, кроме отца Виктора, отличались завидным долголетием. Отец Виктора — Николай Карпович, борзнянский мировой судья, женился на внучке самого гетмана Полуботко Надежде Рыбе, принесшей ему в приданое сотню крепостных и 400 десятин земли (десятина = 1.025 га). Он и сам не был бедным. Было у него до тысячи десятин земли, только занята она была преимущественно лиственным лесом. Вязы, липы, клёны скрывали дикие груши и яблони. Среди кустов глода попадались вишнёвые и сливовые деревца, на опушках алела рябина и калина. Было в его лесу несколько пасек. Пасекою в те времена называлась расчищенная от деревьев поляна, на которой стояло несколько колод-ульев (о рамочных ульях тогда ещё не слышали, и ульями служили выдолбленные колоды или колоды из ствола дерева, вырезанные с дуплом. Такие пасеки у него были на опушках, по соседству с лугами и гречишными полями. В липняке ульи у него стояли прямо на деревьях. Всегда у него в прохладном омшанике стояли бочонки с ароматным луговым, гречишным, полевым, малиновым, донниковым, липовым и другими медами...

В те временя дворяне имели монополию на винокурение. Была винокурня и у Николая Карповича. Правда, его дворянская винокурня — не завод, а всего-навсего сарай с пятиведерным медным перегонным кубом да двадцативедерным железным котлом для варки затора. Зато от отца ему достались рецептуры горилок и медов, перешедшие в наследство от самих Разумовских и Полуботок. Николай Карпович любил и сам изобретать и изготавливать всяческие настойки и горилки. Всё свободное от судейских дел время проводил на винокурне. Свободного времени у него было вдосталь, ведь мировые судьи преимущественно занимались семейными спорами да дележом наследства. Уголовные дела были вне их компетенции. Так что мог философствовать и изобретать горилки. Горилки в те времена делали в каждой помещичьей усадьбе, а вот медоварение было делом избранных. Это горилку можно было гнать из дешёвого сырья. Для медов нужен был мёд и хорошие кислые ягоды. Пусть у него были только дички, но они как раз были нужной терпкости и кислоты! Перед брожением сок с мёдом сильно уваривали. Выход продукции был очень низким. Процесс брожения и дображивания — очень длительным. Очень это было дорогое удовольствие. Зато правильно сваренный и правильно выдержанный мёд был неописуемо приятен на вкус и веселил даже убеждённого пессимиста. Именно поэтому помещики-медовары считались элитой общества, избирались предводителями дворянства и мировыми судьями.

Но не только веселящими медами был знаменит Николай Карпович. Он создал и возродил вновь бесчисленное количество горилок, которые грели тело, веселили душу. Родила жена ему трех сыновей. А когда она была беременна дочкою, на рождество 1809 года, Николай Карпович так надегустировался новоизобретённой вкуснейшей и коварнейшей «дуриголововки», что в пургу не дошел каких-то 100 метров до дому. Так и замерз в рождественскую ночь, занесенный метелью, с бочоночком той «дуриголововки» под боком...

Молодая вдова, родившая спустя несколько месяцев дочурку, осталась одна, с четырьмя малыми детьми на руках. Женщине, привыкшей к тому, что вначале всем командовали родители, а затем муж, пришлось самой вести хозяйство. Не смогла справиться. Доверилась управляющим. Что не разворовали те управляющие, разграбили в 1812 году наполеоновские войска. Не за что было даже обучать детей. Благо, она сама была грамотной и смогла их всех обучить грамоте. Но в те времена обязанностью дворянина было служить. А чтобы иметь право служить, надо было закончить гимназию. Когда Виктору исполнилось 12 лет, вся родня взбунтовалась и заставила-таки Надежду отдать сына в Московскую четырехклассную губернскую гимназию. Почему в Московскую, ведь рядом в Нежине была одна из лучших в империи гимназий, равноценная университету? Да потому, что её директор Василий Кукольник посчитал сына разорившейся вдовы, не получившего полноценного образования, недостойным его заведения. Лишь после смерти Кукольника вдова смогла перевести сына в Нежин. В 1822 г. стал он учеником 3 класса первого периода (всего в гимназии было 3 периода по 3 года обучения, и выпускники её получали аттестат, равноценный университетскому диплому).

Не очень-то гостеприимно встретили гимназисты полунищего «хохла» Забилу. В классе верховенствовали сын Кукольника Нестор, Петя Мартос, Платон Закревский, братья Лукашевичи... Они могли себе позволить всё, даже запереть надзирателя в туалете или вытолкать его вечером взашей из проверяемой спальни пансионата. В те времена им, детям богатеев, всё сходило с рук. (Со временем, уже при Николае I, они все загремят по «делу о вольнодумстве»). Виктора же наказывали за любую шалость...

Посадили его за парту рядом с таким же бедняком-изгоем Николаем Гоголем. Увы, Гоголь не отличался коммуникабельностью. Не друзьями они стали, а соперниками. Оба писали вирши, при этом Викторовы стихи были и более песенными, и более простыми. Гоголь не мог простить, что кто-то пишет лучше него. Переписал он Викторовы вирши в сборник-альманах, назвал его «Парнасский навоз» и пустил по рукам...

Кстати, не будь этого альманаха, может быть, и не было бы великого писателя Гоголя. Ведь именно после этого альманаха Николаша серьезно увлекся редактированием настоящих журналов, а так как он фактически был и единственным их автором, то поневоле увлекся и писательским искусством...

Ничем хорошим ни Гоголь, ни Забила не могли вспомнить гимназию. Не принял их коллектив ровесников. И вот наступило лето 1825 года. Загадочно умер император Александр I. Страна очутилась в состоянии безвременья. Великий князь Константин, которого готовили в императоры, наотрез отказался взойти на престол. Великий князь Николай просто не готов был к этому, так как старший брат не включал его даже в положенный по рождению Государственный совет...

В этой обстановке неуверенности и разброда Виктор записался унтер-офицером в Киевский драгунский полк. И красивая форма манила, и захотелось почувствовать себя защитником отечества. Через два месяца ему присваивают юнкера, а через два года — корнета. Затем было участие в подавлении варшавского восстания. Он не получил, как его однокашник Петя Мартос, ордена, но то, что получил звание поручика и стал любимцем самого Пассека, говорит о том, что труса не праздновал...

В 1832 году его полк перевели в Москву. Вот здесь и выпал случай Виктору поквитаться с Гоголем. Выиграв солидный куш в карты, Виктор не пропил его, а пустил деньги на анонимное издание книжечки из двух рассказов — «Рассказы прадеда. Картины нравов, обычаев домашнего быта малороссов. Книга первая» (вы, кстати, и сейчас можете почитать её в зале древностей Львовской библиотеки им. Стефаника). Включала книга две повести: «Иван Пидкова» и «Семейство Кулябки». Своим стилем, языком, юмором повести настолько напоминали Гоголевские «Вечера на хуторе близ Диканьки», что мамаша последнего не удержалась, чтобы не поздравить сына с выходом очередной его книги. На это 21.08.1833 г. взбешенный Гоголь пишет матери: «Сделайте мне милость, не приписывайте мне всякого вздору. Я в первый раз слышу, и то от вас, что существует книга под названием «Кулябка». Верьте, что, если б я что-нибудь выпустил свое, то, верно, прислал бы вам!»
На Рождество Виктор получил отпуск. Перед отпуском подал прошение в цензурный комитет на издание ещё одной книжки рассказов «Чары». В отпуск отпросился домой...

По дороге домой он заехал на соседний хутор Матроновку к дальним родственникам Белозерским. Первой, кого он встретил на хуторе, была их старшая дочь Люба. 25 летний Виктор влюбился в неё с первого взгляда. Да и трудно было не влюбиться в такую — высокая, пышная с царственной фигурой. Волнительная украинская грудь над тонкой талией притягивала прижаться, волошковые глаза заглядывали прямо в душу.

Увы, влюбленный даже тех глаз не разглядел. Вот как он её описывает в своей песне:

«Послухайте мою писню, я вам заспиваю

Про гарную дивчыноньку, яку я кохаю.
Русявая, круглолиця, очыци чорненьки,

Моторная (быстрая. авт.), як на диво, роточок маленький,
Як квиточка хорошая, як тополька статна,
И як лебидь билесенький вся собою знатна...

Губоньки — як те намисто (коралловое ожерелье. авт), що добрым зоветься,

Сонечко неначе зийде, коли засмиеться.

А як писни заспиває — солов'я не треба —

Слухаеш, тоби здається, неначе хто з неба...»
17 летняя красавица и сама влюбилась в молодого поручика. Весь отпуск они провели вместе. Не могли на них нарадоваться матери, а Любин отец дал согласие на свадьбу. назначив её на 7 ноября 1834 года... Как на крыльях помчался Виктор к себе в часть и тут же написал рапорт о выходе в отставку. В 1834 году он получил отставку в чине майора, одновременно пришло разрешение и на выпуск книги «Чары»...

Полный радостных надежд, ехал он домой. Увы, судьба сыграла с ним злую шутку. Рядом с Матроновкой купил поместье богатый вдовец, отставной поручик Иван Федорович Боголюбцев. Хоть рода он был и незнатного и само дворянство получил только благодаря 23-летней службе прапорщиком в Митавском драгунском полку, но при подавлении польского восстания к его рукам прилипла солидная трофейная сумма, и сразу же после окончания кампании он вышел в отставку богачом. Было ему тогда сорок лет. Ему запала в сердце Люба. Конечно, ему трудно было бы конкурировать с молодым и родовитым Виктором, поэтому осаду он начал с дружбы с её отцом, своим ровесником. Вскоре Николай Белозерский стал видеть в нём воплощение всех своих идеалов, а в Викторе гуляку-картежника. Виктор, действительно, любил погусарить — выпить чарку, спустить всё, что имеет, в карты. Как и все его ровесники-офицеры. И вот, узнав про очередной его проигрыш в карты, старый Белозерский объявил, что разрывает помолвку и выдает Любу за Ивана Боголюбцева.

Люба и её мать вначале стали на дыбы. Но не те времена были. В семье жили обычаями «Домостроя». Судьбу дочери решал отец — как скажет, так и будет!

Приезжает Виктор на хутор, а Люба к нему не выходит. Встречает его в дверях Николай Дмитриевич и говорит, что нечего ему больше сюда ходить, Люба выходит замуж не за него, картёжника и пьяницу, а за достойного человека — Ивана Боголюбцева!

Долго кружил Виктор возле хутора, да так и не смог увидеть любимую. Наконец, уже зимою встретил их с матерью, когда они ехали в Нежин за покупками. Мать велела кучеру не останавливаться, а обезумевший Виктор бросился прямо под копыта лошадей. Сани перевернулись, и женщины посыпались на него. Упреки, слёзы, обвинения и, наконец, обещания матери, что она трупом ляжет, но не отдаст Любу за нелюба... Увы, всё это были только обещания. Спустя месяц Люба стала женой Боголюбцева, матерью его детей. (Эту историю, кстати, прекрасно нарисовал Яков де Бальмен в альбоме «Из жизни мочемордов»)
Виктор с горя заболел. Когда весною вышел на улицу, никто уже не мог узнать в нём былого красавца-весельчака. Лицо изрыла оспа, вылезшие волосы прикрывала тюбетейка, офицерский мундир заменил бухарский халат, взгляд погас. Всё время стал проводить на своей винокурне, изобретая и дегустируя всё новые и новые виды горилок и настоек, ища средство от любви. Только не думайте, что те горилки были похожи на нынешний самогон. Во-первых, вначале каждый первак он гнал отдельно из фруктов, ягод, запаренной пшеницы, ржи и ячменя. Во-вторых, этот первак был только полуфабрикатом. Он ещё многократно перегонялся, пока полностью не избавлялся от сивушных масел (эфирные масла и альдегиды отделялись и фракционировались отдельно). А для обеспечения целебного эффекта он эти напитки ещё и настаивал на травах. Каждую траву собирал сам в определенное время, высушивал по своей технологии и настаивал определенный срок при определенной температуре. Некоторые из этих настоек он перегонял вновь и получал прозрачную, ароматную лечебную настойку, ведомую только ему. Всё искал рецептуру настойки, которая позволила бы ему забыть Любу...
Искал всю жизнь. Так и не нашёл...
Дегустируя свои восхитительные напитки, сочинял удивительно прозрачные мелодичные стихи. Это тогда именно были написаны им строки песни:

«Гуде вiтер вельми в поли, реве — лiс (лес, авт.) ламае

Козаченько молоденький долю проклинає»...

Заглядывали к нему в винокурню друзья, знакомые, соседи, проезжие. Никому не отказывал в чарке. Выпивали, слушали его песни, записывали их и рецепты продегустированного... Вскоре слава о Викторовых настойках и его песнях разнеслась по всему левобережью. Его стали приглашать Галаганы, Тарновские, Лизогубы — первые богачи, меценаты-украинофилы.

Виктор считал, что только прозу можно писать по-русски, а петь нужно языком сердца, языком предков. Этот свой принцип он внушил и младшему побратиму — Тарасу Шевченко, который также прозаические произведения писал только по-русски, хотя стихи предпочитал писать на украинском языке (кстати, для своей первой возлюбленной, Ядзи Гусаковской, писал по-польски, по просьбе княжны Репниной — по-русски, а Элькан даже упоминал о его французских стихах)...

А побратимами они стали благодаря другому тарасову побратиму — Васе Штенбергу, с которым Виктор Забила познакомился и побратался в 1839 году у Тарновского. Тарновский любил приглашать на свои обеды знаменитостей. Приехал к нему тогда из Москвы великий русский композитор Михаил Глинка, который как раз работал над оперой «Руслан и Людмила». На встречу со столичной знаменитостью Тарновский пригласил и местных знаменитостей. Но не думайте, что ими для него, богача, были знатные соседи типа Репниных или Капнистов. Он пригласил поэта Виктора Забилу и слепого кобзаря Остапа Вересая. Когда кобзарь пел Забилины «Не щебечи соловейку» и «Гуде витер вельмы в поли», все собравшиеся плакали...
Эти песни настолько запали в душу великому Глинке, что он отложил работу над пушкинской «Руслан и Людмила» и не успокоился, пока не написал романсы на слова Забилы...
Окончилась командировка Глинки в Украину. Вернулся он в Петербург с новыми песнями. И вот в России, России «мракобеса» Николая I и «шовиниста» Белинского, на любой вечеринке, в любом обществе пели украинские «Не щебечи соловейку» и «Гуде витер вельми в поли»...

Имя бедного украинского поэта прогремело на всю Российскую империю.

В 1839/40 годах на студиях в Качановке был Вася Штенберг. Он познакомился здесь с Забилой и во все визиты последнего в Качановку они были неразлучны. Вернувшись в Петербург, свое восхищение Забилой Виктор передал и Шевченко, который заочно влюбился в чародея-песенника. Даже стилистика его тогдашних стихов стала подобной Забилиным. Вот разберите, где Шевченко, а где Забила —

«Витре буйный, витре буйный!

Ты з морем говорыш...»
«Повиялы витры буйни

Та над сыним морем...»
или:

«Плаче козак молоденькый

Долю проклынае...»
«Шука козак свою долю

А доли немае...»
Как видите, не только великие Котляревский и Мицкевич сделали Тараса Шевченко Великим Кобзарем, но и забытый ныне хуторской поэт Виктор Забила...

Когда им довелось встретиться впервые, неизвестно. По нашим семейным преданиям, Тарас осенью 1841 года, получив первый гонорар за стихи, опубликованные в «Ластiвке» («Ласточке»), а главное, за свой первый «Кобзарь», сбежал с Яковом де Бальменом на Черное море и познакомился с Забилой, проезжая через Борзну. Увы, нигде я не смог найти подтверждения этому. Разве только рапорт надзирателя Академии генерала Сапожкова от 15 мая 1842 года о семимесячном «отсутствии без уважительных причин» Тараса в Академии...

Во всяком случае, мемуары Репниной, Тарновского-младшего и других современников так описывают их встречу во время Пленэра, который Тарас совершал в 1843 году:
Остановившись у Тарновского, Тарас первым делом попросил послать гонца за Виктором Забилой. Виктор примчался вместе с гонцом. За время пребывания Тараса в Качановке они не разлучались. Да и внешне они были как старший и младший брат. Оба приземистые, мужиковатые, кареглазые. Тарас перенял от Виктора привычку сочинять стихи, подыгрывая себе на кобзе или гитаре, что придавало им песенность. Виктор взял у Тараса юмористический подход к жизни. Вместо слёз в его песнях появился смех. Вот его стихотворение «В хугу»:

«Вечорие, смеркаеться, дедали темние,

Зрывається хуртовына (пурга.авт.) — витер вельмы вие...

Вияв просто мени в пыку(лицо.авт.) уже через миру...

«Поганяй» я обизвався до свого маштмиру (кучер.авт.).

Був я трошечкы пьяненькый, мав на серци горе,

Тоди, вправду, мени було по колина море...

Пидстырыла мене стыра покохать дивчыну

Не на радисть, не на втиху, на лыху годыну,

Бо бидному без талану любыть не годыться

Йому дулю пид нис сунуть, як схоче женыться!

Нехай буде пречеснишый, нехай прехорошый —

Скажуть: «Пьяныця, нероба, то й немае грошей!»...

Надо сказать, что Виктор никогда не был лидером, поэтому первым в их дуэте всегда был Тарас. Единственное, в чем Тарас беспрекословно уступал ему лидерство, было изготовление настоек, хоть и сам Тарас неплохо разбирался в этом. Во всяком случае, среди викторовых рецептов было несколько, на которых было написано «Тарасовы». Но здесь с Забилой не смог бы сравниться и певец российской водки Дмитрий Менделеев. Я и сейчас лечусь от всех болезней его настойками. Знаменитый «Ерофеич» придумал не денщик императора Александра III, а Виктор Забила усовершенствовал разумовский рецепт. Завез же рецептуру во двор императора в Петербург дядя моего прадеда — Черниговский губернатор Сергей Голицын, поклонник забилиных стихов и настоек.

У Виктора для каждой настойки был свой первак тройной перегонки. Для одних— хлебный, для других ягодный или яблочный. «Кохановка» (любовный напиток) делалась из первака, перегнанного из диких груш. Перед второй перегонкой он настаивался на любистке и семенах пастернака и петрушки, к которым для улучшения аромата добавлялась палочка корицы, а перед третьей перегонкой двойной первак настаивался на веточках чёрной смородины и мяты кудрявой.
За эти настойки местные «мочеморды» сделали его главным виночерпием, а их «войсковой есаул Яков Дибайло» (Яков де Бальмен) изобразил его чуть ли не на каждой третьей своей картине о быте «мочемордов». Был он любимым гостем у Закревских. И в 1843 году, когда Тарас познакомился на балу у Волховской с Ганной (Анной) Закревской, в гости к Закревским вместе с Гребинкой повез его именно Виктор Забила. Там он обеспечивал им свободное общение, отвлекая злюку Платона Закревского своими знаменитыми настойками под закуску в виде игры в карты, до чего отставной полковник был большой любитель. Тарасу было не до стихов, а балагур Гребинка тогда тоже влюбился в Сонечку Раттенберг и написал свои знаменитые «Очи чёрные», хит и сегодняшнего дня...
Уехал Тарас в Петербург, увозя дюжину бочоночков, полубочоночков, барылец целебных Забилиных настоек на все случаи жизни. В сентябре-октябре 1844 года к Тарасу наведывалась Ганна Закревская, сопровождавшая мужа при его очередной поездке в Петербург по тяжбам с соседями. Тарас ради неё даже сменил квартиру. Угощались с нею подаренною Виктором «кохановкой». А через 9 месяцев, в июле 1845 года, Ганна родила дочурку Софию. Крестными были Виктор Закревский и его сестра. Платон не хотел и видеть дочери. Но и Тарасу не дали на неё даже взглянуть. Именно этим объясняется его депрессия и последовавшая болезнь, чуть не приведшая к смерти (во всяком случае, «Заповит» он тогда написал). На ноги его поставил побратим Забила. Примчался со своими целебными настойками. Стал петь о своей несчастной любви. Утешал, что у него, Тараса, хоть дочка есть, а у него, Виктора — никого и ничего. Рассказал Тарасу о судьбе небогатого помещика, соседа Закревских. Тот влюбился в дочь соседского помещика. Женился на ней. Счастливо прожили 25 лет, имели уже взрослых детей, когда оказалось, что она в юности тайком обвенчалась с заезжим гусаром. Спустя 25 лет этот «муж» появился и предъявил свои права. Соседа Закревских ждала каторга и позор, а детей бесчестье и крепостное состояние...

Утешил Виктор Тарасову душу, понял тот, что это любовь к нему и дочурке заставила Ганну Закревскую скрывать от него ребенка. Ушла из сердца обида, ушла и болезнь. Поехал свататься к влюблённой в него дочери его бывшего хозяина-священника, Феодосии Кошиц...
Разошлись пути Виктора и Тараса в 1847 году, когда схватили Кирилло-Мефодиевских братчиков и Тараса. Нет, Виктор не сходил с ума, как Костомаров, не наговаривал на себя и всех, как Андрузский, не падал в обморок, как Вася Белозерский. Он только сжег всю переписку с Тарасом и ни строчки не написал ему в ссылку. Виктора власть не тронула. Привезли, правда, жандармы его к грозному Леонтию Дубельту. На грозный вопрос того, — «какие поддерживал отношения с бунтовщиком Шевченко?» — глядя на шефа жандармов правдивыми детскими глазами, Виктор завопил: «Да, я поддерживал отношения с Шевченко. Был у меня вот такой же, как этот, бочоночек вишняка. Пришел я с ним к Тарасу. Выпили мы чуть-чуть, повеселили сердце. Бочоночек я оставил у него. На следующий вечер он пришел с тем бочоночком ко мне. Снова мы повеселили сердце. И так поддерживали наши отношения, пока бочоночек не опустел. Видите, у меня такой же бочоночек с таким же вишняком. Давайте почаркуемся, и у нас будут такие же отношения!»
Дубельт, грозный Дубельт, доведший до сумасшествия Костомарова и до обморока Белозерского, рассмеялся и попробовал предложенную чарку. Ему понравились и эта настойка, и этот безыскусный селюк-поэт, явно не годящийся в революционеры. Взяток он никогда ни от кого не брал, а вот от Забилы тот бочоночек забрал и заплатил за ежемесячную поставку таких же веселящих настоек.

Вот то чаркование с Дубельтом и не могли простить Забиле ни Тарас Шевченко, ни Пантелеймон Кулиш. Хотя оба описали Виктора в своих знаменитых повестях. Тарас Шевченко в повести «Капитанша», а Кулиш — в повести «Майор»...
После высылки Тараса Виктор на материны деньги выкупил Борзнянскую почтовую станцию. Стихи он забросил. К службе тоже относился спустя рукава. Занимался только горилками. В 1851 году вернулся из ссылки Афанасий Маркович, считавший поэта Забилу своим отцом-наставником. Заехал к Виктору, а вместо Наставника увидел пьянчужку, полностью отвечающего Забилиному же стиху «При дарунку матери дзвиночка»:

«Задзвены мени дзвиночок, розкажи, як там сыночок?

Може вин того не знае, мати як за ным скучае?

Задзвены мени дзвиночок! Неслухняный мий сыночок

Мене стару забувае и частенько запыває...»
Написал о Забиле и его недруг — Пантелеймон Кулиш:

«Может кто и удивится, но я скажу, что и у нас бы был второй Гоголь, до того же Гоголь, пишущий по-украински, если бы у него была такая судьба, как у Гоголя, и такие приятели, как у того. Надо добавить к этому, что и скот свой спустил этот дорогой человек не на одних картах да пирушках по старосветским обычаям гостеприимства. Он был очень милосерден к убогим и без всякой меры великодушен ко всем друзьям. Много всякого Добра было в сем несчастливом человеке, и всё то сожрала ленивая панская жизнь, та самая жизнь, которую так горько рисовал Гоголь, а нарисовавши, молвил: «Скучно на этом свете, господа!»
Почему я назвал своего прапрадеда недругом Забилы, перед которым преклонялась вся наша семья? Дело в том, что Виктор подстроил бонвивану Пантелеймону Кулишу такую шутку, над которой смеялась вся империя. Кулиш тогда бегал за женой Афанасия Марковича Марией. У той была та же болезнь, что и у Екатерины Великой. Мало ей было одного мужа. Пантелеймон хвастался, что грешит с Марковичкой. Из благодарности за любовь даже великого украинского писателя Марка Вовчка из неё сделал (переписанными мужниными «Оповиданнями з украинского жыття»). Страдала жена Пантелеймона Александра Белозерская, младшая сестра Любы Белозерской. Мучился и Мариин муж, почитаемый Виктором Забилой, Афанасий Маркович. Поэтому, когда Пантелеймон гостил у него, и напоил его Виктор одной из своих настоек. Через неделю Кулиш стал импотентом. С треском выперла его из своей постели Марковичка и укатила с Тургеневым за границу. У Кулиша началась такая депрессия, что Шевченко даже написал: «Пантелеймон вже мабуть зовсим з глузду зьйихав»...

Не выдержало сердце у Ганны Барвинок, попросила Виктора вернуть мужа к жизни. Дал он другой настойки. На свою голову дал. Кулиш, поняв, от чего потерял мужественность, не только стал его первым врагом, но и жене стал изменять. Теперь уже с женой баснописца Леонида Глебова. А на Виктора Забилу обрушился град Кулишевых статей, в которых так охарактеризовал Викторовы песни: «сочиненные плохим малороссийским стихотворцем Забеллою, понимающим как-то уродливо свой народ и его поэзию, вдобавок положенные на голос москвичом Глинкою» (Русский вестник 1857 г.). Виктору трудно было что-то напечатать — все тогдашние издания были под сильнейшим влиянием Кулиша. Поэтому свой ответ, в стиле письма запорожцев турецкому султану, Виктор раздавал всем посетителям его станции, а начинался тот ответ весьма сочно:

«Крути-верти свий розум, скилькы хватыть праци,

не выкрутиш, бильш того, що у мене в с...ци...»
Увы, в 1859 году окончательно разошелся Виктор и с Тарасом Шевченко. Вернулся тот в Украину сломленный долгою ссылкою. Больше всего мечтал о семье, чтобы не остаться на старости лет таким бобылем, как Виктор. Ехал он выбрать место для строительства родной хаты и для знакомства с невестой, которую обещала найти ему Мария Максимовичка. По пути заехал он и к старому побратиму Виктору. Увы, не о чем им уже было говорить. Да и неприятно было Тарасу, когда его дружбан, которого он всегда считал старшим, к тому же ставший сивым дедом, зовет его, младшего, «батьком»! Недолго он гостил у Виктора. Укатил на Михайлову Гору с гостинцем — «Кохановкой», которую изготовил когда-то Виктор для них с Ганной Закревской. Да захватил и барыльце вкуснейшей, коварнейшей «дуриголововки».

Нет уже давно любимой Ганнуси, загнал её в землю ненавистный Платон. Дочурка София чахнет в пансионе во Франции. Только «Кохановка» будит память о них. Заехал он к родичам, затем приехал к Максимовичам, нарисовать их портреты. Максимовичка так и не нашла ему невесты, шутила, что сама готова быть на месте той невесты. И надо же случиться, однажды вечером, когда чем-то рассерженный Михаил Максимович величественно удалился в свой кабинет, работать над очередным научным исследованием, распили Тарас с Марией пару чарок той «Кохановки». Подействовала она безотказно...

Поздней ночью Максимович зашёл в спальню жены для прощального поцелуя. Весь в мыслях о только что завершенных исследованиях, не обратил внимания на громкий храп в спальне. Не зажигая свечи, чтобы не потревожить её сон, нагнулся для традиционного поцелуя. И неожиданно наткнулся на что-то твёрдое и потное. Провел рукой и вместо мягких округлостей жены обнаружил лысый Тарасов череп. Взъярённый немощный профессор исхитрился выдернуть уже довольно грузного Тараса из постели. Он устроил ему такой скандал, что Тарас среди ночи, схватив только одежду, бросился из дома, переплыл лодкой на другую сторону Днепра и больше к Максимовичам и носа не совал.
А затем было «обмывание» с землемером и его знакомыми — шляхтичами земельного участка под Тарасову хату, во время которого выпивший «дуриголововки» Тарас читал отрывки из своей поэмы «Мария», описывавшие его встречи с Марией. Пьяные шляхтичи нашли их богоотступническими. По их доносу Тарасу пришлось навсегда покинуть Украину. Одной из причин тех своих бедствий он видел викторовы «Кохановку» и «Дуриголовку». Поэтому, когда зимою 1860/61 он тяжело заболел, запретил сообщать об этом Виктору. Не приехал побратим с целебными бальзамами, настойками и разговорами к Тарасу. Врачам уже не под силу было его вылечить...
Последний путь Тараса пролег через Борзну. Виктор забрал со своей почтовой станции лучших коней, самую лучшую упряжь, все ковры и возглавил похоронную процессию. Он даже спал во дворе в обнимку с гробом Тараса. Приехали в Киев. Дальше нужно было добираться пароходом. Оставил Забила коней первым попавшимся людям и в чем был поплыл на пароходе. Кроме гроба с телом побратима он не видел никого и ничего. Жизнь для него окончилась. Последним стихом, который он написал, была «Молитва о Тарасе», напечатанная по просьбе архиерея Филарета в «Черниговских епархиальных известиях»...
После похорон его ждала ревизия с последующим описанием всего имущества для компенсации того экипажа и ковров, которые пропали в Киеве. Всё, что у него было, отобрали. Даже дом... Жил на содержании младшей сестры. Только трудно это называть жизнью. Ничего не делал. Ничего не писал. Ничего не говорил. Даже настоек больше не изобретал. Сидел, уставившись в стенку...
В 1868 году повезла его сестра в гости на хутор Матроновку, где теперь жила его Люба. Горькой была та встреча. Недаром говорят, что никогда нельзя возвращаться к старой любви. Помните, Роберт Рождественский писал:

«Есть такая станция — Первая любовь.

Там темно и холодно. Я проверял.»
Вот и в 1868 году встретились не красавица и молодой поручик, а старый, опустившийся дедуган и толстая, патлатая бабища, ничего не видящая, кроме многочисленных внуков.

Наступило 7 ноября 1869 года.
Ровно 35 лет назад должна была состояться его свадьба с Любой.
Пришел Виктор на свой хутор «Кукориковку». Отбил кресты на дверях и ставнях своего бывшего дома. Вошел в комнаты, выкопал из-под пола один из бочоночков вишняка, приготовленного к свадьбе.
Вынул из рассохшегося шкафа запыленные чарки, вытер и поставил их на старинный дубовый стол.
Чарку Тараса Шевченко. Чарку Михаила Глинки. Чарку Якова де Бальмена. Чарку Виктора Закревского. Чарку Васи Штенберга. Чарку Афанасия Марковича. Чарки всех своих умерших побратимов.
Наполнил вишняком их чарки и начал свою последнюю Тризну. Тризну, описанную когда-то Шевченко. Чокался с чаркой каждого своего побратима. Вспоминал их ушедшие жизни. Говорил каждому прощальное слово...
Утром, сельчане, заметив открытые двери, зашли в Викторов дом и увидели его спящего вечным сном, с блаженной улыбкой на устах. Под головою у него был бочоночек из-под того вишняка, а чарки его побратимов на столе были пустыми, будто они участвовали в той Тризне...
ЧАРОДЕЙ ЧЁРНЫХ ОЧЕЙ
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Когда вражда народов — вроде рынка,
где рвутся и продаться, и продать,
как вы нужны сейчас, Евген Гребинка,
чтоб двуязычно отповедь им дать.

Евгений Евтушенко

Его песни модны и сейчас, хоть со дня его рождения прошло почти два столетия. От украинских кобзарей он перенял дар сочинения стихов-песен и стал одним из родоначальников поэтов-песенников. Его до сих пор не могут поделить Россия и Украина, хоть он и считается родоначальником украинской басни. Давайте же вспомянем добрым словом нашего Евгения Гребинку (Гребенку).

Увы, как у родоначальника украинской прозы Григория Основьяненко была совсем другая фамилия — Квитка, так и основоположник украинской басни Гребинка был не Гребинкой (Гребенкой), а Гребёнкиным, и украинцем его можно назвать так же условно, как и его школьного побратима Сашу Афанасьева (украинский поэт Чужбинский).

Не из столбовых дворян, обязанных знать свой род до 7-го колена, был Евгений Гребинка. Род начинался с его деда Ивана Гребёнкина, участника суворовских походов, в том числе и подавления пугачёвского бунта. Умер дед в 1796 году, дослужившись до чина капитана, дающего право на наследное дворянство. Тогда же его вдова Мария Ильинична вместе с детьми была внесена в дворянскую Родословную Книгу Вознесенской губернии.

Отец Евгения, Павел Иванович, родился в 1767 году. В 1780-м отдали его в кадетский корпус (их тогда в стране было всего три), после окончания которого в 1787 году он получил звание корнета и прослужил 10 лет в гусарах. Под командованием Суворова участвовал в боевых походах против турок, штурме Анапы...

Летом 1897 года взял отпуск за последние годы службы и поехал с боевым побратимом Василием Ивановичем Марковичем в родовое имение того в Калюжинцах. В имении вместе с матерью Василия жила и его двоюродная сестра Аннушка (её родители умерли от мора одновременно с отцом побратима)...

Гребёнкин влюбился в шестнадцатилетнюю Аннушку с первого взгляда. Через несколько месяцев они уже не могли жить друг без друга. Павел попросил у матери побратима руки Аннушки и получил согласие. В декабре сыграли свадьбу. В приданое Аннушка принесла ему 20 душ крепостных и 145 десятин земли вокруг её хутора «Убежище». Павел Иванович решил бросить службу, остаться с женой и заняться хозяйством. В декабре он отвез в часть прошение об отставке и, получив разрешение полкового командира, отбыл к жене.

Увы, в это время император Павел, обидевшись на то, что суворовские победы в Альпах были фактически украдены Австрией и Великобританией, стал укреплять армию. В конце 1797 года он издал указ, согласно которому выход в отставку дворянина утверждался лично императором. 7 декабря 1797 года Павел Иванович получил приказ об отставке, а 23.02.1798 г. этот приказ монаршим повелением был отменён, как и сотня подобных. Павел срочно был вызван в часть для продолжения службы. Вновь рутинная военная служба, только теперь уже без Суворова. В 1801 году английские наймиты убили русского царя. Престолонаследник, испытывая муки совести, провёл чистку высшего руководства, принимавшего участие в убийстве его отца. За высшими последовали и низшие. Появились новые вакансии. Летом 1802 года Павла Ивановича поздравляли с рождением дочери, названой в честь матери Аннушкой, а 20.08.1802 года поздравляли уже с присвоением ему звания поручика.

Служил бы и дальше, обрастая чинами, но зимой 1804/5 гг. тяжело простудилась и сгорела в горячке любимая жена. Чтобы не оставлять дочь одну, подал прошение об отставке. Причина была уважительной, и 17.05.1805 г. он вышел в отставку штаб-ротмистром. Так из боевого офицера Павел Иванович стал мелкопоместным помещиком.

Земляки избрали его земским комиссаром Пирятинского округа. По общественным делам частенько приходилось наведываться в Пирятин, ездить в имения местных дворян. Больше 5 лет он прожил бобылем, долгими бессонными ночами вспоминая умершую жену. Но вот летом 1810 года он по делам заехал к известному Пирятинскому казаку Ивану Чайковскому. Хозяин укатил куда-то по делам, и к Павлу Ивановичу вышла его дочь Надежда. Сердце Павла Ивановича кольнуло, так она была похожа на его Аннушку. И было ей столько же, сколько Аннушке при их первой встрече. Долго обхаживал Павел Чайковских, но весной 1811 года таки сыграли свадьбу. В положенное время, 21.01(2.02)1812 года, появился на свет Евгений. Крёстным отцом Евгения и всех последующих детей Гребёнкина был его побратим Василий Маркович. Но недолго пришлось наслаждаться обществом юной жены и сына Павлу Ивановичу. Грянула Отечественная война. Он записался добровольцем в Малороссийский кавалерийский полк. Вместе с полком отступал с боями до Бородина, а затем шёл до самого Парижа и штабс-ротмистр Гребёнкин...

Вернулся он к семье в начале 1815 года. А 8.11.1815-го Василий Маркович стал уже крестным отцом его второго сына Михаила. В 1817-м крестили Аполлона, в 1819-м — Николая, в 1821-м — Александра, в 1823-м — Константина, в 1825-м — Петра и, наконец, в 1827-м — дочурку Людмилу. Без любви вряд ли бы получилось у Павла и Надежды столько детей. Да вот вырастить и накормить такую ораву трудновато. Выйдя в отставку, Павел Иванович вплотную занялся сельским хозяйством. Только командир из него был хороший, а земледелец — никудышный. Не имел он понятия о севооборотах, не знал лучших культур для своей земли, к тому же, не разбираясь в сельском хозяйстве, приказывал селянам, что и когда сеять. Вот и собирали они порой меньше, чем посеяли...

У побратима Василия Марковича стол ломился от яств, постоянно гостили десятки людей, порой даже незнакомых, а у Павла Ивановича каждая копейка была на счету. Почти ничего не давала плодороднейшая земля. Имел уже полсотни крепостных и больше двухсот десятин земли, а распорядиться ими, как следует, не мог. В посевную и жатву нанимал батраков. Построил им даже дом в саду, используя его вне страды как школу для детворы своих крепостных.

Отец поглощён хозяйством, мать в постоянных заботах о младших детях. Женей занималась няня-кормилица. Повезло ему с няней. Весёлая была, добрая. Знала сотни сказок и песен. Никогда эти сказки не повторялись, а в любимые песни она часто вплетала собственные слова, и эти песни становились близкими и понятными, льющимися из самого сердца. Вот под эти её песни и баюкающие сказки и прошло Женино детство.

Отец не кичился своим дворянством, и сыну разрешалось играть с дворнёй и детьми крестьян. Чумазый и растрёпанный мальчишка ничем не отличался от крепостных сверстников. Разве только тем, что уже в шесть лет научился у матери читать. А в восемь лет для мальчика наняли домашнего учителя — семинариста Павла Гуслистого, сбежавшего с заключительного курса семинарии. Не попом хотел стать Павел Иванович Гуслистый, а учёным-ботаником. Женя впитывал науку, слушая захватывающие рассказы Гуслистого о жизни лесных жителей, путешествуя под его руководством в удивительный мир растений. На всю жизнь перенял от первого учителя Евгений увлечение ботаникой и потом, уже став взрослым, преподавал кроме русской словесности и ботанику.

За три года наставник прекрасно подготовил Евгения по программе трёхлетней начальной школы. На очередном банкете у своего побратима Василия Марковича Гребёнкин оказался рядом с бывшим учителем Пирятинского уездного училища, преподавателем знаменитой Нежинской гимназии высших наук, Семеном Матвеичем Андрущенко, своим старым сослуживцем по Малороссийскому казачьему полку. Семен Матвеевич посоветовал отдать сына к нему в гимназию, обещая поддержку при вступлении, однако порекомендовал нанять учителя по иностранным языкам — латыни, немецкому, французскому, истории и русской литературе. Без сдачи вступительных экзаменов по этим предметам в Нежинскую гимназию кн. Безбородко можно было попасть только в приготовительный класс с восьмилетней ребятнёй. Что там делать подростку! Андрущенко рекомендовал и репетитора — выпускника Харьковского университета Матвея Кудреватого. Как известно, в университет принимали только дворян. У дворян же заведено почитание родословной. Вот теперь долгими вечерами на семейных чаепитиях, Матвей рассказывал о славных запорожских казаках, своих предках. Надежда Ивановна вспоминала полковников, сотников и значковых товарищей Чайковских — своих дедов и прадедов. Павел Иванович рассказывал о своих походах, о штурме Анапы. О подвигах своего отца, суворовского офицера. Так сама история входила в душу мальчика. История его рода, история Родины.

Почти год провозился Кудреватый с Евгением, и 3.08.1825 году Евгений, сдав положенные экзамены, был принят сразу в 4 класс Нежинской гимназии высших наук. Он перешагнул целый разряд обучения. Дело в том, что Нежинская гимназия высших наук, основанная в 1820, имела девятилетний курс обучения, разделённый на три разряда, по три класса в каждом. Дворянские дети поступали в класс, соответствующий их знаниям. Например, в 1830 году Яков де Бальмен был зачислен сразу в 7 класс, перешагнув, таким образом, через 2 периода...

До поступления туда Евгения гимназия была закрытым заведением. Гимназисты должны были жить в общежитии и были на полном пансионате (как наши ученики ПТУ). Но после загадочного самоубийства первого директора гимназии, масона Кукольника, в 1825 году новый директор гимназии И. С. Орлай, противник закрытых учебных заведений, добился разрешения ученикам жить не на казарменном положении, а снимать квартиры. Конечно, позволить себе это могли не многие. Ведь и квартиры в Нежине были очень дорогими, и за питание хозяева сдирали не по-божески. Павел Иванович ухитрился втиснуть сына на квартиру к своему приятелю Андрущенко, поэтому с оплатой было хоть какое-то облегчение.

Первый год учиться было очень трудно. Домашние учителя всё же не могли заменить всесторонней гимназической подготовки. Отец пишет ему: «Мне кажется, что ты благодаря протекции Семёна Матвеевича, а не благодаря своим знаниям, поступил в 4-й класс, поэтому советую тебе заняться науками сверх положенного времени, чтобы сравняться с товарищами и оправдать доверие Семёна Матвеевича». Женя занимался до поздней ночи, а устав от занятий, погружался в мир художественных книг библиотеки Андрущенко, насчитывающей несколько тысяч книг. Именно здесь Женя впервые узнал Пушкина, Дельвига, Жуковского. С Андрущенко дружил и часто у него бывал молодой преподаватель латыни Иван Григорьевич Кульжинский. Он обратил внимание на любознательного мальчика, стал его другом-наставником. Слушал его рассказы о жизни на хуторе, о няниных песнях, о подвигах казаков, поведанные матерью и отцом, а потом пересказывал так увлекательно, что Иван Григорьевич посоветовал ему записывать всё это на бумаге.

Нежинская гимназия высших наук в это время могла соперничать с Царскосельским лицеем по числу молодых талантов. Когда Женя поступил в гимназию, в ней ещё учились будущие звёзды российской литературы — Николай Гоголь, Нестор Кукольник, Александр Данилевский, Виктор Забила. Правда, им, учащимся выпускного периода, было не до мелюзги вроде Евгения, который был младше них на целый разряд. Но они задавали тон в гимназии. Именно они выработали своеобразный язык, на котором написаны и блестящие реалистические произведения Гоголя, и захватывающие романтические повести и пьесы Нестора Кукольника, и увлекательные исторические романы Александра Данилевского, и прекрасные юмористические повести Виктора Забилы. Да и романы и пьесы Гребинки написаны тем же языком, что и Гоголя. Языком Нежинской гимназии 20-30 годов. С лёгкой руки Кукольника и Гоголя в гимназии выходили рукописные журналы — «Звезда», «Северная заря» и «Парнасский навоз».

Эпидемия литературного творчества захватила всю гимназию... Появились альманахи «Метеор литературы», «Литературное эхо», даже экзотический альманах «Литературный промежуток, составленный в один день + ½ Николаем Прокоповичем 1826 года». Не минула эпидемия и Женю. Вместе с дружком Васей Домбровским (будущий профессор Киевского университета) он издаёт альманах «Аматузия». М.Михайлов, учившийся в гимназии в те времена, утверждает, что альманах был создан на украинском языке («Лицей кн. Безбородко». СПБ.1859. ч. 11 стр.65).

Большую часть альманаха составляли стихи самого Жени. Андрущенко в письме к старшему Гребёнкину от 11.11.1826 г. не может не похвалить мальчика: «Евгений Ваш... строчит весьма пристойные вирши, которых он большой любитель... Одобрительные отзывы, которые получает Евгений от всех своих наставников, ставят его в ряд учеников «хороши”», а по словесности — «очень хороших”» Гимназистам в той «Аматузии» больше всего понравились сатирические стихи Жени. Успех окрылил мальчика. Он собрал всех гимназистов-ровесников, пишущих стихи, и вместе они создали поэтический альманах «Пифия». Свой рукописный экземпляр он переслал родителям, которые с гордостью давали читать его всем соседям...

Четырнадцатилетний парнишка хвастается в письме старшей сестре Аннушке своими десятью стихотворениями, ходящими среди гимназистов, и тем, что Кульжинский отослал в «Дамский журнал» для публикации его басню «Мышь» и стих о Мазепе, написанные малороссийским наречием...

Первые годы обучения Евгения в гимназии царила настоящая вольница. Мало того, что среди гимназистов ходили запрещённые стихи Рылеева, Чаадаева, Пушкина, так ещё гимназисты-старшеклассники могли себе позволить даже запереть надзирателя в кладовке. Эта «вольница» разделила преподавателей гимназии на два противоборствующих лагеря. Либеральный возглавлял профессор юриспруденции М.Г.Белоусов, консервативный — профессор политических наук М.В.Билевич. Гимназисты сами дали повод для победы консервативной профессуры. Петя Мартос притащил в гимназию запрещённые стихи Рылеева и пушкинскую оду «Вольность». И стихи Рылеева, и Пушкинская ода были переписаны в десятках экземплярах и разошлись почти по всем гимназистам. Надзиратель Кальдер изъял эту оду и у Жени. Вольнице пришёл конец. И в гимназии, и в России. Царь потребовал разработки нового устава уездных училищ и гимназий. Этот устав был разработан и утверждён 28.12.1828 года.
Отныне уездные и городские училища стали совершенно особыми низшими учебными заведениями с законченным курсом, гимназиям же были приданы низшие классы. Переход из уездного училища в гимназию стал невозможен. Гимназии теперь предназначались для воспитания детей только дворян и чиновников. Резкие меры приняты к прекращению воспитания детей при помощи вольных учителей-французов. Начального образования не предусмотрено — в уставе предусматривались лишь городские и уездные училища низшего типа, а не элементарные народные школы.

В этом году семью Гребёнкина посетило безденежье, косвенным виновником которого был Женя, приехавший летом на каникулы. По дороге домой, проезжая у реки, он увидел, как тонет какой-то толстяк, а его дети бегают по берегу и кричат, что отец не умеет плавать. Он спас утопающего. Спас на свою голову. На следующий день Исаак Рубинштейн приехал с благодарственным визитом в их «Убежище» и предложил отцу, в знак благодарности, участвовать деньгами в его, Рубинштейна, замечательном и перспективном проекте. Отдал ему Павел Иванович все свободные деньги. Больше он их не видел. Пришло время отдавать младших детей в гимназию, а денег на это не осталось. Пришлось Мише, Коле и Саше поступать в Пирятинское уездное училище, а не в гимназию. С тех пор стал Женя антисемитом.

За хулиганство по отношению к надзирателю и распространение крамольных стихов были исключены из гимназии Петя Мартос, Саша Данилевский и Николай Прокопович. Вынуждены были уйти, не окончив курс обучения, Виктор Забила и Нестор Кукольник. Реакционная профессура писала донос за доносом на Белоусова и его друзей. Писала во все высшие и высшие инстанции. Но пока профессура изображала пауков в банке, гимназисты жили своей жизнью. После выпуска Гоголя, ухода Забилы и Кукольника Женя стал первым поэтом гимназии. Ему поручалось писать оды в честь высокопоставленных посетителей и здравницы в честь праздников.

Как и положено поэту, он влюбился. Избранницей стала сестра друга Коли Новицкого — Марина... Наступил 1830 год. Доносы профессуры дошли до самого Бенкендорфа. По его поручению в начале 1830 года в гимназию прибыл с чрезвычайными полномочиями действительный статский советник Э.Б.Адеракс. Три месяца шерстил он гимназию. Кончилось тем, что все либеральные профессора, в том числе и покровитель Гребинки Андрущенко, были уволены, а сама гимназия в 1832 году реорганизована в заштатный физико-механический лицей. Но Евгений не дождался этого разгрома. В 1831 году он окончил гимназию со званием действительного студента и правом на 14-й чин.

Как раз в это время вспыхнуло польское восстание. Его возлюбленная Маринка заявила, что мечтает увидеть Женю в офицерском мундире. В ответ Женя на дворянском собрании Пирятинского уезда 7 сентября 1831 года записался обер-офицером в эскадрон Резервного Малороссийского полка. Почти два месяца они провели в бесплодном ожидании предстоящих боёв с повстанцами. Увы, граф Паскевич подавил восстание и без резервных украинских частей. В начале ноября царь приказал вернуть на Украину и распустить все резервные части. Женя отклонил предложение остаться в армии и также уехал домой. Увы, дома его ждала скука типичной жизни провинциала. Он писал об этом времени:
«Всё вист да вист, о, боже правый!

Несносна эта мне игра:

Я должен для чужой забавы

Сидеть с утра и до утра

За ломберным столом, зевая.

Ни веселиться, ни шутить!

Безмолвие только прерывая

Словами: «Сударь, вам ходить!»
Появившееся свободное время он тратит на сочинение стихов. Живёт он в Малороссии, вот и стихи того времени пишет преимущественно по-украински. С Мариной видится только изредка. Ему стыдно представать перед ней, дочерью богатого врача, бедным сыном захудалого помещика. Осенью 1833 года в Пирятин из Петербурга приехал его школьный друг Аполлон Мокрицкий, ученик художника Венецианова. Он из-за безденежья вынужден был отложить учёбу в Академии и выехать домой на подработки. Он взялся нарисовать портрет Евгения.

В это же время в «Убежище» нагрянул побратим Павла Гребёнкина — Василий Григорович, уже 20 лет живший в Петербурге, конференц-секретарь Академии художеств. Он столько рассказывал о Петербурге, украинском землячестве, перспективах службы, что Павел Иванович твёрдо решил — его детям, в первую очередь Евгению, место только в Петербурге. Он съездил к своему побратиму Василию Марковичу, и тот дал Жене рекомендательное письмо к своему сыну Александру, дослужившемуся в Петербурге до генерала. Сборы заняли почти месяц, но перед рождеством 1834 года Евгений был уже в Петербурге.

Принял его Александр не очень любезно, но помог устроиться регистратором в учёной экспедиции при комиссии духовных училищ. Ему полагалось 750 рублей в год жалованья, черный форменный вицмундир с бархатным воротником и белыми гербовыми пуговицами, а также форменная фуражка с гербом. Если учесть, что учитель гимназии в это время получал 350 рублей годовых, должность вполне приличная, к тому же оставляющая много времени для творчества.

Евгений пишет 7.03.1834 года другу Николаю Новицкому: «Думал я дорогою: что со мною будет в Петербурге, что я там буду делать? А оказалось, что Петербург это колония просвещённых малороссиян. Все присутственные места, все академии, все университеты переполнены земляками, и при назначении человека на службу малоросс обращает особенное внимание на ум и способности... Моё дело — составлять записки или переводить с французского бумаги, а другие переписывать. Комиссия является частью Министерства народного просвещения, ей подчинены все академии, семинарии и прочие духовные училища...Я бываю также у В. И. Григоровича... Он уроженец Пирятина и служит секретарём в Академии художеств. 20 лет пребывания в Петербурге не смогли изменить его малороссийского произношения. Он многознающий человек и служит мне ключом ко всему прекрасному, что только есть в академии...»
Бывает Евгений не только у побратима отца. Уже давно в Петербург перебрался из Вильно Нестор Кукольник, чью историческую пьесу «Рука Всевышнего отечество спасла» высоко оценил сам император и наградил автора перстнем с бриллиантом. В те времена ходила даже эпиграмма, приписываемая Пушкину:

«Рука Всевышнего три чуда совершила:

Отечество спасла,

Поэту ход дала

И Полевого посадила».

(«Московский Телеграф» был закрыт, а редактор Полевой посажен за критику постановки пьесы, которая так понравилась императору).

Ясно, что Евгений бывал на вечерах и знаменитого земляка. Кукольник как бы стал проводником новой трактовки жизни России: «Православие, Самодержавие, Народность». Эта идея вполне отвечала и мировоззрению Евгения!

Он стал печатать свои басни и стихи на малороссийском наречии в «Сыне Отечества», редактируемом Николаем Гречом. Осенью 1834 года Греч предложил ему участвовать в создании 24-томной русской энциклопедии. Евгений стал завсегдатаем литературных салонов Греча. Вскоре у Греча вышел первый сборник «Малороссийских присказок», и имя Гребинки стало популярным среди малороссов. Ведь впервые были опубликованы басни в стихах на украинском языке. Тогда же он познакомился и побратался с автором бессмертного «Конька-Горбунка» Петей Ершовым. Тот стал частенько наведываться с друзьями к Евгению. Так начались литературные Гребинкины пятницы под украинские наливки, горилки и сало...

В «Убежище» у отца дела шли худо. Огромный долг Рубинштейн и не думал отдавать. Заявил, что проект потерпел фиаско, он обанкротился и деньги пропали. У Евгения зарплата была приличная, да и за участие в создании Энциклопедии он должен был получить рублей пятьсот. К тому же он похвастался в письме домой, что вышла в свет его книжечка «Малороссийские приказки» (присказки), а в альманахе «Осенний вечер» опубликована его повесть «Малороссийское предание». Вот и отправил отец к нему в столицу ещё двоих сыновей — девятнадцатилетнего Михаила и пятнадцатилетнего Николая, дав наказ устроить Михаила в полк, а Николая в гимназию. Вместе с ними в Петербург прикатил и Женин побратим Николай Новицкий. Пошёл Евгений решать их вопросы к Василию Григоровичу. Там как раз находился воспитатель царских детей Василий Жуковский. Подумали вместе два Василия и решили, что с этим делом лучше всего может справиться их друг — инспектор гимназий, профессор университета Пётр Плетнёв. С запиской Жуковского пошёл Евгений к Плетнёву. Плетнёв был сам литератором, близким другом Пушкина, Гоголя и даже Кукольника. Мало того, он успел прочесть «Малороссийские приказки» и был в восторге от Гребинкиных басен. Плетнёв пригласил Евгения на свои литературные вечера, а дело его братьев решил в два счёта — Николай был устроен в 4-ю Латинскую гимназию, а Михаил определён в Дворянский полк...
Зима 1834/35 гг. была очень суровой. Морозы, небывалая вещь, доходили до 40 градусов. Но Евгения, казалось, мороз не брал. До поры до времени не брал. Николай, его побратим, захандрил. Работа, на которую он устроился — чиновник низшего разряда в канцелярии Минпросвещения, — его угнетала. Перспектив не было никаких. Решил он вернуться домой. Горько было Евгению прощаться с побратимом. Ещё горше стало, когда получил от него письмо с известием о том, что Марина вышла замуж за приезжего офицера. Евгений так описывает своё состояние в «Записках студента»: «Я хочу не думать о ней, я презираю её; а несносное воображение беспрестанно мне её представляет; она не стоит того, чтобы я о ней думал: она хоть и хорошенький бюстик, но без души; её глаза хоть и глядят так упоительно, но в них светится огонь сладострастия — и больше ничего; её улыбка хоть и очаровательна, но полна лжи... Так вовсе я не хочу думать о ней, хочу заставить себя забыть её и между тем всё больше думаю...». На душе стало горько и холодно, как на дворе. Через неделю после рокового письма Евгений свалился в горячке. Почти два месяца провалялся он с воспалением лёгких. Но — выздоровел, и вновь начались литературные споры на многочисленных вечеринках в салонах петербургских литераторов.

Евгений успевал всё — и возиться со скучными бумагами в своей комиссии днём, и выступать чуть ли не на ежедневных литературных вечерах в разных салонах, и писать ночами свои украинские басни и русские повести. А с августа 1835 года он, по протекции Плетнёва, стал ещё и преподавать словесность в Дворянском полку. Судьба повернулась лучшей стороной. Пусть нудная служба, но зато прекрасная работа в Дворянском полку, рядом с друзьями по гимназии — географию преподавал Егор Гудима, историю — Вася Прокопович, с которыми он в гимназические годы делил квартиру. Мало того, его брата Николая Нежинское землячество устроило в Академию художеств за счёт департамента путей сообщения.

В том же 1835 году прикатил в Петербург Аполлон Мокрицкий и, благодаря протекции Василия Григоровича, вновь стал учиться в Академии художеств. Первое время он жил у Григоровича, а затем снял уютную квартирку в том же доме (№ 56 на 4-й линии Васильевского острова), где имел государственную квартиру Евгений: «прекрасно меблированные 2 комнаты, приемную и кабинет, кроме того, опочивальню и кухню». С деньгами у Мокрицкого было, как всегда, туго, потому в ноябре он пригласил разделять с ним квартиру земляка и соученика по Академии Ивана Сошенко...
У Евгения наконец-то закончилось вечное безденежье. Он пишет другу Коле Новицкому: «Мне предлагают читать лекции в школе, которая создаётся при собственной канцелярии Его Величества, дают 1000 рублей...» Собственно говоря, он хочет показать сестре побратима, что он не бедняк и по положению в обществе выше её мужа-картёжника! Работы много, но он не отказывается ни от литературы, ни от литературных вечеров, которые теперь устраивает каждую пятницу, сопровождая их мощнейшими возлияниями украинских наливок и ерофеичей под знаменитое полтавское сало!

Пару раз на эти вечера к нему притаскивал Аполлон своего соседа Сошенко. Увы, Иван ничего кроме «Четьи-Минеи» не читал, в дискуссиях не принимал участия. Он себя чувствовал как беспородный пёс в элитной охотничьей стае. Перестал приходить. Вместо него на одну из Гребинкиных литературных вечерниц притащил Аполлон земляка, своего знакомого по занятиям в Обществе содействия художникам, первого рисовальщика знаменитого домашнего живописца Ширяева — Тараса Шевченко.

Тарас был полной противоположностью боязливому и неразговорчивому Сошенко. К тому же, несмотря на своё крепостное состояние, одевался как аристократ. К этому Тараса приучила его пани — красавица Софи Энгельгардт.

Больше всего удивились Гребинка и Мокрицкий, когда к Тарасу с распростертыми объятиями кинулся Нестор Кукольник. Ошарашенным землякам он пояснил, что хорошо знает Тараса ещё по Вильно, да и кровь у него не хуже, чем у них. С этого времени Тарас все редкие свободные вечера стал проводить на литературных вечерах у Гребинки или у Кукольников. Он абсолютно не стеснялся общества столбовых дворян, не считая себя ниже их.

Если знакомство с будущим апостолом Украины прошло для Гребинки рядовым, ничем не примечательным событием, то знакомство у Плетнёва с самим Пушкиным стало для него настоящим праздником. Он был в восторге от того, что Пушкин похвалил его «Малороссийские приказки». Пролепетал, что ещё в гимназии пробовал перевести пушкинскую «Полтаву» и был бы рад сейчас осуществить её полный перевод. Пушкин милостиво благословил на это Евгения, и уже в 1836 году перевод был опубликован с посвящением Пушкину. На него тут же откликнулся хвалебной статьёй в «Северной пчеле» Фаддей Булгарин, назвавший перевод более удачным, чем оригинал. Статья явно была направлена против Пушкина. Да и назвать удачным этот перевод было явной натяжкой. Ведь в то время ещё и украинского литературного языка не было. Язык Котляревского даже Шевченко называл «смеховиной», и его бурлескность не годилась для перевода пушкинских строк. К тому же Евгений был не в состоянии точно следовать тексту оригинала. Да и куда ему было до Нестора Кукольника, написавшего в это время:
Люблю смотреть на след картечи,
на сабли благородный след,
Когда герою славной сечи
по крайней мере сорок лет.
Но не смотрю без укоризны
на бледность юного лица,
Когда его лишило жизни
клеймо военного свинца.

Пушкину перевод не понравился, а статья вообще взбесила. Гребинка перестал для него существовать. Он не приглашал его на свои литературные посиделки. Когда Гребинка стал писать прозу, Пушкин заявил, что «если бы сальной огарок вздумал подражать солнцу, то у него всё-таки было бы больше огня, чем у Гребинки». О Пушкине той поры А.С.Хомяков писал Н.М.Языкову в феврале 1837 года: «Он отшатнулся от тех, которые его любили, понимали и окружали дружбою почти благоговейной, а пристал к людям, которые принимали его из милости». Просто идею Российской империи, заключающуюся в бессмертном «За Бога, Царя и Отечество», выдвинул не Пушкин, а Кукольник. Пушкина перестали воспринимать как первого поэта России. Не вписывался он в триаду Империи — православие-самодержавие-народность...

Держался в стороне от Гребинки и его друзей и Николай Гоголь. Они с Пушкиным ушли ото всех в свой журнал «Современник». В их «Современнике» не нашлось места для Гребинкиных произведений. Что же, литература существовала и помимо Пушкина и Гоголя. Из Воронежа приехал в Петербург поэт-прасол Алексей Кольцов. Им заинтересовался и принял его сам император Николай I. Гребинка бывал на вечерах у Плетнёва, Жуковского, Вяземского, где выступал Кольцов. Но тот чурался новых знакомств. Гребинка с ним тогда так близко и не познакомился. Пришлось ему своё увлечение народностью перенести на Тараса Шевченко. Евгений упросил Василия Григоровича зачислить Тараса, который уже был членом общества поощрения художников, вольнослушателем в Академию художеств, познакомил его и с профессором университета Петром Плетнёвым, и с Жуковским. Кукольник, в свою очередь, свёл Тараса с побратимами — Брюлловым и Глинкой...

С Пушкиным у Евгения отношения не складываются, зато он в прекрасных отношениях с Гречом и Плетнёвым, так что ему есть где публиковаться. Хоть в Петербурге тогда и было модно говорить по-украински, но и на службе, и в полку приходиться общаться по-русски. Он постепенно переходит от украинских басен к русским стихам и рассказам. Начинает работать над циклом «Рассказы пирятинца», которые и завершает дома в «Убежище» во время летнего отпуска. Он публикует их в «Современнике», обновленном после смерти Пушкина и отъезда Гоголя. Там же он публикует и свои стихи: «Недуг» и «Молитва».

«Рассказами пирятинца» заканчиваются годы его литературного ученичества. Он научился улавливать необычное и обобщать типичное. С помощью Нестора Кукольника публикует в Булгаринской «Северной пчеле» рецензию на повести «Квитки Основьяненко».

1837 год был богат событиями. Сгорел Зимний Дворец, и его срочно восстанавливает генерал Клейнмихель, получивший за это графское достоинство и ставший любимчиком царя. Открыли первую железную дорогу: Царское село — Санкт-Петербург. На это событие Нестор Кукольник с Михаилом Глинкой откликнулись знаменитой «Попутной песней»:

«Дым столбом — кипит, дымится

Пароход.

Пестрота, разгул, волненье,

Ожиданье, нетерпенье...

Православный веселится

Наш народ.

И быстрее, шибче воли

Поезд мчится в чистом поле».

Евгений Гребинка только что вернулся из родного «Убежища», где впервые за последние три года проводил отпуск. У него масса впечатлений. Он дописал «Рассказы пирятинца» и хочет издать их отдельной книгой. Но к нему из родного «Убежища» приехали брат Константин, которого он должен был устроить в гимназию, и сестра Людмила, которой нужен пансион благородных девиц. Зарплаты в Дворянском полку и жалованья в комиссии хватает только на их содержание. Друзья убеждают его бросить работу в комиссии, отнимающую слишком много времени и дающую слишком мало денег. С помощью В.Прокоповича и Петра Плетнёва он получает должность преподавателя словесности в кадетском корпусе. Ему теперь положена государственная двухкомнатная квартира. Высокая зарплата позволяет не только обеспечивать всем необходимым братьев и сестру, но и в конце 1837 года издать отдельной книгой «Рассказы пирятинца», которые раскупили буквально за считанные недели...

Гребинка привёз из «Убежища» запись нескольких десятков народных песен и теперь обрабатывает их, переводя на русский. Как-то в кадетском корпусе ему пришлось подменить учителя музыки Ломакина. Ему страшно не понравились дурацкие тексты тех военных маршей, которые приходилось разучивать кадетам. Вот тут-то и пригодились его обработки украинских народных песен. Он сам сел за фортепиано и спел им свою обработку песни «Поехал далёко казак на чужбину». Затем была «Украинская мелодия» — «Когда я ещё молодушкой была». Кадеты были в восторге. Мало того, через несколько дней эти песни запел Петербург, затем запела и поёт до сих пор вся Россия! Более того, эта «украинская мелодия» вызвала целую вереницу поэтических перекличек — от «Тройки» Некрасова («Что ты жадно глядишь на дорогу...») до «Железной дороги» Блока («Под насыпью, во рву некошеном...») и «Старой солдатской» Симонова («Как служил солдат Службу ратную...»)...

В этом году закадычные друзья Нестор Кукольник и Михаил Глинка нашли старшего побратима-наставника. Им стал Карл Брюллов. Нестор Кукольник вводит Тараса Шевченко младшим дружкой в их триумвират. Глинка и Тарас всё реже и реже бывают у Евгения. Но он не замечает этого. К нему попал список рукописи «История Руссов», обнаруженный в архивах одного из Новгород-Северских семейств, и он всё свободное время тратит на чтение этой замечательной рукописи. Благодаря ей он, как и многие его земляки-современники, увлёкся историей Украины. Он начинает работать над исторической повестью о своём земляке — Нежинском полковнике Золотаренко.

В это время Мокрицкий зажёгся идеей выкупа Тараса из крепостничества. Привлёк даже к этому Карла Брюллова. Увы, Карл не смог уговорить Энгельгардта отпустить Тараса на волю. Тот считает, что слишком много потратил на Тараса средств, чтобы отпускать его бесплатно. Только выкуп! Что же, Брюллов тут может помочь. У него куча заказчиков, а рисует портреты он только тех, кто ему понравился. Всех остальных отправляет к Тарасу. Хоть ученику платят раз в десять меньше, чем мэтру, но пары десятков заказов хватит на выкуп.

Но тут Тарас попал в беду: ему заказал портрет сам граф Клейнмихель. Самонадеянно попросил Тараса изобразить его правдиво, что тот и сделал. Собственная физиономия графу не понравилась, и он отказался от портрета. Тарас, разозлившись из-за потраченного на портрет времени и денег, недолго думая, пририсовав на портрете графа бритвенные принадлежности и полотенце через плечо, продал этот портрет за обусловленную ранее цену парикмахеру, содержащему цирюльню возле Летнего сада. Портрет случайно увидел царь и велел Клейнмихелю разобраться. Тот и разобрался. Потребовал у Павла Энгельгардта продать ему Тараса. Узнав, что Клейнмихель поскупился отдать за портрет каких-то 50 рублей, Энгельгардт загнул за Тараса 2500 рублей, что в 5 раз превышало цену квалифицированного крепостного. После долгого торга Клейнмихель согласился. Энгельгардт похвастался такой выгодной сделкой перед женой.

Клейнмихель славился необузданным нравом и жестокостью. Софи понимала, что ждёт Тараса. Она немедленно направила посыльного к Гребинке с просьбой явиться к ней. Когда Евгений узнал от неё, что грозит Тарасу, то по её просьбе бросился к Нестору Кукольнику и уже вместе с ним помчался к Василию Жуковскому. Там Кукольник уединился с воспитателем престолонаследника. О чём они говорили, осталось неизвестным, но через полчаса Василий Жуковский поехал к царице, и она велела Энгельгардту и Клейнмихелю отложить сделку. По её предложению 2500 рублей, которые Энгельгардт рассчитывал получить за Тараса от Клейнмихеля, должна была дать лотерея, разыгранная на одном из благотворительных вечеров царской семьи.

Увы, сама царская семья за лотерейные билеты заплатила только 1000 руб. Остальные 1500 пришлось собирать среди друзей Гребинке и князю Виельгорскому. К тому же в лотерее должен был разыгрываться портрет Жуковского, который начал рисовать Брюллов в 1837 году. Начал, но никак не мог докончить. По предложению Сошенко этот портрет был закончен Тарасом и представлен для розыгрыша в лотерее. Выиграла его императрица. Но так и не забрала. До царя дошли слухи о том, что портрет — не подлинник кисти Брюллова. Подделки брать царской семье не годилось...
Виельгорский и Толстой взяли заем в банке под этот выигрыш, и 22 апреля 1838 года Шевченко получил вольную. Через месяц графиня Баранова передала Виельгорскому деньги, собранные на лотерее, и заём был погашен. Тарас стал вольным человеком и из мансарды в доме Ширяева переехал в апартаменты Карла Брюллова, исчезнув на время с Гребинкинских пятниц. Увы, прожил он там не так уж и долго. Великий Карл влюбился в фаворитку царя Эмилию Тимм и неожиданно для себя скоротечно женился. Как было заведено в те времена, перед свадьбой великолепная четвёрка устроила мальчишник, на который пригласили знаменитых путан из французского «салона любви». Все четверо запомнили тот мальчишник на всю жизнь. Через два месяца Эмилия сбежала от Брюллова. На него обрушил своё III отделение Николай I. Расстроилась женитьба и у Кукольника. Бедный Глинка оказался на грани развода с женой. Брюллов впал в страшную хандру. Он не хотел никого видеть. Даже любимых учеников. Сбежал к Клодту. Пришлось Шевченко переехать в тесную квартирку к земляку Сошенко. Зато он опять стал регулярно посещать Гребинку.

Как раз в это время в «Литературных приложениях» к «Русскому инвалиду» публикуется Гребинкин «Лука Прохорович». Сюжет и герой этого рассказа были со временем увековечены замечательным художником, учеником Мокрицкого В.В.Пукиревым в бессмертной картине «Неравный брак». Трагедия, описанная Гребинкой, наложилась на личную трагедию художника...
В этом же году в Петербург по торговым делам отца вновь приехал русский народный поэт Алексей Кольцов. Его к Гребинке привёл Виссарион Белинский, которого почему-то панически боялся Евгений. Но хоть Кольцов явился и в сопровождении бешеного Виссариона, Евгений был покорён и мелодичностью его стихов-песен, и скромностью мещанина Кольцова, которая так была не похожа на бесшабашность и фатовство крепостного Тараса Шевченко. Теперь на своих уроках словесности Гребинка читает кадетам не только стихи Пушкина, но и Кольцова. Знакомство с поэтом, воспевающим в своих стихах малую родину, пробудило в нём давнюю мечту — издавать журнал, в котором бы были объединены лучшие произведения, написанные по-украински. Он договаривается с Краевским об издании в 1839 году четырёх «Литературных приложений» на украинском языке к «Отечественным запискам». Сам же активно публикуется во всех изданиях Петербурга, независимо от их прозападной или славянофильской направленности. Даже петербургский сплетник Иван Панаев в своих «Литературных воспоминаниях» напишет: «Гребинка, который отличался огромным добродушием... был любим всеми литераторами...» Евгений печатает и свои украинские басни, и русские переложения украинских народных песен, и бытовые и романтические исторические повести. На основании своего дневника пишет «Записки студента». Это почти автобиографическая повесть — здесь и описание гимназии, и случай со спасением прохиндея, выманившего затем у отца все деньги. Правда, тот прохиндей — выкрест Исаак Рубинштейн — в повести почему-то стал Ивановым. (Кстати, внук этого Рубинштейна приложил руки к краху Российской банковской системы в 1917). Описывалась и служба в Запасном полку, и измена любимой. Вот только петербургский период не совпадал. После обсуждения рукописи на литературных пятницах она была опубликована в «Отечественных записках» и высоко оценена Белинским.

Тарас в это время вечерами ходит по литературным салонам да сочиняет стихи, а днём зарабатывает на жизнь, рисуя портреты многочисленных заказчиков, которых сплавляет ему Карл Великий (Брюллов). Сплавил ему Брюллов и заказ на портрет гимназического побратима Кукольника — Петра Мартоса. Того самого Мартоса, который был исключён вместе с Кукольником из Нежинской гимназии «по делу о вольнодумстве». Теперь Пётр — герой Польского похода, светский лев. Тарас быстро написал его портрет. Но тут случился конфуз. Мартос проигрался вдрызг, и ему нечем было заплатить за работу. Помня, что случилось с портретом Клейнмихеля, он обратился к Кукольнику за советом. Нестор предложил в счёт долга напечатать Тарасов сборник «Кобзарь». Для Мартоса это было совсем нетрудно. Издатель Фишер задолжал ему столько, что на эту сумму не одну книгу можно было бы напечатать. Цензор Корсаков был близким родственником его жены. Пошли они к Тарасу с этим предложением. Тот, поломавшись для престижа, согласился. В 1840 году «Кобзарь» вышел в свет. Обложку для него нарисовал побратим Тараса и друг Евгения Гребинки — Вася Штенберг... А вот с обещанным приложением к «Отечественным запискам» ничего не получилось. Краевский анонсировал его во всех номерах журнала, но выразили желание подписаться на эти приложения всего 37 человек. К тому же против этих украинских приложений категорически возражал Белинский. Евгений уже собрал материал и у Котляревского, и у Квитки Основьяненко, и у Забилы, и у Чужбинского, и свои байки приготовил. Тарас, окрылённый выходом «Кобзаря», предложил таким же путём издать и украинский альманах, отдав для него несколько глав из «Гайдамаков», которые он как раз закончил. Что же, если Фишера издать «Кобзарь» уломал Гребинкин приятель Мартос, то издателя Полякова на «Ластiвку» уломал приятель Евгения — известный водевилист Фёдор Кони. И вот в 1841 году «Ластiвка» порхнула в Малороссию.

Вовремя вылетела «Ластiвка». Она поставила точку в дискуссии о характере и возможностях украинской литературы. Она показала, что плач А.Метлинского — «...молкнет родная речь. Горько, горько на сердце, когда подумаешь, что скоро отцовские слова сын не поймёт» — уже беспочвенен. В украинском альманахе опубликованы авторы, пишущие по-украински, из самых разных регионов страны. И с Харьковщины, и с Полтавщины, и с Черниговщины, и с Киевщины и из самого Санкт-Петербурга! Но вот поразительная вещь. Почти все издания, опекаемые Николаем I, откликнулись восторженно на появление «Кобзаря» и «Ласточки», а демократические издания во главе с Белинским выступили с резкой критикой...

Тогда же в «Отечественных записках была опубликована повесть Гребинки «Записки студента», в «Утренней заре» — «Кулик», а в «Литературной газете» — «Дальний родственник». Хоть «Записки студента» и «Дальний родственник» включали элементы автобиографии, то, что их персонаж, честный и откровенный в своём желании служить Родине, гибнет в нищете, а прохвост, которому наплевать на державу, благоденствует, вызвали острую полемику в петербургском обществе о том, что выше — патриотизм или приспособленчество...

В начале января 1842 года Евгений получил известие о смерти отца. В «Убежище» мать осталась одна. Сыновья и дочь были в Петербурге. Похороны помогли организовать побратимы отца — Василий Маркович и Василий Ростенберг. На семейном совете у Гребинки решили, что помогать матери по хозяйству должен Константин, который уже окончил гимназию и с помощью Евгения устроился в Дворянский полк. Через год после окончания института благородных девиц, к ним должна была присоединиться Людмила.

Летом, получив отпуск, Евгений вместе с Людмилой, у которой были каникулы, поехал в родное «Убежище». Поклонился могиле отца. Затем, по требованию матери, поехал навестить его побратимов, помогавших ей с организацией похорон. Первым навестил своего благодетеля Василия Марковича в Кулажинцах. Ведь это благодаря его сыну он получил когда-то работу в Санкт-Петербурге. Побратим отца заметно сдал за эти восемь лет, однако был таким же хлебосольным. Торжественный обед, устроенный в честь Евгения, длился целых три дня. Евгений, отвыкший от украинских застолий, с огромным облегчением оторвался от чуть ли не сотой рюмки и сотой тарелки, чтобы поехать в Рудку, где жил побратим отца Василий Ростенберг. Хоть от Кулажинцев до Рудки было ненамного больше 40 верст, выехав с рассветом, оказался Евгений у побратима отца только к вечеру. И опять перед ним стол, с графинчиком «Забиловки» под толстые шматки ароматного сала.

После второй рюмки всё вокруг стало привлекательно-романтичным, и тут в комнату влетел какой-то чертёнок в юбке. Это была 15-летняя внучка Василия — Маринка. Родителей её унесла холера 1831 года, и с тех пор она воспитывалась дедом. Совсем как Суворочка у его любимого командира. Маленькая, ещё угловатая, стремительная девчонка вертела всеми, как хотела. Тридцатилетний Евгений почувствовал себя рядом с нею беззащитным ребёнком. Погостив и здесь три сумасшедших дня, он поехал в Пирятин, где жила мать Василия Григоровича. Дома успел пробыть только те же три дня — закончился отпуск, и пришлось возвращаться в Петербург. Но ещё долго ему ночами снился этот угловатый быстроглазый чертёнок, вокруг которого казалось, вертелся весь мир...

В Санкт-Петербурге ждала привычная круговерть. Днём занятия в кадетском корпусе, вечерами — встречи на литературных вечеринках, ночами писание очередного рассказа или повести. Он уже не начинающий, а известный писатель, пробующий себя в самых разных жанрах. Пишущий и о перипетиях украинской жизни («Рассказы пирятинца», «Вот кому зозуля кувала», «Мачеха и панночка», «Братья», «Нежинский полковник Золотаренко», «Чайковский»). и о быте и привычках мелкого чиновничества («Лука Прохорович», «Дальний родственник», «Верное лекарство», «Иван Иванович», «Искатель места»). Возмущается самодурством помещиков и бесправием крепостных («Кулик», «Злой человек», «Приключения синей ассигнации»). Горюет над горькой долей хорошего маленького человека в бездушном обществе («Записки студента», «Доктор», «Первый концерт Рубина», «Забаров»).

Нужно сказать, что с 1842 года помещики получили право переводить своих крепостных крестьян в разряд обязательных поселян. За отведённую им землю крестьяне обязаны были или отрабатывать барщину или платить денежный оброк, при этом менять принятые условия нельзя было. Когда князь Голицын посоветовал Николаю обязать помещиков переводить крестьян из крепостных в обязательные, то император возразил, что, хотя он и самодержавный и самовластный, но такого насилия над помещиками допустить не решится...

Незаметно, в трудах, пролетел год. Приближался очередной отпуск. Сестра Людмила оканчивала институт благородных девиц, и её летом следовало уже отвезти домой. К тому же Шевченко получил длительную командировку от Академии в Украину. Решили ехать вместе. Выехали почтовой каретой. Вместе доехали до Нежина, затем Гребинка с сестрой помчал к себе в «Убежище», а Шевченко покатил к Тарновскому, выбившему ему ту командировку.

Вновь Евгений и Шевченко встретились на балу у Волховской в Мойсеевке. Тараса забрал в свою личную комнату любимчик-крестник Волховской Яков де Бальмен, Евгений же делил палатку с Александром Афанасьевым-Чужбинским. И вот начался знаменитый бал. Яков бросился к своей любимой Соне Вишневской, Тарас утонул в морских глубинах глаз Анны Закревской, а Гребинку нагло сама пригласила на танец черноглазая красавица, в которой он с удивлением узнал ту угловатую чертовку, внучку побратима отца Василия Ростенберга. Балагур Евгений непривычно молчал и только слушал её щебетание. Он был полностью покорён. Когда после Мойсеевки Тарас наведывался к Анне Закревской в Берёзовую Рудку, Евгений был его спутником...

Увы, именно с этого времени начался разрыв Тараса с Евгением. Евгений был ревностный христианин и чтил 10 заповедей, в том числе и «не пожелай жену ближнего». Тарас же серьёзно увлёкся чужой женой и на все поучения Евгения только презрительно фыркал. К тому же ему не нравилась «маленькая бесовка», которой увлёкся Евгений и которая оказалась родственницей его бывшего пана Энгельгардта. Были и объективные причины для их расхождения. Евгений всей душой принял новую идеологию российской империи «Православие, самодержавие, народность», выразившуюся в бессмертном: «За Бога, Царя и Отечество!». Он боготворил Николая I. Тарас же, воспитанный масонкой Софи Энгельгардт, хоть и был верующим, но православие не было для него догмой. Мало того, он, как и божественная Софи, был республиканцем и не любил Николая I, забравшего корону у законного престолонаследника Константина Павловича, ненавидел царицу, которой приписывал участие в отравлении Константина Павловича. К тому же после посещения родных сёл он узнал что-то такое о своём происхождении, что резко поменяло его политические взгляды и отшатнуло от бывших друзей-аристократов...

Перед отъездом Евгений попросил у Василия Ростенберга руки внучки, но тот заявил, что она слишком юна для брака. Если он её любит, то год подождёт. Объяснялось всё тем, что после мора, потеряв большую часть крепостных, Ростенберг вынужден был заложить имение и надеялся после жатвы выкупить его, чтобы не выдавать Машеньку бесприданницей. Машенька клялась, что будет ждать Евгения...

Возвращался в Петербург через Киев. Остановился там на ночь в «Зеленой гостинице» на улице Московской. Зашёл с друзьями в ресторан при гостинице. Там подвыпившая публика пела что-то на мотив французского военного марша, написанного когда-то Флорианом Германом. И вот после второй или третьей рюмки на Евгения находит вдохновение. На этот же мотив он пишет:
«Очи черные, очи страстные!

Очи жгучие и прекрасные!

Как люблю я вас! Как боюсь я вас!

Знать, увидел вас я в недобрый час!

Ох, недаром вы глубины темней!

Вижу траур в вас по душе моей.

Вижу пламя в вас я победное:

Сожжено на нём сердце бедное.

Но не грустен я, не печален я,

Утешительна мне судьба моя:

Всё, что лучшего в жизни Бог дал нам,

В жертву отдал я огневым глазам!»
Евгений, вернувшись в Санкт-Петербург, несколько раз спел романс в литературных салонах, затем напечатал его в «Литературной газете». Романс понравился самому Николаю I, который, как позднее Сталин, прекрасно разбирался в поэзии. Что нравится царю, то поётся гусарами. Вскоре эта песня стала исполняться на всех гусарских вечеринках, а слова не раз были положены на музыку самими разными композиторами. «Очи чёрные» стали символом России. И остаются до сих пор...

Влюблённость в Машу принесла Евгению лирическо-романтическое настроение. В этом настроении он пишет поэму «Богдан», окончательно оттолкнувшую от него Шевченко. Тарас, считавший себя настоящим казаком, ещё мог приветствовать романтизацию и идеализацию старого села:

«Была пора — оно цвело?
Зернистым колосом его шумели нивы?
Никто в нём бедности не знал,

Казак судьбу благословлял

И были все, как можно быть, счастливы»
Но вот преклонение перед самодержавием, вложенное в уста Богдана Хмельницкого:

«Столетия царей нам освящают,

Из детства в них привыкли видеть мы

Святую власть помазанников божьих

На недоступной высоте.

А я, простой казак, могу ли думать

Возвыситься и стать на степень эту!»
Его возмутило, а строчки о современности:

«Под скипетром помазанников божьих

Живёт народ счастливо, безмятежно», —
Шевченко вообще взбесили. Евгений перестал для него существовать. Он даже при переиздании «Кобзаря» в 1844 году снял посвящение Гребинке с «Перебенди». Для Евгения Павловича последствием было то, что от него отошла украинская община, преклоняющаяся перед Шевченко, ставшим к тому времени «батьком нации». Нечего удивляться, что после 1843 года у Гребинки нет произведений на украинском языке. Ведь пишут обычно на языке общения. А общаться он теперь стал в основном с Белинским, из-за языковой глухоты ненавидевшим все языки, кроме русского. Белинский в то время был непререкаемым авторитетом. Под его влиянием отказался Гребинка от украинского языка, но не отказался от Украины. Он продолжал писать об Украине и украинцах. Конечно, писал и о петербургских чиновниках, но в них тоже угадывались черты, присущие украинскому характеру. Сказать по правде, отсутствие земляков его тогда не очень-то и волновало. Он напряжённо работал, заканчивая свой роман «Чайковский», в основу которого легли семейные предания и рассказы столетнего запорожца Никиты Коржа.

Наконец, к концу года, роман был напечатан в «Отечественных записках». Мир героев «Чайковского» предвосхитил мир «Анжелики» Голонов и «Марианны» Бенцони. Это был авантюрный исторический роман, совершенно не похожий на романы Нестора Кукольника. Мало того, читаешь роман и убеждаешься, что характеры героев Гребинки не изменило время. И сегодня вокруг тебя такие же прекраснодушные Алексеи и Никиты и такие же продажные Иосели Герцики вместе с чванливой депутатской старшиной...

Все прозаические произведения Гребинки написаны языком его юности, тем языком, которым писали Гоголь, Данилевский, Кукольник, Забила и другие их соученики по Нежинской гимназии. Не было в то время в Санкт-Петербурге издания, в котором не печатался бы Гребинка. А он ведь ещё и преподавал во 2-кадетском корпусе. Как раз после выхода в свет романа «Чайковский» его пригласили читать лекции по ботанике и минералогии в Институте Корпуса Горных инженеров. Братья Михаил и Аполлон, которых он содержал, направлены офицерами кирасирского полка в Елизаветоград. Сестра Людмила окончила институт благородных девиц и вернулась в «Убежище», где хозяйством уже занимался младший брат Константин, с помощью Евгения окончивший Петербургскую гимназию. Брат Николай окончил Академию художеств и уже сам себя мог прокормить. Евгений мог теперь тратить деньги на себя самого. Теперь он считает себя состоятельным человеком. Вот только в 1841 году он заразился туберкулёзом и в сыром петербургском климате постоянно болел. Вот и зиму 43/44 гг. провалялся в постели. Летом решил махнуть поправить здоровье в Украину, что и сделал.

Дед невесты всё ещё не решается дать согласие на брак. Прошлогодний неурожай не дал выкупить имение. Пришлось Евгению прибегнуть к помощи мужа своей сестры — Льва Свечки, убедившего Василия Ростенберга, что нет ничего зазорного в том, что Гребинка сам возьмёт на себя заботу об имении жены. Дед, наконец, дал согласие, и 30 июня 1844 года Евгений и Маша обвенчались.

Через несколько дней они укатили в Петербург. Здесь Евгений Павлович принимает предложение читать лекции по словесности в Морском кадетском корпусе, не оставляя лекций в Институте Корпуса Горных инженеров. Не оставляет он и литературу. В этом году он пишет и публикует свой роман «Доктор», которым восторгался Чехов. Роман написан необычно для того времени. Вначале рассказывается о жизни отца героя — типичного помещика. Рассказ ведётся на основании устных сказаний его современников и дневника, который после смерти старого помещика долго ходил по рукам, пока не попал к антиквару, у которого его и выкупил автор. Затем целый раздел занимает дневник самого героя. Вместо перехода Гребинка пишет: «Я устал рассказывать; займёмся этим журналом, или дневником, молодого человека: авось он объяснит нам дальнейшие происшествия и избавит мою лень от рассказа». Затем, когда юноша становится чиновником и перестаёт вести дневник («Скучная жизнь... Нечего записывать»), вновь выступает автор. Текст романа насыщен огромным количеством цитат самых различных авторов, а эпиграфы к главам содержат цитаты из поэтических текстов от Пушкина до белорусской народной песни. Все герои и антигерои нарисованы выпукло, не однотонно. Если после «Доктора» читаешь чеховские повести, трудно найти разницу в манере письма и изображения между Чеховым и Гребинкой. То есть Гребинка опередил время на полстолетия...

Благодаря преподавательской работе и гонорарам Евгений уже в 1845 году может предложить матери 10 000 рублей на приданое для сестры Людмилы и улаживает дела с заложенным и перезаложенным имением жены. А 29 ноября он приглашает Плетнёва стать крестным отцом дочурки Надежды. Тогда же у Плетнёва с ним знакомится Пантелеймон Кулиш, до конца жизни сохранивший добрую память о дружелюбном и хлебосольном земляке. Именно ради Гребинки он возродил старинное русское приветствие «Добродий» и только к нему так обращался...

В журнале «Финский вестник» печатается Гребинкина психологическая повесть «Иван Иванович». В альманахе Белинского «Физиология Петербурга» — сатирический очерк «Петербургская сторона», заказанный Некрасовым. В «Отечественных записках» рассказ из народного быта «Чужая голова — тёмный лес». В 1846 году выходят его повесть «Лесничий» и рассказ «Пиита». Весной этого года Шевченко объявил о том, что решил объединить все свои произведения, написанные на протяжении трёх последних лет, в сборник «Три лита» («Три года»). Это подтолкнуло Гребинку к работе над изданием многотомного сборника своих произведений.

Из-за хлопот с изданием первых томов в этом году он публикуется мало, зато в 1847 году выходят первые 4 тома. Тогда же он пишет повесть «Заборов», которую взяли в свой «Иллюстрированный альманах» Некрасов и Панаев. Увы, альманах не был разрешён цензурой. Зато его повесть «Приключения синей ассигнации», опубликованная в газете «Санкт-Петербургские ведомости» имела огромный успех, так же как и бытовые очерки «Провинциал в столице» и «Хвастун», напечатанные в некрасовском «Современнике». Гонорары от публикаций он истратил на открытие в имении жены приходского училища для крестьянских детей. Открыл он его 17 мая 1847 года. Преподавателем в училище он пригласил моего двоюродного прадеда Ивана Сиротенко...

Увы, это была последняя поездка Гребинки на Украину. Вернувшись в сырой Санкт-Петербург, он ещё успел выпустить повесть «Полтавские вечера» и очередные 4 тома своих произведений. Осенью обострился туберкулёз, и он почти не выходил из дома. Но в конце ноября случилась неприятность с преподавателем кадетского корпуса Корневым. Гребинка помчался к начальству выручать знакомого. Увы, начальство было непреклонным. Расстроившись и продрогнув, переезжая в открытой коляске через Неву, Евгений Павлович свалился в горячке и З(15) декабря 1847 года скончался. Умер, помогая другим. Оттого, что так и не смог помочь...
Скончался в своей и не своей государственной квартире. С неё семья обязана была после смерти съехать. Евгений Павлович завещал похоронить себя на Украине, как писал когда-то в песне «Казак на чужбине». Родные исполнили его завещание и перевезли тело на родину, где и похоронили его на кладбище в Марьяновке (бывшее «Убежище»). Когда в 1895 году прокладывалась железная дорога Киев — Харьков, одна из узловых станций должна была быть построена недалеко от Марьяновки, места захоронения Евгения Гребинки. Железнодорожники в те времена были элитой нации. Были прекрасно образованными. Знали и помнили Гребинку. По их ходатайству царское правительство назвало станцию именем писателя, объединившего когда-то два народа.

Написал Гребинка очень много — 46 романов и повестей, сотни стихов и басен. При его жизни вышло 8 томов, которые сразу же разошлись. Но вот ушёл он из жизни. Через много лет после его смерти, в 1882 году, переиздали его «Избранное». Тираж так и остался нераскупленным. Когда я решил написать очерк о Гребинке, то брал в научной библиотеке университета им. Франко и тот его восьмитомник, вышедший при жизни, и пятитомник, изданный в 1957 году. На формуляре к книгам пятитомника стояло 30-40 подписей. То есть за полвека Гребинкой заинтересовалось менее 40 читателей. И это в самом старом университете Украины. Мало того, после 1991 года его книги здесь брал только я. Чужим стал он для родной Украины. Автор, положивший своими «Украинскими присказками» начало увлечению в Российской империи украинским языком, один из создателей его, стал для Украины чужеземным писателем.

Что же, по всему миру сегодня поют его, ставшие народными, песни «Когда я ещё молодушкой была» и «Очи чёрные». В переводах на английский, немецкий, испанский. Но никто уже не помнит автора бессмертных шлягеров. Считают их народными песнями...
Он всю свою сознательную жизнь сеял Добро. К нему, как ни к кому другому, подходит украинское обращение «Добродий». Увы, нынче мы привыкли помнить зло, а не добро, и не друзей искать, а врагов...
ЗАБЫТЫЙ ТАРАС ШЕВЧЕНКО
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Все мы родом из детства. Из муравьино-стрекозиной страны серебряных и золотых медвяно-пахучих весенних котиков, гудения пчёл и хрущей над заметелью вишнёвого цвета, бомбардировщиками-шмелями над клевером, манящих тайн запущенного сада...

Вот в такой таинственно-волшебной стране пролетало и детство Тараса. Увы, с раннего детства над его семьёй висело проклятье. И совсем не крепостничество было тем проклятьем. Не будем размазывать сопли над страшным житьём-бытьём тогдашнего крепостного крестьянина. Жизнь его отличалась от жизни сегодняшнего ограбленного и униженного украинского крестьянина только тем, что новые паны не имеют права продавать крестьян. Те же имели. Правда, в 1833 г., царь запретил продавать крестьян без земли и в розницу, а через десять лет дал помещикам право освобождать крестьян без земли. По закону барщина составляла не более 2 дней в неделю, причём привлекать на работу в выходные дни или праздники запрещалось. А вот мою жену вызывают на работу и в выходные и на праздники. Без отгулов или доплаты. Крепостных продавали. А разве сейчас украинок не продают рабынями в бордели зарубежья? Так что не при нашей власти хаять самодержавие!

Крепостные должны были кроме барщины отдавать пану 10% урожая с той земли, которую им дал пан или они унаследовали от родителей, но она принадлежала пану. Пан отвечал за то, чтобы крестьяне не голодали. Я в библиотеке выписал рапорт Киевского генерал-губернатора Бибикова о том, что помещица Браницкая (сестра Василия Энгельгардта) позволяет себе во время жатвы заставлять своих крепостных отрабатывать не 2, а 3 дня в неделю. Тут же он приводит список и других помещиков, заставляющих людей работать больше. Губернатор просит царя строго наказать всех виновных! И они таки были наказаны!

Пять дней в неделю крепостной волен был заниматься своими делами. Всё, что крепостной зарабатывал в это время, принадлежало ему. На эти заработки он имел право выкупиться. Не надо забывать, что крепостной (кроме челяди) выкупался и продавался с землей. Так выкупился двоюродный брат Тараса Варфоломей Шевченко, а его сводный брат Степан Терещенко стал одним из основателей династии богатейших сахарозаводчиков. Да из тех сахарозаводчиков большинство было выходцами из крепостных — те же Семиренки, Ханенки, Хрякины...

Вряд ли по сегодняшним меркам можно считать бедными семью Шевченко. Отец его, Григорий Иванович Шевченко-Грушевский был достаточно зажиточным, чтобы выбрать жену не по указке родителей, а тем более пана. Он женился на красавице Катерине, дочери зажиточного казака Бойко, сбежавшего во времена Хмельницкого из польской Галиции. Во времена Екатерины все земли Звенигородчины были отданы родственникам Потёмкина. Кстати, мне довелось читать послание княгини Браницкой к населению Богуслава, где она пишет, что земли теперь принадлежат ей, и она предлагает людям или идти к ней в крепостные, или идти куда глаза глядят. Именно тогда старый Бойко не захотел бросать насиженное место и остался крепостным. Григорию пришлось пойти в «примаки», так как у отца жило ещё четверо детей. Трудно быть примаком, мириться с чужими родителями. Видимо поэтому, после рождения в 1804 году дочери Катерины, не было у них детей. В 1810 Аким Бойко, пошёл к управляющему, ротмистру Дмитренко и попросил его отдать молодым пустующие хату и землю их соседа Колесника. Ротмистр вызвал к себе его и молодых, долго о чём-то договаривался с ними, наконец, отдал им землю и хату Колесника. Вот та земля и та хата и стали проклятием семьи Тараса.

Колесник был чумаком. С весны до глубокой осени чумаки уходят с обозом. Во время похода за солью на Азов, его жену, на последнем месяце беременности, помощник управляющего заставил выйти на жатву, хоть это было и не по закону. Там, в поле, у неё начались роды. Повивальной бабки не было, вот она и скончалась вместе с ребёнком. Вернулся чумак Колесник в пустую хату. Соседи рассказали ему о причине смерти жены. Не стал Колесник жаловаться ни управляющему, ни помещику, а сбил на землю ту нелюдь и забил (накопал) его ногами до смерти. Вот за это и прозвали его односельчане — «Копий». Но разве же мог допустить пан, чтобы вместо него суд вершил какой-то крепостной. Отдал он Колесника в москали (солдаты). А вскоре началась война с Наполеоном. Бился с французами Копий на российских просторах, а затем вместе с армией пошёл в далёкую Францию устанавливать «демократию». Опустели земля и хата...
Хата была добротная. Земля — плодородная. Завели молодые коровёнку, один дед отдал им с дюжину овец, другой — воз с волами. Григорий стал чумаковать. Зимою зарабатывал деньги плотничаньем и стельмахованием (изготовителем телег, — авт.), так как чувствовал дерево и любил работать с ним. Жили они добротно, получше, чем большинство нынешних единоличников. Осенью 1811 года родился у них сын Никита...
После победы при Бауцене, 23 мая 1813 года, было заключено Плесвицкое перемирие. Воспользовавшись краткой передышки в войне, Александр I вместе с двором поехал к графине Браницкой, а престолонаследник, командующий резервной армией великий князь Константин Павлович прикатил к её брату Энгельгардту. Приехал, чтобы отдать честь старому Энгельгардту за подвиг его сына. Раненый, тот собственной рукой отсёк себе полуоторванную пушечным ядром ногу и после перевязки продолжал командовать частью. Весь июнь пробыл великий князь у Василия Энгельгардта. Был он нелюбимым в царской семье, но любимцем армии и простонародья. Был побратимом незадолго перед тем умершего Кутузова. Так что заливал у Энгельгардта горе вином, до которого был большой охотник. Сочинял стихи окрестным дамам. И до стихов и до дам он также был большой охотник (впоследствии даже от престола отказался ради прекрасной польки). Чтобы обслуживать его, Дмитренко выбрал самых красивых крепостных женщин со всех поместий пана. Была среди них и Катерина Шевченко. Отрабатывала ту хату, отданную им три года назад. Григорий, как и положено чумакам, с апреля укатил с обозом за солью...
Через 9 месяцев после тех событий, 25 февраля 1814 года, родился Тарас. Не исполнилось ему и года, как окончилась война с Наполеоном. Русская армия с победой вернулась на родину. Колеснику дали бессрочный отпуск. Вернулся он домой. А дома то и нет. Захватили соседи! Сколотил Копий-Колесник ватагу таких же, как он добрых молодцев, соорудил схорон в глубине леса и стал оттуда налетать и грабить проезжих. Не раз приходил он и к Григорию Шевченко. Придет среди ночи и тарабанит в окно. Шевченко откроет форточку и спрашивает: «Кто, и что надо?» А тот отвечает — «Копий, вот кто! Пришёл с товарищами к тебе в гости. Забрал ты мою землю и хату, так теперь корми нас. Не дашь по чеськи, так дашь по песьки!» За короткое время отобрал он у Шевченко дюжину овец и корову, а затем заявил: «Корову сожрём, хату сожжём, а тебя забьём. Не хочешь этого — убирайся с моей хаты и моей земли вон!»
Бросились Григорий с женой к родителям. Рассказали о своей беде. Посоветовались родители, покряхтели. Аким Бойко вновь пошёл к Дмитренко. Неизвестно о чём они говорили, но после этого старый Бойко дал детям 200 рублей, чтобы купили они хату с усадьбой в соседней Кирилловке. Гайдамаки Копия после переезда остались кошмарными снами, из которых в будущем Тарас Шевченко будет черпать своих героев — гайдамаков...

Скажите, пожалуйста, вы можете для своих детей так сразу найти деньги на новую квартиру? Я всю жизнь проработал, мои изобретения принесли той стране миллионы, но когда сыну понадобилась квартира, я не смог ничего ему дать. Пришлось ему брать ипотечный кредит в $70 000 на двухкомнатную в многоэтажке. А тут дом с усадьбой...
Усадьба стоила тех денег, которые за неё заплатили. Вот как её описывает сам Шевченко:

«Возле хаты яблоня с краснощёкими яблоками, а вокруг яблони цветник старшей сестры, моей терпеливой, моей нежной няньки! А возле ворот стоит старая разлогая верба с усохшей вершиной, а за вербой стоит клуня, окружённая копнами жита, пшеницы и всяких разных хлебов; а за клунею, по косогору пойдёт уже сад. Да какой сад! Густой, тёмный, тихий... А за садом левада, а за левадой долина, а в той долине тихой еле слышно журчит ручей, обставленный вербами и калиной и опоясанный широколистыми, тёмными, зелёными лопухами...» (повесть «Княгиня»).

Конечно, в детстве нам всё кажется большим и высоким. Но вот родительскую усадьбу Тарас Шевченко не приукрашивает. Наш дальний родственник Афанасий Маркович в 60-е годы ХIХ столетия был Государственным представителем в Земском суде. Сохранились его записи о том, что, освобождая своего крестьянина, помещик должен был отдать ему и участок земли, которым тот пользовался, но не меньше чем 7 десятин на семью (десятина = 1,029 га). Нынче, при приватизации земли, у нас на семью припадает от 1.5 до 3 га, то есть меньше 3 десятин!

В этом раю, в этой стрекозино-муравьиной долине с прячущимися в лопухах ручейками, и проходило раннее детство Тараса. Когда не носился по улице с такими же голопопыми малышами-соседями, то блуждал своим садом, спускался в долину, укладывался под величественным лопухом и смотрел на свой ручей-ручеёк, который бежал куда-то в бесконечность...

Наше детство начинается с узнавания вселенной всеми органами чувств: зрением, обонянием, вкусом. Иногда странные вещи встречаются при попытках ребёнка познать свою расширяющуюся вселенную теми органами. Вон, когда я ещё жил в аспирантской общаге, соседский детеныш любил жрать с пола собственные экскременты. Нынче он доктор наук, зав. кафедрой. Откушивает только в дорогих ресторанах с элитарной публикой... Подобный сдвиг был и у Тараса. Только не экскрементами он лакомился, а глиной. Любил есть землю в детстве первый поэт украинской земли. Разве же не символично!

Возвращался домой к ужину мурзатый, с резью в животе от съеденной глины, и, несмотря на ту резь, сияющий от счастья. Вселенная его детства всё больше и больше расширялась. Вначале это была усадьба их соседей Коваленок, затем село, а затем и поля за селом. Когда ему исполнилось 6 лет, летом, когда отец поехал чумаковать и прихватил с собой старшего брата Никиту, Тарас захотел посмотреть, где же те железные столбы, на которых держится небо. Вышел за село, дошел до величественного Пединиевского кургана, забрался на вершину и вдали, за зеленым полем и синим лесом, увидел верхушки белой трехглавой церкви. Пошел он в то, чем-то знакомое, далекое село (это были Моринцы, где он родился). Почти возле самого села, переходя дорогу, натолкнулся на чумаков. Те спросили, кто он и куда идет. Ответил — «Тарас и иду к своему дому в Кирилловке!» Посмеялись чумаки над голопузым путешественником и отвезли его в Кирилловку. Хотя Тарас и говорил всегда, что мать очень о нём заботилась, но не видно этого из его описаний. Вот как он сам описывает своё возвращение после того, как был неизвестно где с раннего утра до сумерек:

«На дворе уже смеркалось, когда я подошел к нашему перелазу; смотрю через перелаз во двор, а там, около дома, на темно-зеленом бархатном спорыше, все наши сидят себе в кружке и вечеряют; только моя старшая сестра и няня Екатерина не вечеряет, а стоит себе около дверей, подперев голову рукой, и всё поглядывает на перелаз. Когда я высунул голову из-за перелаза, то она увидела меня и обрадованно воскликнула: «Пришёл! Пришёл!» Подбежала ко мне, подхватила меня на руки, понеслась через двор и посадила в кружок вечерять, сказав: «Сидай, приблудо, вечеряй!»...

Странная какая-то материнская любовь. Ребенок исчез на целый день неизвестно куда, а никто, кроме сестры-берегини, этого не замечает. Когда я в таком же возрасте (мы тогда жили в Яновском лесничестве на Винничине, неподалеку от «Вервольфа») пошел дорогой к соседнему селу и шел себе спокойненько, любуясь природой, до самого вечера, родные подняли такой шум, что на поиски ринулось всё лесничество. Натолкнулась на меня машина, которую послали в то соседнее село за подмогой. Дедушка так выпорол меня за то путешествие, что и сейчас помню все подробности. А Тарасовой родне — хоть бы что! Даже не заметили!

Отец Тараса был грамотным. Хотел, чтобы грамотными были и его дети. Если учесть, что братья столбового дворянина Виктора Забилы (будущий побратим Тараса Шевченко) не умели писать, то согласитесь, что семья Шевченко не была такою уж бедною. Когда Тарасу исполнилось 8 лет, отец отдал его учиться грамоте в церковно-приходскую школу. Нужно сказать, что на Украине те школы при церквях были большей частью польские. Присоединив Польшу к Украине во времена Екатерины Великой, Россия оставила на Украине всё так, как было при Речи Посполитой. Всё было в руках польских управляющих барскими имениями. Даже после того, как господами стали уже не польские шляхтичи, а российские дворяне, православные школы были редкостью. У действительного статского советника графа Василия Энгельгардта управляющим был бывший однополчанин, ротмистр в отставке украинец Михаил Дмитренко. Церкви в его селах были православными, и учили не латыни и Катехизису, а Псалтырю на церковнославянском языке. Трудно сказать, кто был тот дьяк Совгир, который стал первым учителем Тараса. Знаем только, что он порол учеников нещадно, но справедливо, как и было заведено в те времена. Считалось, что ничто так не закрепляет память, как порка. Сказать по правде, я полностью с этим согласен. Когда дед или бабушка хотели, чтобы я что-то запомнил на всю жизнь, обязательно устраивали порку. Так было и с рассказами их о Белозерских, Забилах, Кулишах, Марковичах, Рашевских. Да и Присяга Рода сопровождалась кровью на руке. По-видимому, поэтому и мы детьми, давая клятву побратимства, скрепляли её кровью. Чтобы запомнить на всю жизнь. Так что не будем хаять Совгира за те порки...
В те времена в ЦПШ учились четыре года. Первые два года учили псалтырь на церковно-славянском, после чего приступали к изучению грамматики. Но не пришлось Тарасу учить грамматику. В конце января 1823 года ушла замуж сестра-берегиня Екатерина... А осенью от какой-то болезни умерла мать... Вернулся с чумаками Григорий Шевченко, а дома ни жены, ни покоя. Орут голодные дети. Что одному делать с детьми мал-мала меньше...

Привез ему из Моринцев Аким Бойко сестру Екатерины — Оксану Терещенко, вдову с тремя малыми детьми на руках. Покорился Григорий тестю, взял ту Оксану, хоть и знал о её ведьмацком характере. Справили свадьбу, когда ещё и 90 дней не прошло со смерти жены (умерла 6 августа, а женился 16 октября). Унесло его счастье и достаток то нарушение дедовских обычаев! Грызла поедом новая жена. Грызлись между собой сводные дети. Сбегал от тех ссор Григорий чумаковать, забирая с собой старшего сына Никиту. Раз, когда отец с Никитой чумаковали, на постой в дом Шевченко прислали москаля (солдата). Не будем говорить, сколько он там жил и как его обслуживала изголодавшаяся по мужской ласке Оксана, но когда наступило время идти в поход, исчезли у того солдата три золотых рубля. Ну, на кого должна была подумать Оксана? На своих родных детей? Самым старшим из чужих детей был Тарас, к тому же нелюбимый отцом. Вот и указала на него, как на вора. Тарас сбежал в свой схорон в глубине сада соседа. Носила ему в схорон снедь полуслепая сестра Иринка. Сводные сестры выследили её и привели к Тарасу мачеху с дядькой Павлом. Три дня мучил дядька Тараса. Выбил из него признание в краже, а вот места не выведал. Ведь украл те деньги не Тарас, а сводный брат Степан. Может, те солдатские три золотых и были началом того капитала, который потом сделал из Степана Терещенко — сахарозаводчика, основателя династии миллионеров Терещенок...

После того случая Тарас на всю жизнь возненавидел и сводных сестер, и Степана, и палача-дядьку, и ведьму-мачеху. Через много лет он напишет: «Кто видел хоть издали мачеху и так называемых сведенных детей, тот знает ад в самом его отвратительном торжестве»...
Узнав о случившемся, дед Иван приказал Григорию брать чумаковать не Никиту, а Тараса. Никиту же взялся учить плотничать и стельмаховать. Стал ездить Тарас с отцом в дальний Елизаветоград и к Азовскому морю. Осуществились его мечты увидеть мир. Но не таким оказался тот мир, как представлялось в раннем детстве. Едешь день, два, три, а вокруг всё та же степь, всё те же лесочки, всё такие же одинаковые военные поселения. Скукотища...
Чумакование для отца Тараса закончилось бедой. Поехал он осенью 1824 в Киев. На обратном пути сильно промок и заболел. Да не то, что надлежащего ухода, даже покоя дома не было. Злые вопли жены, вечные ссоры между сводными детьми... Проболел он осень и зиму, а в марте отдал Богу душу. Завещал он перед смертью имущество детям и жене. Вот только Тарасу ничего не оставил. Так и не признал...
Весной, на время страды, взял Тараса к себе в помощники дядька Павел. Батраку нужно платить, а племянника можно заставить работать лишь за кусок хлеба. Закончилась страда, и выпер племянника обратно к мачехе. А мачеха уже начала напропалую грешить с молодым дьяком Богорским, который, выжив из школы Совгира, стал учить детей вместо него. Но какая там была учеба — дьяк и дневал и ночевал у Оксаны, пропивая с ней добро её мужа. Чтобы Тарас не мешал им, Богорский пригласил «у него поселиться яко школьник и рабочий». Парню исполнилось 11, и он уже понимал, что стоит делать, а что нет. Дьяк предложил ему выполнять обязанности «консула», а в отсутствие дьяка читать над покойниками Псалтырь за 20% от принесенного людьми подаяния. Тарас с радостью согласился. Ведь это давало возможность избавиться от грызни ведьмы-мачехи и при этом иметь хоть какой-то заработок. К тому же это было и престижно. Ведь главной обязанностью «консула» было следить за успехами школьников в учебе и давать им розог за невыученное задание.

Но вот с прибылями от того «консульства» было не очень. После того, как из школы ушел суровый, но грамотный Совгир, бросили школу и большинство его учеников. Ведь Богорский почти всё свое время проводил не в школе, а у Оксаны. Тарас, хоть и наизусть усвоил Псалтырь, и мог сам учить ему других, а вот грамматике у Совгира научиться не успел...

Видимо, поэтому те дни у Богорского Тарас вспоминал как самые голодные и самые позорные в жизни. Мало того, он стал банальным взяточником, как вспоминает Петр Шевченко:

«Кто приносил ему больше подарков, тому он меньше розог давал, а кто приносил мало или совсем не приносил взятки, того бил больно... Но школьников в школе было совсем мало; из-за этого одними подношениями нельзя было прокормиться и «консул», голодая, должен был пускаться на другой промысел: он крал гусей, поросят и среди ночи варил себе похлёбку в своём схороне на Пединовском кургане. Кирилловцы, заметив, что в пещере временами ночью горит огонь, решили, что там поселилась нечистая сила, и просили попа выгнать чертяку. Поп, собрав людей, пошел к пещере, вычитал молитвы, окропил святой водой вход в пещеру и сказал, чтобы кто-нибудь полез туда и посмотрел, что там есть. Никто не отваживался. Тогда люди решили, что надо заплатить тому, кто полезет в пещеру. Раньше всех вызвался Тарас, который хорошо прекрасно знал, что в пещере той чертяки нет, а есть только кости украденных им птиц и поросят. Но он сделал вид, что боится лезть, и потребовал, чтобы к его ноге, на всякий случай, привязали бечевку: когда, мол, нечистая сила совершит над ним в пещере что-то недоброе, то можно будет вытянуть его. Так он на привязи полез в пещеру; там спрятал следы своей кулинарии и вылез обратно в добром здравии, поведав, что в пещере ни одного чертяки нет. Вот и заработал деньги...»
Если бы та жизнь у Богорского длилась дольше, неизвестно в какого ворюгу или взяточника превратился наш Тарас. Но деду Ивану осточертело смотреть, как его невестка блудит и пропивает с дьяком сыновне добро. Он приказал Акиму Бойко забрать её назад в Моринцы. Забрала она своих детей и остаток добра, нагрузила их на мужнину подводу и поехала к себе в Моринцы, оставив в хате голые стены...

Никите уже исполнилось 15, так что дед женил его на соседской девушке, сделав хозяином в доме. Дьяк Богорский вернулся в школу. Но не для того, чтобы учить, а чтобы пьянствовать. Всё, что зарабатывал Тарас на заупокойных чтениях, отбирал дьяк. Да и розги ученикам стал давать самолично. Что же, Тарасу было от голода умирать? К тому же во время тех попоек дьяк старательно тыкал в руку парня стакан с перваком, не давая закуски. Так с детства его приучили к водке...
Наконец, Тарас не выдержал и после очередной попойки, когда водка бросила дьяка на пол, связал его и хорошенько накормил розгами. Затем, собрав вещи, пошел к дьяку-маляру в Лисянку учиться живописи. Увы, дьяк заставлял его таскать на гору тяжелые ведра с водой, растирать краску-медянку на железном листе, а с обещанием учить живописи не спешил. Пришлось Тарасу идти в соседнее село Тарасовку, где жил знаменитый дьяк-богомаз. Тот мнил себя великим хиромантом. Рассмотрев ладонь Тараса, он заявил, что тот не имеет призвания ни к чему и в ученики ему не подходит. Пришлось Тарасу ни с чем возвращаться в родную хату, где уже всем командовал Никита. Брат его попробовал научить плотничанью и стельмахованию. Не вышло. Снарядил выпасать общественное стадо. И здесь, несмотря на то, что вместе с ним пасла стадо лучшая подруга его любимой сестры Иринки — Оксанка Коваленко, у Тараса ничего не вышло. Он больше на Оксанку глядел, чем на стадо. Уволила его община из пастухов. Пошел в батраки к зажиточному священнику Кошицу. Зажиточному, но скупердяю. Хоть Тарасу и нравилось смотреть за новорождённой малюткой-дочуркой священника Феодосией, дьяк нашёл ему другую работу. Заставил он Тараса сопровождать сына Яся в Шполу, продавать ранние сливы. Сразу за селом, на мостике через пруд, телега поломалась, и сливы полетели в грязь. Весь день ребята вытирали те сливы от грязи. Ясно, что ничего за них не выручили. Всё село смеялось над той коммерцией Кошица и над Тарасом с Ясем. После этого позора не захотел он оставаться у священника. Поблагодарил за хлеб-соль, поцеловал в лобик Феодосию, к которой успел привязаться, и пошел в село Хлиповку, славящееся своими малярами. Увы, и там отказались взять его в ученики...
Практичный дед Аким, видя, что парень пропадает без дела, опять пошел к управляющему Дмитренко и долго о чём-то беседовал с ним. В результате тот приказал Кирилловскому помощнику управляющего Яну Дымовскому взять Тараса к себе мальчиком-порученцем.

Обедневший польский шляхтич Ян Станиславович Дымовский закончил Дерптский университет. Впитав его человеколюбивые идеи, пытался, чем мог, помогать людям. Ему очень понравился сообразительный и любознательный мальчик. Он научил его азам письма, чему так и не успели научить дьяки. Но Дымовский был поляк. Все книжки у него были польские. Так что после церковно-славянского Тарас усвоил не украинский, даже не русский, а польский язык. Именно по-польски он научился читать и писать. Ясно, что и разговаривать по-польски он тоже научился у Дымовского.

В 1828 году умер старый Василий Васильевич Энгельгардт, так и не получив разрешение на законный брак с польской княжной, которую когда-то похитил из девичьего монастыря. С которой нажил три сына и две дочери. Поместья его разделили между наследниками. Ольшанский куст сёл достался Павлу Васильевичу Энгельгардту, младшему из братьев. Служил он в гвардии. Дослужился лишь до штаб-ротмистра. Звания низшего, чем у его управляющего Ольшанским кустом имений, ротмистра Ивана Дмитренко. После получения наследства его устроили адъютантом друга отца, героя Отечественной войны, 75 летнего виленского генерал-губернатора, графа А. М. Римского-Корсакова.
Чтобы хвастануть, какой он пан, к новому месту назначения Павел Васильевич решил приехать с новонабранной гвардией из молодых крепостных. Он приказал Дмитренко сформировать ему этот гвардейский экипаж. Дмитренко передал поручение всем своим помощникам. Ян Станиславович, видя, что Тарасу становится уже тесно в Кирилловке, зная, как он хочет научиться рисовать, посоветовал парню ехать с паном в Вильно. После Тарасова радостного согласия он порекомендовал Дмитренко ввести его в состав того гвардейского экипажа в роли домашнего художника. С этой же просьбой к Дмитренко обратился и Аким Бойко. В результате Дмитренко Тараса даже к знаменитому Ольшанскому художнику Степану Превлоцкому записал, и тот несколько месяцев обучал Тараса азам живописи.

И вот осенью 1829 года в Вильно из Ольшан выехал обоз, с которым ехал и домашний живописец Тарас Шевченко. Казачком ехал Иван Нечипоренко.

Не всем рассказам Тараса следует верить безоговорочно. Так, он пишет, что в обязанности казачка входило «подавать господину трубку или стакан и стоять незаметным истуканом рядом...» В действительности же, казачок был мальчиком для поручений. Как правило, интимных поручений пана. То есть казачок был приближенным лицом пана, со всеми вытекающими из этого привилегиями. Обычно у панов было по одному казачку. Была ещё девушка при пани. Казачком при Павле Васильевиче был Иван Нечипоренко. Следовательно, Тарас всё же был домашним художником и выполнял отдельные поручения пана и пани, главным образом — пани. Вот именно пани, первой виленской красавице, баронессе Софии Григорьевне Энгельгардт и обязан Тарас всем самым светлым, что вынес он из детства и ранней юности.

Баронесса происходила из остзейской ветви рода Энгельгардтов, воспитывалась в семье с масонскими взглядами. Она видела в Тарасе не быдло, а Человека. Мало того, он стал для неё вольтеровским «Простодушным», из которого она могла сотворить Личность по своему усмотрению. Это благодаря ей Тарас научился читать и писать по-русски и даже говорить по-французски (разрешила обучить его французскому гувернантке-француженке). С отъездом в Вильно закончилось детство Тараса. Детство, которое заложило в его душе любовь к украинской земле. Детство, в котором остались его покойные родители. Остались сестра-берегиня Екатерина и любимая сестра Иринка. Такой не по-детски степенный брат Никита. Осталась его предлюбовь — соседская девочка Оксанка. Остались мудрые деды Иван и Аким. Остались и ненавистные мачеха, дьяк Богорский, дядька Павел, сводные брат и сестры и все другие друзья и недруги. Всё осталось в детстве, пьянящем украинском детстве! Он вступил в виленскую юность...
Своей предлюбви Тарас посвятил волшебные стихи, преисполненные миром детства и печалью за ним, потерянным навсегда. Оксанку он вспоминал всю свою жизнь. А вот о своей первой любви так и не написал ничего. Да и о первой своей женщине вспомнил только несколько строками в «Дневнике». Почему же так вышло? По-видимому, потому, что та первая любовь и та первая женщина так сильно ранили сердце, что больно было о них вспоминать. Так кто же был первой любовью Тараса, и кто была его первая?..
Так уж случилось, что в 80-х годах я почти полгода был в командировке в Литве, внедряя там свои разработки. Большую часть того времени пробыл в Вильнюсе. Городе, где жил Тарас, где он был со своей первой, недосягаемой любовью, где он встретил и свою первую женщину...

Я ходил теми же тенистыми парками, которыми бродил он, был в том же величественном дворце — крепости Миндовга, любовался спокойными Вилиею и Закретом, кружил по старинным улицам. Был в тех двух домах, где жил его пан Энгельгардт, в университете, на одном из корпусов которого в те времена висела мемориальная доска: «Здесь у профессора Йонаса Рустемаса учился великий украинский поэт-революционер Тарас Шевченко». Не один вечер провел в Республиканской и Университетской библиотеках. В их залах старинных книг и рукописей пытался разобраться, что было написано в журналах той поры, когда Тарас находился в Вильно. Слава Богу, периодика того времени была на русском языке. Навыписывал я много материалов о Константине Павловиче, братьях Кукольниках, высшем свете Вильно и об университетских порядках той поры. А вот о Шевченко почти ничего нового не накопал. Почти всё уже было опубликовано в современной прессе и литературе. Но благодаря тем материалам стал по-другому смотреть на вещи. Для меня перестали быть ненавистными крепостниками Тарасовы паны. Я понял, кто была первой любовью Шевченко и почему он всю жизнь не желал о ней вспоминать. Понял, почему только несколькими строками в «Дневнике» вспомнил Тарас и свою первую... Поделюсь тем пониманием и с вами.

Знаете, какие-то странные отношения были у Тараса с его панами. Что они с паном терпеть не могли друг друга, это вполне понятно. Тарас для пана был быдлом. Пан для Тараса тоже был быдлом, не способным оценить то, что имеет. А вот непонятно другое. Если Павел Васильевич Энгельгардт был таким богатеем, как пишут биографы Тараса Шевченко, то почему за несколько свечей, которые сжег Тарас, срисовывая лубковый портрет Платова, он устроил такой скандал? Мало того, сам, своими руками, неслыханная вещь для столбового дворянина, избил крепостного? Скажете, такой, мол, характер, вон Гоголь же изобразил Плюшкина... Но разве же выглядит Плюшкиным молодой штабс-ротмистр, который на всех светских раундах и балах пускает пыль в глаза своим богатством?..

Вот, например, Гнат Хоткевич, обстоятельно изучивший жизнь Энгельгардтов, пишет, что Павел Васильевич унаследовал от отца более трех миллионов деньгами, да ещё только на Киевщине 18 000 крепостных. В официальной биографии Шевченко под редакцией Бородина и Кирилюка также сказано, что после Василия Энгельгардта осталось 160 тыс. десятин (десятина =1,025 га) земли в имениях, расположенных в разных местах Российской империи, и 50 000 крепостных. Директор Центра истории славян Сорбонского университета Даниель Бовуа относит Энгельгардтов к первой четверке самых богатых людей Российской империи. Как видите, по документам Павел Энгельгардт — чуть ли не самый богатый человек Малороссии. Как же объяснить, что согласно документам этот миллионер живет с семьей, в которой уже было трое детей, в двухкомнатной квартирке и слёзно умоляет начальство улучшить жилищные условия? Ведь даже в наше время тесных многоэтажек ему была бы положена четырехкомнатная квартира. А здесь богатей вместе с двором поселен в двухкомнатную. Так, может, он был богатеем лишь на бумаге? Разве же будут дети богатея после его ранней смерти (умер Павел Васильевич на 51-м году жизни) продавать семейные ценности (статуэтки, серебряная и фарфоровая посуда), чтобы рассчитаться с родительскими долгами? Кстати, Кирилловку после смерти Энгельгардта и банкротства Флярковского купил дядя тарасова недруга Степана — сахарозаводчик Терещенко...

Как получил большое наследство от отца Павел Энгельгардт, так и спустил его. Потому что был азартным картежником. Он, словно алкоголик, не мог своевременно остановиться. Расскажу о Павле Энгельгардте немного подробнее.

Родился Павел Васильевич 5.02.1798 года. А уже в 1805 году «государь император высочайше повелеть соизволил действительного тайного советника Энгельгардта сына Павла определить ко двору его императорского величества пажом с отпуском в дом родителей до окончания обучения наукам». 23.03.1818 г. он заканчивает пажеский корпус и записывается прапорщиком в Казанский драгунский полк, но не прослужив и года, переводится в лейб-гвардейский Уланский полк с «переименованием в корнеты». Ещё через 2 года, продолжая числиться в Уланском полку, назначается третьим адъютантом к другу-однополчанину отца, а теперь виленскому генерал-губернатору Александру Михайловичу Римскому-Корсакову. В 1822 году его делают поручиком, а в 1823 году красавец-поручик знакомится на балу с юной 18-летней красавицей — баронессой Софией Энгельгардт, дочерью генерал-лейтенанта Герхарда Готгардта Энгельгардта, курляндского барона, героя 1812 года, своего дальнего родственника...
Они были лучшей парой на этом балу. Молодой поручик и прекрасная паненка. Он сразу же влюбился в неё. Даже записал в свой личный альбом латынью: «София, или смерть!» Как видите, не такой уже муреной или свиньей в пантофлях, как назвал его Брюллов, был Павел Энгельгардт. Был он в юности и романтиком. Был и завоевателем. Потому что на прекрасную Софию имел виды старший сын князя Мещерского. Но, к счастью для Павла, старый князь Иван Сергеевич Мещерский посылает в 1824 году своих сыновей в Париж. Божественная Софи осталась без титулованного почитателя (он со временем женится на княжне Голицыной). Вы не забудьте, что в те годы девушка после 20 лет уже считалась старой девой. Недаром же «бальзаковский возраст» — 30 лет. Поэтому, когда Павел Васильевич сделал предложение Софи, она позволила ему обратиться к родителям для решения их судьбы. Родители с удовольствием дали согласие — как-никак, тоже Энгельгардт, и не только наследник богатея, но ещё и красавец! 25.10.1825 года Павел пишет рапорт Римскому-Корсакову о своем намерении жениться на Софии. 16.11. получает разрешение. Свадьбу сыграли в Ольшанском имении Энгельгардтов. Вероятно, малышом Тарас видел ту свадьбу, ведь вспоминает о ней в «Прогулке с удовольствием и не без морали».

В положенный срок у Энгельгардтов появилась на свет доченька София, в июле 1828-го — сын Василий, а в ноябре 1829-го, уже во время Тарасовой службы — сын Григорий. Всего же за 10 лет София родила семерых — четвёрку сыновей и трёх дочерей. Но только родила. Даже грудью не кормила. Молоком выпоили её детей кормилицы, а присматривали за детьми гувернантки. Как писал Тарас Шевченко:

«Да княгини только могут
Породить ребенка.

А воспитывать, кормить
Не могут нисколько.

Затем охают: «Забыл, мол,
Меня Поль мой иль Филат!

А за что же тебя помнить?

Ты ж его лишь родила?»...
(пер. авт.)

Вот и прекрасная Софи по моде того времени свое призвание видела не в детях, а в балах. Павла Васильевича это тоже устраивало, ведь когда рядом такая волшебная женщина — успех в обществе обеспечен!

Помните тот пресловутый бал по поводу тезоименитства императора 6 декабря 1829 года? Софи помчалась на бал, хоть совсем недавно, в конце ноября, родила ребенка! Не будем строго судить её. Что мы можем знать о нравах тех времён! Да и не забудем, что почти все дети Павла Энгельгардта заняли достойное место в обществе. Дочери вышли замуж за военных, а сыновья стали учеными и общественными деятелями.

Однако вернемся к прекрасной Софии, ведь если бы не попал Тарас к ней, не было бы величайшего украинского поэта. Как утверждал Кант, «бытие определяет сознание». Мировоззрение Тараса определилось именно во время пребывания у Софии Энгельгардт. Попал к ней он 15-летним подростком, а вышел из-под её опеки уже 24-летним мужчиной. Наилучшие годы, годы мужания — прошли под Софьиным крылом. София была не обычной помещицею. Её отец Готтгард Герхард был хорошим воином. Во время войны генералов так просто не давали. Но быть воином совсем не означает быть солдафоном. Генерал-лейтенант был широко образованным человеком, любил философствовать. Читал и Вольтера, и Руссо. Вольтерьянкою воспитал и дочь. В Тарасе вольтерьянка Софи увидела своего Простодушного. Лишённая светскими условностями возможности воспитывать собственных детей, взялась за воспитание Простодушного.

Но сначала о том, как Тарас стал принадлежать собственно Софии, а не Павлу Васильевичу. Дело в том, что пан для своего двора в Вильно набирал не казачков, а штат прислуги. Были там и повара, и конюхи, и просто слуги. Напомню, что Тараса Шевченко барский управляющий ротмистр Дмитренко, по настоятельному ходатайству Яна Дымовского и деда Акима, рекомендовал пану именно как домашнего живописца — казачком направил Ваню Нечипоренко... Для этого Тарас даже пару месяцев учился у художника Превлоцкого. Но пока у пана была казенная квартира, в которой он не имел права что-то переделывать, домашний художник ему фактически был не нужен. В это время Софи была на последних месяцах беременности. Как раз ей-то и нужен был помощник. Вот таким помощником и стал 15 летний Тарас! Софи была ровесницей его старшей сестры Екатерины. Она и относилась к Тарасу так, как когда-то сестра-берегиня. Это пан видел в Тарасе бессловесное быдло. Для Софии он был Простодушным! Видя, что парень интересуется книгами, она разрешила ему пользоваться книжками из семейной библиотеки, правда только в отсутствие пана. Но Тарас и сам хорошо понимал, что пану вряд ли понравится, что его крепостной читает те же книги, что и он. Софи объясняла Тарасу непонятные слова и выражения в польских книгах. Именно с нею впервые прочитал Тарас две книжечки Адама Мицкевича, изданные в Вильно в 1822 году. Она даже стала одевать его под Мицкевича, и у него появились такие же бакенбарды, как у великого польского поэта...

Но не только читать книжки позволяла госпожа Тарасу. В тогдашнем высшем свете всё ещё общались по-французски. Энгельгардты даже держали гувернантку-француженку, которая учила их детей манерам и французскому языку. Госпожа разрешила гувернантке давать и Тарасу такие же уроки. Недаром впоследствии Элькан напишет о Тарасе, что тот свободно болтал по-французски...
Какой бы ни была госпожа, спасти Тараса от порки 7 декабря 1829 года она не могла, даже если бы и захотела. Но может, прежде чем осуждать пана, подумаем, почему так случилось?

Во-первых, это был не обычный бал, а посвященный тезоименитству Николая I.

Во-вторых, бал должен был длиться до утра. Чтобы господа вернулись до полуночи, должна была быть уважительная причина. Если почитаете книги тогдашних авторов, то выясните, что во время тех балов, несмотря на царское запрещение, в отдельном кабинете собирались картежники и всю ночь напролет играли в карты, давая возможность женам, сестрам, дочерям танцевать и веселиться с молодыми поклонниками. Бросить игру можно было лишь при условии, что тебя обвиняют в шулерстве.

По-видимому, именно за это и выперли игроки штабс-ротмистра. Ясно, что он вернулся домой злой. Да и Софи от него, вероятно, досталось. Ведь она сразу шмыгнула к себе в спальню и не присутствовала при панской разборке с Тарасом. Вспомните ещё одно обстоятельство. Пан жил на казенной квартире. Для освещения должен был пользоваться казенными же свечами. В те времена были перебои со снабжением офицеров свечами. В письме к гражданскому губернатору от 3.12.29 года пишется: «…местная дворянская дровяная администрация по требованию коменданта на этот декабрь месяц свеч ни одному из штаб-офицеров, которые квартируют в частных домах, не отпустила»... А теперь подумайте, мог ли Тарас для копирования использовать лишь одну свечу? Мой младшенький сынулька тоже любит рисовать и перемалевывать. Имеет дурацкую привычку заниматься этим в то время, когда отключают электричество и компьютер! Ему, видите, скучно! Насобирает все свечи, которые у нас есть, даже к голове привяжет, чтобы видеть и что рисует, и откуда срисовывает. Сколько его ни лупил, по 5-6 дефицитных свеч сожжет за вечер. Но это же мой родной сын. А здесь дефицитные свечи пана жжет его крепостной! Мало того, мой сынулька, когда перемалевывает, не обращает внимания, что там вокруг. Всё заляпано воском, так и смотри, что вспыхнет! Думаю, что и Тарас ни на что не обращал внимания, недаром же он появления пана не заметил. А тогда в Вильно за нарушение правил противопожарной безопасности карали, несмотря на звание и чин. Цитирую из «Улицы Вильно» М.Богдановича: «По приказу бурмистра все, как надо, закрыли все окна, затушили огни». Тарас же копировал себе атамана Платова, а на то, закрыто ли окно или сияет на всю улицу, внимания не обращал. Так что простим Энгельгардта за то, что сам отколотил Тараса, как дворянина…

Та порка дала возможность Софии совсем забрать Тараса от пана. Но, сказать по правде, это тогда было нужно и самому пану. Дело в том, что осенью 1829 в Вильно приехал прославленный Венский художник-портретист Йоганн-Батист Лампи младший. Все самые знаменитые и самые богатые паненки кинулись к нему заказывать свои портреты. Ведь Иоганн даже серую мышку мог изобразить прекрасной принцессой, при этом красавица-принцесса оставалась чертовски похожей на саму себя. Правда, за художником водился один грешок. Сделав из мышки красавицу, он не мог устоять против того, чтобы не затянуть красавицу в постель. Девушки, очарованные его способностью увидеть и показать в них красоту, не очень-то и сопротивлялись. Не было ни одной из портретированных Лампи, которая бы против него устояла...

Павел Васильевич хорошо знал о цене портрета. Но, с одной стороны, не напиши Лампи портрет Софи, получится, что она не из первых в виленском свете. А напиши он портрет, станешь рогатым. Верность своей жены Павел Васильевич поручил оберегать Тарасу, который должен был безотлучно находиться при ней во время визитов к художнику. Пан требовал от него детальных отчетов о поведении, как пани, так и художника. Тарасу это поручение очень понравилось. Во-первых, он получил возможность смотреть, как работает настоящий Мастер, а во-вторых, мог доказать пани, что он её настоящий друг, а не любимая зверушка наподобие её болонки. Он всегда рассказывал пану, как скромно ведет себя пани. Что художник ничего себе не позволяет. Но вот о Лампи рассказывали, что он девушек рисовал обнаженными, а затем уже дорисовывал на изображение одежду. Поэтому они на картинах и были такими живыми. Взгляните на портрет Софии, и увидите то же. Тарас добросовестно выполнял приказ господина не отходить от госпожи во время рисования. С наслаждением выполнял. Какой бы парень отказался наблюдать свою богиню обнаженной! Кем же, как не богиней, была для 15-летнего парня красавица Софи. В спальню художника за ними он не ходил. Того ведь пан не поручал. Что было в той спальне, он мог только фантазировать, а о фантазиях он пану не обязан был докладывать. К тому же Тарас хорошо знал, что красавец-ротмистр хвастается везде своими многочисленными победами над светскими дамами, изменяя Софи направо и налево. Так что на её связь с Иоганном Лампи смотрел как на справедливую месть...

Наконец Лампи закончил портрет Софи. Так и осталась она на нём вечно юной, немного капризной красавицей. Как прекрасное воспоминание о счастливой молодости, которая уже никогда не вернется. Окончились Софьины сеансы. Лишился Тарас возможности смотреть, как работает настоящий художник, перенимать у него манеру письма. А учиться рисованию и дальше так хотелось. Сам великий Лампи посоветовал пани отдать его в обучение к какому-нибудь профессиональному преподавателю искусств, например к профессору Виленского университета Янасу Рустемасу. О Рустемасе София знала уже от ученицы модистки Ядзи Гусаковской, приносившей к ней на примерку платья. Брат Ядзи Франек учился рисованию у Рустемаса и очень его хвалил. Но учиться в университете крепостному не позволялось, даже билет на посещение лекций нельзя было достать официальным путем. К счастью, среди Софьиных поклонников были братья Кукольники, средний из которых, Платон, как раз и ведал студенческими билетами и отвечал за быт студентов. Софи не стоило особого труда уломать воздыхателя передать Тарасу чей-то студенческий билет, дающий право на посещение лекций. Достаточно было намекнуть, что Тарас — бастард великого князя Константина Павловича, фактического польского наместника. Платон Кукольник принёс студенческий билет, и Тарас получил право посещать университет. Об обстоятельствах поступления Тараса в университет записал в свою записную книжку Нестор Кукольник, преподававший русскую словесность в гимназии при университете. Его уроки тоже посещал Тарас, как и лекции его брата Павла. Кстати, как Тарас не вполне законно стал студентом, так и Нестор не вполне законно стал преподавателем. Его ведь выгнали из Нежинской гимназии с «волчьим билетом». Не без помощи взятки брат Павел достал в Нежине справку о прохождении полного курса занятий с оценками...

Софи удалось уговорить Павла Васильевича позволить Тарасу посещать уроки профессора Рустемаса. Ведь обученный художник поднимал реноме пана выше, чем художник-самоучка. Энгельгардт дал согласие, при условии, что не будет за это платить. Расходы, если они и были, взяла на себя Софи. Но, скорее всего, расходов было не много. Разве смог бы устоять против такой красавицы горячий, длинноносый турецкий сын Рустем?

По воспоминаниям Тараса, Рустемас за то время, что он ходил на его уроки, успел научить его только копировать. Но взгляните на копию женского бюста. Разве скажешь, что это копия? Это же смотрит на зарю живая, прекрасная женщина. Ядзя Гусаковская…

В Виленском университете Тарас и встретился со своей первой женщиной...

Помните Ядвигу Гусаковскую, которая рассказала Софи о Яне Рустемасе? Её брат учился в Виленском университете рисованию у Рустемаса. Тарас, начав ходить на уроки рисования, быстро сдружился с парнем. Мало того, Франек даже нарисовал его портрет, на котором, в отличие от всех прочих сохранившихся портретов Шевченко, Тарас так похож на Великого Адама Мицкевича в молодости...
Тарас ещё не знал девушек, не умел знакомиться. Прибегала к пани симпатяга Ядзя, она нравилась ему (в Софи он был влюблен, но не как в женщину, а как в богиню, несбыточную мечту). Но вот как подступиться к Ядзе, он не знал. Когда же подружился с Франеком, Ядзя сама захотела познакомиться с ним. Тарасу исполнилось 16, она могла ещё лет десять оставаться 18-летней... У неё уже была любовь. Была и сплыла. А тут парень, такой не похожий на других, такой чистый, такой самобытный, да ещё, сплетничают, царских кровей. Как не полюбить такого! Ведь вокруг сияет вишнево-яблочными сугробами виленская весна. Были ли вы в тенистых виленских парках? Гуляли берегами плавной Вилии или романтического Закрета? Смотрели на Вильнюс из многовековой башни Гедиминаса? Там и сейчас всё напоено любовью!

Разве же мог оставаться безразличным Тарас, когда рядом такая симпатяга — стройная, чернобровая, с типично украинской волнительной грудью. И совсем не недоступная Богиня, как его хозяйка, а своя, до щемящей боли в груди чем-то похожая на Оксанку из его детства. Те же тёмные глаза. Та же улыбка, тот же дружелюбный характер. Это она его «…безмолвно, без слов научила / Сердцем, глазами, душой говорить...»
Ядзя не говорила по-украински. Как большинство поляков, отличалась языковой глухотой. То есть очень тяжело усваивала другие языки. Тарас хорошо умел читать по-польски, а вот разговаривать, правильно строить предложения ещё не умел. Слава Богу, со времён службы у Яна Дымовского хоть понимал всё то, что говорят на польском. Вот и пришлось Ядзе на первых порах разговаривать с парнем «сердцем, глазами, душой»...

Блуждали они тенистыми парками Вильно, старинными узенькими улицами, сидели в многочисленных виленских беседках и альтанках. Открывали друг другу душу. В конце концов, стали любовниками. Из-за той любви Тарас даже не запомнил времена учебы у Рустемаса. Вон о дьяке, у которого пробыл чуть больше дня, напишет впоследствии, а о Рустемасе вспомнит лишь мимоходом в письме к Брониславу Залесскому. Да и то не о том, что у него учился и как учился, а лишь о том, что старый Рустемас внушал: «6 лет копируй, полгода рисуй, а тогда уже пиши маслом». И всё же Тарас многому научился у Рустемаса. Ведь почти сразу же стал у Ширяева первым рисовальщиком! А забыл обо всем, потому что кроме Ядзи, своей первой женщины, тогда никого и ничего не видел...

Но горько окончилась та первая любовь. Так горько, что он никогда не вспоминал Ядзю в дальнейшем. Почему?

Я был в Вильно в 80 годы. Был удивлен, как литовки относятся к своей Родине. Они не видели смысла жизни без её независимости. Она для них была превыше всего. Выше собственного благополучия. Выше любви! Вот и Ядзя не мыслила своей жизни без великой Речи Посполитой. Она была влюблена в апостола польской независимости Адама Мицкевича. Она и Тарасу отдалась, пожалуй, потому, что он, украинец, наизусть знал стихи её кумира, читал ей свои первые стихотворения, посвященные ей, написанные в манере Мицкевича и на языке Мицкевича. Да и сам был так похож на юного Адама Мицкевича...
Но теперь ей уже было этого мало. Заканчивался 1830 год. После Июльской революции во Франции все только и говорили о восстании. Ядзины друзья укатили в Варшаву. Вернулись в Варшаву и Ядзя с братом, коренные варшавяне. Тарас затосковал. Бросился на колени перед пани и упросил отпустить его в Варшаву. Он не сказал ей, что хочет к любимой. Нет, он сказал, что поедет к Лампи, ведь Виленский университет закрыт из-за студенческого бунта, а ему так хочется продолжить обучение живописи. Мол, Рустемас уже списался с Лампи и тот обещал взять Тараса...
Пани согласилась и уговорила пана, отправлявшего в Варшаву своего уполномоченного (как-никак Энгельгардт числился в кавалергардском полку, расквартированном в Варшаве) отпустить с ним и Тараса. Где-то в середине ноября они уже были в Варшаве. Уполномоченный занялся делами пана в гарнизоне, а Тарас бросился к Ядзе, жившей у родни на чердаке огромного старинного дома почти в центре Варшавы. Тарас не без копейки ехал в Варшаву. Сняла ему Ядзя малюсенькую комнатушку рядом, на чердаке. Только вот остальные надежды не оправдались. С Лампи он так и не смог встретиться. Тот, прослышав о новой французской революции и о том, что «Патриотическое общество» готовит восстание в Варшаве, укатил в Вену писать портреты в спокойной обстановке. В Варшаве остался на память о нём портрет великого князя Константина Павловича.
Уполномоченный застрял в Варшаве надолго. Ведь в это время Николай I занялся разработкой плана военной кампании против Франции. Он хотел сбросить с престола Людовика-Филиппа, занявшего место отрёкшегося от престола Карла Х. При этом император в качестве основной силы против французской армии хотел использовать польские войска. В гарнизоне шла усиленная подготовка к предстоящей кампании. При этом не забывайте, что Константин Павлович и с Наполеоном не хотел воевать, ибо боготворил его. Взял в руки оружие только после того, как наполеоновские армии вторглись в Россию. Теперь же его собственная польская армия должна осуществить вторжение во Францию! Он пишет брату императору: «Я сильно сомневаюсь, чтобы в случае, если бы произошёл вторичный европейский крестовый поход против Франции... мы встретили то же рвение и то же одушевление к правому делу. С тех пор столько осталось обещаний, не исполненных или же обойдённых, и столько попранных интересов… Тогда, чтобы свергнуть тиранию Бонапарта, тяготевшую над континентом, повсюду пользовались содействием народных масс и не предвидели, что рано или поздно то же оружие могут повернуть против нас самих». Николай I не послушал старшего брата и, готовясь к войне, назначил командующим русско-польской армии героя русско-турецкой Войны генерал-фельдмаршала Дибича-Забалканского. Поляки встревожились. Если их армия уйдёт воевать с Францией, о независимой Польше и думать нечего. Поэтому 9(21) ноября на квартире бывшего профессора истории Виленского университета Иоахима Левеля приняли решение: начать восстание 16(28) ноября, напав на Константина Павловича и русских генералов во время развода...
Все ядзины родственники, друзья и знакомые готовились к восстанию. Ядзя вместе с тётками, их и своими подругами, шила нарукавные повязки и шапки-конфедератки для будущих повстанцев. Франек с друзьями-студентами добывали оружие и учились стрелять. Тарас, нашедший приют по соседству в комнатушке на чердаке, чувствовал себя абсолютно чужим. Ведь для него главной была их с Ядзей любовь! На ту революцию, на ту Великую Речь Посполитую ему было наплевать! К тому же Тарас, хорошо помнящий, сколько горя принес его родителям гайдамак Копий, не был революционером. Не жаждал он воевать за свободу и господство чужих панов. Он уже и рад бы вернуться к пану в Вильно, да уполномоченный застрял надолго в гарнизонных службах, самому же ехать не полагалось...
В 19.30, 29 ноября началось восстание. Толпы вооружённых студентов и мещан бросились к Бельведерскому дворцу — резиденции Константина Павловича. Здесь они успели заколоть штыками вице-президента города Любовницкого и растерзать дежурного генерала Жандра. Но благодаря этим жертвам Константин Павлович успел скрыться из дворца и умчать к русским войскам. Конечно, имея в своём распоряжении армию, он мог в считанные часы подавить ещё не разгоревшееся восстание. Но он любил Варшаву, любил этих людей и решил, что это просто вспышка гнева по какому-то незначительному поводу. Он запретил стрелять по восставшим, заявив, что «русским в польскую распрю незачем вмешиваться». Вместо того, чтобы бросить войска на восставших, он оставался сторонним наблюдателем. Доневмешивался до того, что все польские части перешли на сторону бунтовщиков. Когда же 13(25) февраля русские войска разгромили польскую армию у предместья Варшавы, Горохова, Константин приказал прекратить резню и не штурмовать город. Это затянуло войну на 8 месяцев...
Тарас, в отличие от Ядзи и её друзей, не обрадовался восстанию. Он предчувствовал беду. И недаром. Так и не получив от него согласия на участие в восстании, Ядзя лично донесла на Тараса уполномоченному Варшавского гарнизона. Тарас был интернирован, как и другие русские, оказавшиеся в Варшаве...
После Рождества 1831 года в Вильно прибыл герцог Александр Вюртермбергский со своим порученцем, полковником Василием Васильевичем Энгельгардтом. Престарелый генерал-губернатор Римский-Корсаков ещё в августе был отправлен в отставку. До прибытия Дибич-Забалканского, назначенного на его место, обязанности генерал-губернатора выполнял генерал-адъютант Матвей Храповницкий. Из-за карт он терпеть не мог Павла Васильевича. Павел Васильевич и стал умолять брата замолвить о нём словечко перед своим патроном и, в конце концов, получил назначение адъютантом у герцога. В феврале он уезжает в Петербург, чтобы оформить назначение. Здесь он с помощью Василия Васильевича снял в аренду бельэтаж дома Щербакова по ул. Моховой, 26. Семью он забрал через две недели. Тарас в это время содержался среди интернированных в Варшаве. Сразу же после поражения под Гороховым Административный Совет принял постановление о высылке всех интернированных из Варшавы. Вместе с сотнею таких же бедолаг Тараса выслали из Варшавы и передали русским властям в Белостоке, а затем отправили этапом по месту нового жительства пана — в Санкт Петербург. Тяжким был тот путь…
Так отплатила Тарасу его первая...
Вот и не хотел вспоминать о ней никогда. Лишь в письме к Брониславу Залесскому вспомнил собор Святой Анны и чернобровую Гусаковскую из юности. Как давний, забытый сон. Так закончилась первая любовь Тараса. Прекрасная Софи так и осталась для него богиней-берегиней. Недосягаемой и незабываемой. Лишь Анне Закревский поведал о своей первой любви. В честь той любви она и назвала их доченьку-солнышко — Софией. Встречаемся мы с ней во многих его стихотворениях и повестях. Но не узнаем. Бережно он спрятал свою первую любовь. В самом сердце, в глубине души...

Затем был Петербург, смерть Константина Павловича и связанное с этим новое положение семьи Энгельгардтов, затеянный Энгельгардтом ремонт квартиры и роспись её первым мастером Петербурга Ширяевым. Договор на обучение Тараса у Ширяева. Знакомство с другом племянника Ширяева Сошенко и его соседом по квартире Мокрицким. Затем Мокрицкий познакомил его с Гребинкой, а старый побратим Кукольник ввёл в круг Петербургского бомонда. Но обо всём этом уже столько написано. А тот юный Шевченко, о котором я рассказал, описан только в документах XIX века, прочно забытых по воле Сталина, сделавшего из Шевченко глашатая своих идей...
ЗАБЫТЫЕ АВТОРЫ «ЩЕ НЕ ВМЕРЛЫ УКРАИНЫ…»

Гимн «Ще не вмерлы Украины…» вошёл в мою жизнь в далёком детстве. Мы с бабушкой Евгенией Кулишовой-Вербицкой жили в Гущинском лесничестве возле «Вервольфа» на Винничине у её второго мужа. лесоинженера Николая Савенко. Летом 1948 года его замучили бандеровцы. Пришлось возвращаться в Чернигов. Меня забрал отец, и я жил с ним и мачехой в его преподавательской квартире на Пяти углах. Бабушка стала снимать угол у золовки на Лесковице. Со мною она видеться могла, только когда приходила в гости к соседям отца Цитовичам. Этот дом, собственно, до революции принадлежал им. Но затем их уплотнили, а в 1938 году оба брата Цитовичи получили десятку неизвестно за что. В Чернигове осталась дочка старшего, Елизавета Викторовна. Ей выделили веранду в родительском доме. Сделали из этой узюхонькой, но длинной веранды комнату и с 1948 года жили там вчетвером: дедушка Илья, дедушка Витя, Елизавета Викторовна и их дочка Вита, на несколько лет старше меня. Они приходились бабушке какими-то родственниками, так что она регулярно ходила к ним, а я, удрав от мачехи, торчал у соседей.

После Колымы братья были на удивление тихими, и только Вита щебетала за всех. На каждый православный праздник, именины они плотно завешивали одеялом двери, включали на полную мощность тарелку-репродуктор, висящий над дверьми, чтобы не было слышно, что делается в комнате. Нет, они не вспоминали Колыму, не вспоминали жизнь до Советов. Собственно говоря, им той жизни, когда отец был директором какого-то банка, выпало 2 или 3 года. Затем грохнул октябрьский переворот, и отца «пустили в расход», а банк уничтожили. Они оба ухитрились при Советах получить высшее образование, дядя Витя был даже редактором радиокомитета. Но пришёл 38-й и отправил их на Колыму. Вот и вспоминали они только детство 20-х и юность начала 30-х годов. В разгар тех вечеринок дядя Илья брал в руки гитару, а дядя Витя хриплым басом пел украинские народные песни, которые я у них только и слышал. Была среди тех народных песен и «Ще не вмерлы». Дядя Витя говорил, что это народная песня на слова самого Шевченко. Бабушка моя всегда при этом почему-то загадочно улыбалась.

Причину той загадочной улыбки я понял только в конце августа 1961-го. Я на третьем курсе запорол экзамен, и мне угрожало лишение стипендии. Вот бабушка и приехала со мною перед занятиями, чтобы я смог доказать, что одумался, и сдать на отлично. Поселилась она по соседству с нашим общежитием у дальних родственников— сестёр Голицыных. Жили они в Назарьевском переулке в старом каменном доме со средневековой башенкой. Этот дом построил их дед Сергей Павлович Голицын в то время, когда губернаторствовал в Чернигове. Революция и гражданская война забрали их отцов и мужей, отечественная война — детей. Жили они в узкой комнатушке, выгороженной из бывшей гостиной. Принадлежала им ещё комнатка-скворечня на верхушке башни. Служила она спальней. Гостей принимали в той выгороженной комнате. В неё вмещались огромный стол, широченный диван с облупленной кожей да фортепиано, вместо одной ножки подпираемое стосом (стопкой) старинных книг и журналов.

Вот как-то у них, ворвавшись в непонятное мне щебетанье об их дореволюционной юности, я стал рассказывать о песнях, которые пели Цитовичи. И тут младшая из бабушек подошла к фортепиано и вытащила из стопки книг под ним изящный альбомчик в сафьяновой обложке. Стали листать его почему-то так и не пожелтевшие страницы с виньетками и записями разных там графов, генерал-аншефов, асессоров и прочих абсолютно непонятных мне чинов. Пока не нашли странички с написанным разными почерками текстом этой «Ще не вмерлы Украины». Оказывается, ровно сто лет тому назад, именно в этой комнате, студенты, собравшиеся на проводы моего прадеда Николая Вербицкого в Петербург, куда он ехал восстанавливаться в университете, и написали вместе с ним слова этой песни...

Потом у меня были работа, аспирантура и командировки по всему Союзу по внедрению своих разработок. И где бы я ни был, от Калининграда до Петропавловска-на-Камчатке и от Ташкента до Архангельска, везде в залах древностей центральных библиотек разыскивал источники из 40-90-х годов XIX столетия, искал следы этой песни и следы этих студентов и моего Рода.

Так вот, по родовым пересказам, проверенным литературными источниками из основных библиотек Советского Союза, и опишу вам историю создания Гимна.
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Начало наш Гимн, действительно, ведёт от Тараса Шевченко. Николай Вербицкий-Антиох, сын секретаря Черниговской губернской управы, в 16 лет поступил в Киевский университет св. Владимира. За свои сатирические стихотворения и участие в создании студенческой газеты «Помыйница», по личной просьбе-требованию ректора он был переведен отцом в Петербург «для охлаждения». Привез его отец и поселил в доме архитектора Штакеншнейдера, своего бывшего однокурсника. Там уже жили земляки-студенты Иван Рашевский и Павел Чубинский. А вскоре там остановился и Афанасий Маркович, только что вернувшийся из-за границы.

Рядом, в доме Академии искусств, жил Шевченко. Не один раз он приходил к ним на вечернюю «чарку чая». Коленька, музыкальный талант которого отмечал сам Михаил Глинка, садился за фортепиано, а Афанасий Маркович запевал своим прекрасным баритоном народные украинские песни. Ему всегда подпевал Тарас Григорьевич, хоть и со смехом говорил, что теперь с его голосом можно петь лишь «Занято!» в туалете.

Афанасий Маркович упросил Шевченко провести ребят на вечера «Основы», которые фактически были собраниями петербургской «Громады». Увы, ни Кулиш, ни Костомаров не оставили письменных воспоминаний о тех вечерах. Приходится цитировать воспоминания Логвина Пантелеева:

«В гостиной на диване за столом обыкновенно усаживался Шевченко, Костомаров и ни на шаг от них не отходивший Кулиш... к тому же на вечерах бывало немало выдающихся писателей-малороссов, например, Афанасьев-Чужбинский, Стороженко, Гуртовский и другие. Помню, заметив одного довольно плотного господина, я спросил — «Кто это?» — «Муж Марка Вовчка», — получил в ответ таким тоном, что больше сказать о нем нечего. Он, впрочем, был замешан в деле Кирилл Мефодиевского общества. Я тогда очень мало обращал внимания на физиономии, но лицо Шевченко положительно увлекло меня. На близком расстоянии он выглядел очень похожим, как изображен на литографическом портрете Мюллера: лицо коричневого оттенка, носило явные следы многого пережитого, в том числе и той болезни, которая в последние годы преждевременно ускорила его жизненный конец...»

Но недолго продолжалось их общение с апостолом Украины. Сломленный тоской по Родине, в которую ему уже навсегда была закрыта дорога, и изменой любимой, он тяжело заболел сердцем и вскоре умер...

Друзья принимали участие и в похоронах Шевченко, и в благотворительных вечерах в его честь. Только сразу уточню. Никто не запрещал похорон нашего апостола. Никто не репрессировал студентов за участие в его похоронах. Беспорядок повлекло совсем другое. Но чтобы самому не перевирать события, лучше процитирую из книги воспоминаний Логвина Пантелеева:

«Они совпали во времени — панихида в католическом соборе по пяти убитым в Варшаве при подавлении манифестации 13 февраля 1861 и похороны Шевченко... когда для нас, русских, совершенно неожиданно раздалось пение польского гимна и все поляки в одно мгновение пали на колени и со слезами на глазах присоединились к пению гимна... Сразу вслед за панихидой состоялись похороны Шевченко... польская корпорация в полном составе проводила Шевченко на кладбище. Там Хорошевский от имени поляков сказал на польском языке очень умное и теплое слово, оно потом было напечатано в «Основе»...

По поводу панихиды началось следствие, что предполагало привлечь к ответственности только польских студентов. Русские студенты постановили собрать в следственную комиссию подписные листы в доказательство, что и они были на панихиде. Попечитель И. Д. Делянов застал студента А. Штакеншнайдера с листками и потребовал отдать их или оставить университет. Собралась сходка, главную роль играли князь Нехлюдов и Чубинский, уладившие конфликт...»

Но впоследствии конфликт всё же перешел в студенческие беспорядки, и все высшие учебные заведения Петербурга и Москвы были закрыты. Организаторы беспорядков были либо забриты в москали (солдаты), либо переведены в Казанский университет.

Николая Вербицкого, как и его земляков, отправили домой, к тому же в III отделении уже лежал донос о том, что он осмелился перевести «Ещё польска не згинела» на украинский язык (Маты Польща не загынэ доки ми живемо)...

Лишь через год Николая Вербицкого вызвали в Петербург, чтобы решить вопрос о восстановлении в студентах. Вот в связи с этим и собралась вечеринка. Неважно, где она была — в тесной комнатушке на Большой Васильковской, где при пансионате Ленц жил Чубинский, в доме-общежитии громадовцев по Жилянской или в просторной гостиной домища Голицыных, где остановился Вербицкий. Главное, что студенческая вечеринка состоялась в августе 1861 года и что на ней присутствовали Николай с побратимом Павлом Чубинским и их ближайшие друзья — Тадей и Иосиф Рыльские с приятелем Павлином Свенцицким (известный украинский поэт Павел Свой). Своих побратимов сербов привели Павел Житецкий, Иван Навроцкий и Александр Стоянов.

Вечеринка, как вечеринка. Ели, пили, пели, вспоминали. Вспомнил и Чубинский о похоронах Шевченко, о той панихиде, когда прозвучал польский Гимн. Девушки, а были здесь и сестры Голицыны, и девушки из пансиона Ленц, попросили поляков пропеть гимн. За фортепиано сел Вербицкий, а Рыльские и Свенцицкий запели мятежные строки. Когда же они закончили, Николай стал тихо напевать свой перевод: «Мать-Отчизна не погибнет, пока жив хоть кто-то». Павел Чубинский вместо похвалы заметил: чем переводить чужую песню, лучше написать такую же свою. Вон, сколько уже времени Владимир Антонович просит громадовцев создать собственную «Марсельезу».

Николай, известный импровизациями, не стал ерепениться и сейчас же, на тот же мотив, запел новую песню:

Ще не вмерлы Украины ни слава, ни воля,

Ще нам, братья молодые, улыбнется доля.

Ще развеет черны хмары и возле оконца,

Здесь в своей украинской хате мы дождемся солнца.

Вспомним злые времена, лихую годину,

Тех, кто смело защищал Матерь Украину.

Наливайко, и Павлюк. и Тарас Трясило

Из могилы нас зовут на святое дило...

Братьям Рыльским и Павлину Свенцицкому, чьих родственников, от мала до стара, вырезал Павел Бут (Павлюк), не понравилось упоминание о нём, и Иосиф Рыльский, ещё не отошедший от фортепиано, запел свой вариант:

... Згинут наши вороженьки, как роса на солнце,

Запануемо мы, браття, у своий сторонци.

Наливайко, Железняк и Тарас Трясило

Из могилы нас зовут на святое дило

Вспомним же святую смерть рыцарей казацтва,

Не лишиться чтобы нам своего юнацтва!

Ой, Богдане — Зиновию, пьяный наш гетмане,

За что продал Украину москалям поганым?

Чтоб вернуть ей честь и славу, ляжем головами,

Наречёмся Украины верными сынами...

Здесь уже не выдержал законник Чубинский, который увидел опасность таких слов. Он отодвинул поляков и предложил свой, менее опасный вариант:

Ой, Богдане-Зиновию, непутёвый сыне.

Зачем отдал на расправу матерь — Украину,

Чтобы честь её вернуть, станем куренями,

Наречёмся Украины верными сынами!

Тут вмешался болгарин Саша Стоянов. Показывая на сербов, он предложил добавить:

Наши братчики-славяне

За оружье взялись,

Не годится, чтобы мы

В стороне остались!

Кажется, песня была закончена. Правда, далеко ей было до той Марсельезы, но звездные мгновенья так же далеки, как и сами звезды...

Опять пошли воспоминания, запели «Соловья» Виктора Забилы, «Журбу» (Грусть) Леонида Глебова. Но вот серб Пётр Ентич-Карич запел сербский Гимн, где припевом были слова: «Сердце бие и крев лие за нашу свободу»...

— Это же именно то, чего нам не хватало! — вскочил Павел Чубинский и предложил бессмертные строки:

Душу, тело мы положим за нашу свободу

И покажем, что мы, братья, казацкого рода!

Гей-о-гей же братья смело, надо браться нам за дело,

Гей-о-гей, пора вставать, пора волю добывать!

Вот теперь песня была уже закончена. Все записали себе её слова. Свой экземпляр Тадей Рыльский отдал побратиму Владимиру Антоновичу. Когда через несколько недель вернулся в Киев из этнографической экспедиции Николай Лысенко, Антонович поручил ему положить на музыку слова новой песни. Уже через неделю новая «Украинская Марсельеза» полетела по Левобережью. Полетела, как гимн Громады.

А вот Гимном Украины песня стала на Правобережье. Стала благодаря тому, что её там приписывали Шевченко. А произошло это так.

Свой экземпляр Вербицкий отдал Пантелеймону Кулишу. Пантелеймон поклялся напечатать песню, но чего стоила та клятва, если «Основа» (не без вины Кулиша) прекратила существование. Кулиш поехал лечить нервы в Италию. По дороге остановился во Львове. Старинный город, местные паненки так понравились Кулишу, что он, скупердяй по натуре, пообещал литератору Ксенофонту Климковичу прислать ненапечатанные стихотворения Шевченко из архива «Основы». Переправил он стихотворения с уже знакомым нам Павлином Свенцицким, который после подавления польского восстания эмигрировал во Львов. Кулиш ли, сам ли Свенцицкий сделали это, но вместе с «Заповитом», «Мне одиноко» и «Н. Костомарову» была передана и «Ще не вмерлы Украины».

В четвёртом номере журнала «Мета» за 1863 год эти 4 стихотворения были напечатаны. Открывался журнал стихотворением «Ще не вмерлы», после которого шли стихи Шевченко.

Этот номер журнала катехит Перемышльской семинарии о. Юстин Желеховский отвез своему побратиму, Млыновскому священнику Михаилу Вербицкому. Отец Вербицкий фанатично любил Шевченко, мечтал положить на музыку все его стихи. Получив журнал, он уже через неделю положил на музыку все четыре стихотворения. Уже в декабре, на собрании Громады Перемышльской семинарии, прозвучала впервые «Ще не вмерлы». Ректору настолько понравилась песня, что он рекомендовал семинаристам распространять её среди паломников, а о. Вербицкого попросил сделать из соло хорал. И вот на праздник Ивана Крестителя перед многотысячной толпой перемышльцев прозвучал могучий хорал в исполнении сводного городского хора. Присутствующему на празднике львовскому епископу Полянскому, основателю первого украинского театра во Львове (теперь там «Народный дом», что с тех времен так и не ремонтировался) так понравился хорал, что при открытии украинского театра во Львове 25. 12. 64 года постановкой оперетты Карла Гайнца «Запорожцы» он приказал режиссеру вставить в действие исполнение «Ще не вмерло Запорижжя». Утром 26.12.64 года «Ще не вмерла Украина» пел весь Львов. Вся Галиция, как и Вербицкий, считала, что слова песни написал Шевченко, апостол Украины. Поэтому и стала эта песня Гимном, сначала Галиции, а затем УНР. А «Украинскую Марсельезу», написанную студентами и композитором Лысенко, вскоре забыли...

А как сложилась судьба авторов текста «Ще не вмерлы…»?

О Тадее Рыльском, знаменитом аграрии-экономисте, отце нашего прославленного поэта, издано достаточно материалов. Скажу лишь одно — никогда он не был бедняком. Его отец был одним из самых богатых шляхтичей на Житомирщине. Не был он крепостником. Был поклонником Шевченко и даже передал на Запад его рукописный «Кобзарь». Тадей и его брат Иосиф отказались от всех дворянских привилегий. Более талантливым был младший брат Тадея — Иосиф. Он был ровесником Николая Вербицкого, его побратимом. Но в 1861 году, после участия в перезахоронении Шевченко, он заболел лихорадкой и умер...

После этой трагической смерти так и не перевели его брата Тадея в Казанский университет за призывы к бунту и за чтение на похоронах Кобзаря в Каневе его «Заповита» Удовлетворили прошение отца и вместо Казани выслали в родовое имение. После польского восстания в 1863 году, в котором отец принял участие, имение передали детям. Здесь Тадей организовал школу для крестьян, пригласил лучших учителей из Киева, сам преподавал. Известен он и как выдающийся экономист-аграрий.

Совсем другой была судьба Павла Чубинского. Но только прекратим врать о его бедняцком происхождении. Отец его никогда не был бедным. Да, он действительно имел хутор под Борисполем, но кроме этого у него были ещё земли на Полтавщине и Черниговщине. А что касается родительского дома, то его реконструкция в 80-х годах обошлась Чубинскому в 30 тысяч рублей серебром, да и того оказалось мало. Ремонт так и не закончили... Павел Платонович умер 1(14) 01.1885 года от апоплексического удара, так и не въехав в отремонтированный дом...

Хочу развенчать ещё одну ложь. Никто Чубинского за участие в написании «Ще не вмерлы» не преследовал. За привлечение на ту вечеринку девочек-пансионерок у него вышел конфликт с хозяйками пансиона. Чтобы не тратить времени на бессмысленные ссоры, Павел организовывает самодеятельную этнографическую экспедицию по селам Киевщины и Слобожанщины. Вот из-за этой экспедиции у него и начались неприятности. Полтавский губернатор пишет Киевскому: «Чубинский старался пробудить умы крестьян обманчивыми напутствиями относительно их прав на землю и, не имея в том успеха, стал доказывать им незаконность военного постоя и неправильность выплаты приварка для нижних чинов...»

Находясь в Остерском уезде, Павел убедил вдову-помещицу О. И. Ремерс подарить своим бывшим крепостным по десятине на душу. Если вспомнить, что семьи тогда на селе были по 12-18 человек, то получили они намного больше, чем сегодня имеет фермер. После этого случая Павел нажил себе могучего врага в лице будущего столичного градоначальника Трепова, который инициировал доносы на Павла соседей-помещиков. Они донесли, что во время беспорядков в Золотоношском уезде Павел распространял воззвание «Всем добрым людям», которое сам и написал. Вот за это воззвание и арестовали Чубинского. К счастью, главой следственной комиссии был родственник Николая Вербицкого, кн. Алексей Голицын, который сообщил шефу жандармов кн. Долгорукому о вердикте, относительно Чубинского: «...хотя фактически не доказано, чтобы Чубинский во время своих путешествий возбуждал крестьян к каким-либо противоправительственным стремлениям, но, тем не менее, дозволение продолжать подобные выходки, по мнению комиссии, может иметь вредное влияние на умы простолюдинов, посему, имея в виду, что составление упомянутого выше воззвания приписывается Чубинскому, комиссия предлагает выслать его на жилье в один из уездных городов Архангельской губернии под надзор полиции...»
Если Вы думаете, что это было суровым наказанием, то ошибаетесь — кн. Голицын не карал, а спасал Павла от Трепова и других недоброжелателей. Цитирую А. Н. Попова, чья статья «Чубинский на Севере» напечатана в №3 «Известий Архангельского общества изучения русского Севера» за 1914 год:

«... Прибыв в Архангельск 24 ноября 1862 г., он явился к тогдашнему Архангельскому губернатору Николаю Константиновичу Арандаренко, своему крестному отцу, и вскоре подал прошение о предоставлении ему должности Панежского судебного следователя, заявляя, что он, как окончивший юрфак со степенью кандидата, может справиться с особенностями судебного следователя...»

Где ещё вы видели, чтобы политического ссыльного сделали следователем!?

Но недолго Павел мерз в той Пинеге. Через несколько месяцев губернатор забрал его к себе порученцем по особенно важным делам. Одновременно Павел заведует публичной библиотекой, выполняет обязанности секретаря губернского статистического комитета, редактирует «Губернские ведомости». Но ему и этого мало. Он разрабатывает проект улучшения экономического положения в губернии. По поручению Российского географического общества изучает хлебное дело, льноводство, торговлю на российском Севере... Он пишет в одном из писем:

«Семь лет трудился на севере для российской науки и правительства. Не буду перечислять моих трудов, но они показали, насколько я интересовался населением великорусских и финских племен. Вне этнографии я коснулся всех отраслей экономического положения народа, и мои заметки по этим вопросам служили толчком для многих нововведений губернаторов...»

Именно та ссылка сделала его прославленным академиком. Да и закончилась она как-то странно. Никто ссылки не отменял, но весной 1869 года, по рекомендации председателя Российского географического общества — Семенова-Тян-Шанского, он возглавляет экспедицию в Юго-западный край, после которой остается в Киеве. Здесь он создает предтечу нашей Академии наук — Юго-западный отдел Российского географического товарищества. Чтобы только перечислить всё, что он сделал во время пребывания на посту секретаря того отдела, не хватит всего журнала.

Но и теперь он нажил в Киеве могучих врагов в лице редактора газеты «Киевлянин» профессора Шульгина и известного по «Кирилло-Мефодиевскому братству» Михаила Юзефовича. Последний отправил в Петербург докладную записку, в которой отмечал, что разбойничьи банды в крае, — «не что иное, как начало зарождающейся в умах гайдаматчины».

Останавливаясь на истории Юго-западного отдела РГТ, он подчеркивал, что благодаря Чубинскому оно носит ярко выраженный украинофильский характер, а именно:

«1) открыто новый книжный магазин фирмы М. Левченко и Л. Ильницкого, где продается литература на украинском языке;

2)  переведены произведения М. Гоголя и других российских писателей на украинский язык;

3) в одной из киевских типографий устроены технические средства для украинской печати.

4) проведена перепись населения с тенденциозной целью увеличить «количество украинского элемента за счет цифры иных российских племен».

Юзефович заявил о необходимости ликвидации Юго-западного отдела РГТ, пугая тем, что пока Драгоманов и Чубинский будут здесь, никакие меры властей не остановят революционного движения, возникшего и развивающегося по их инициативе.

По докладной Юзефовича Указом царя в 1875 году была создана специальная комиссия во главе с обер-прокурором Синода графом Д. А. Толстым, которая должна была разработать эффективные методы борьбы с украинофильством. В эту комиссию включили и Юзефовича. Именно результатом деятельности этой комиссии и стал знаменитый Эмский указ от 18. 05. 76 г., которым было провозглашено:

1. Не допускать ввоза в пределы империи, без особого на то разрешения Главного управления по делам печати, каких бы то ни было книг и брошюр, издаваемых за границей на малорусском наречии.

2. Печатание и издание в империи оригинальных произведений и переводов на том же наречии воспретить, за исключением лишь —

а) исторических документов и памятников;

б) произведений изящной словесности; но с тем, чтобы при печатании исторических памятников, безусловно, удерживалось правописание подлинников;

в) в произведениях изящной словесности не было допускаемо никаких отступлений от общепринятого русского правописания, и чтобы разрешение на печатание произведений изящной словесности давалось не иначе, как по рассмотрению рукописей в Главном управлении по делам печати.

3. Воспретить также различные сценические представления и чтения на малороссийском наречии, а равно и печатание на нём текстов к музыкальным нотам.

Выполняя этот Указ, ликвидировали Юго-западный отдел РГТ, закрыли газету «Громады» — «Киевский телеграф», уволили из университета Г. Драгоманова. Чубинский с ликвидацией Юго-западного отдела РГТ остался без государственной службы. Хорошо, хоть старый приятель, адмирал Посьет забрал его к себе в Министерство путей сообщений в Петербург и поручил заняться делом организации железнодорожных училищ. (Знают ли наши железнодорожники-ПТУшники, что своим существованием они обязаны Павлу Чубинскому?) За свой труд 8. 12. 1877 года он «…высочайшим приказом по Министерству путей сообщения, за отличие по службе произведен в коллежские советники, а Указом Правительственного Сената от 6 марта 1878 г за № 997 произведен в действительные статские советники, со старшинством от 8. 12. 1877». Если вспомнить, что этот титул приравнивался к генеральскому чину, то трудно поверить что царизм угнетал Павла Платоновича, как в советские и нынешние времена диссидентов...

И ещё одно. О его болезни. В январе 1879 года Чубинского осмотрел сам Боткин и поставил диагноз: «гнездовое страдание черепного мозга с полупараличем правой половины тела, которое обостряется от умственных занятий, выражаясь почти потерею речи и ухудшением движений...» Если вы не забыли, так же умирал и Владимир Ульянов-Ленин...

По ходатайству адмирала Посьета Чубинскому дали разрешение проживать во всех губерниях Малороссии, за исключением Киева. Ещё столько нервов пришлось потратить друзьям Чубинского, чтобы получить разрешение на проживание и в Киеве! Увы, и здесь ему было неуютно — он ведь был парализован. Прикованному к кровати не очень то приятно, когда в соседней комнате собираются друзья-громадовцы, веселятся, а ты только наблюдаешь через полуоткрытые двери...

Именно из-за этого Чубинские решили провести капитальный ремонт родительского дома на хуторе. Павел Платонович был прикован к постели, так что пришлось всеми работами руководить жене. О том, как ей руководилось, она пишет Кистяковскому: «Вследствие начатой перестройки дома финансы наши до того запутаны, что мы на прожитие даже должны занимать и делать новые долги, не уплатив старых, то здесь и приходится очень и очень призадуматься, как и что предпринимать...» Выручил друг-громадовец Василий Семиренко, который дал Кистяковскому для Чубинского 3 000 рублей серебром, ещё 2 500 дал тесть, сахарозаводчик Хряков. В целом же ремонт обошёлся больше 30 000 серебром...

Умер Павел Платонович на своем хуторе под Борисполем 14. 01. 1885 года. Через его могилу в Борисполе в годы войны проложили противотанковый ров, так что его современная могила — чисто символическая...

Не осталось могилы и у его побратима, автора строк «Ще не вмерлы Украины ни слава, ни воля» Николая Вербицкого-Антиоха. Когда в 1922 году расстреливали его сына, Николая Николаевича Вербицкого, белого офицера, участника ледового похода Лавра Корнилова, конфисковали не только имущество, но и выпотрошили могилу отца в поисках драгоценностей. А какие могли быть у него драгоценности...

Да, он родился 13 февраля 1843 года в далеко не бедной семье старшего секретаря Черниговской губернской управы. Его крестной была дальняя родственница — княжна София Голицына, сестра будущего Черниговского губернатора кн. Сергея Павловича Голицына. Отец — старший секретарь губернской управы, сын героя освободительной войны с Наполеоном, унаследовавший от отца воинственный и довольно жёсткий характер. По словам Николая Вербицкого, он «тщательно заботился о воспитании сына, при помощи ременной треххвостки внушал эму правила нравственности». История учит, что у жестких лидеров дети уже не способны быть лидерами. Так вышло и с Николаем. Несмотря на все свои таланты и способности, он всегда прятался в чьей-то тени, никогда не был первым. Первыми всегда были его побратимы — Павел Чубинский, Иван Рашевский, Николай Лысенко, Тадей Рыльский...

Переломным в жизни Николая стал 1851 год. Из Орловской ссылки в Чернигов приехал Афанасий Маркович. В Орле он работал старшим секретарем губернской управы, поэтому первыми, кому нанесли визит Марковичи, были Вербицкие. Они сразу понравились друг другу — огромный, похожий на медведя Афанасий и стройный, худощавый, как ласка, — Андрей Вербицкий. Они стали друзьями с той первой встречи. Жена Андрея София стала крестной матерью их первенца — дочери. А через несколько месяцев они принимали участие в её похоронах... Для Коли Вербицкого Афанасий Васильевич был каким-то молодцом-великаном из сказок. К тому же Маркович столько тех сказок знал, что все не переслушаешь...

Каждую свободную минуту проводил Коля в редакции Черниговских губернских ведомостей, где священнодействовал Маркович. Именно там, в редакции, читая рукописи материалов, посланных в газету, Николай понял, что и сам может писать не хуже. Сам стал собирать народные песни и сказы, начал писать стихи. Но те его первые произведения опубликовал уже не Афанасий Маркович, а родственник Вербицких, Николай Белозерский.

Откройте книжечку Дорошенко: «Указатель новой украинской литературы России за 1797-1897 год». На третьей странице под № 94(109) видим: «Н. Вербицкий-Антиохов. Поэзии. Черниговские губернские ведомости»:

1. 1853 г. №15 «Мещанка».

2. 1853 №27 «Могила».

3. 1853 № 27 «Песня майданчиков».

4. 1853 №42 «Иванова песня».

Это друг семьи Афанасий Маркович, отбывая из Чернигова, поручил своему преемнику в должности редактора ЧГВ Николаю Белозерскому напечатать стихотворения Вербицкого. А Коле было всего лишь 10 лет...

Но за те стихи отцу пришлось перевести его в Полтавскую гимназию. Здесь он подружился с Михаилом Старицким. Вот что пишет в своих воспоминаниях знаменитый писатель: «У нас в гимназии учитель словесности Сосновский, излагая правила стихосложения, требовал от учеников и произведений в стихотворениях. И мы — писали. Среди учеников выпускных классов (5, 6, 7) лучше всех удавались стихотворения мне и Вербицкому, также пансионеру; начальство даже заказывало нам торжественные приветствия и оды в честь посещений нашего пансиона сановниками, а товарищи прозвали нас «поэтами», при одобрении надзирателей. Часто, бывало, при передаче пансиона переменному надзирателю, слышится вопрос: «А где же это наши поэты? «— на что почти постоянно был ответ — «В карцере»...

Здесь, на Полтавщине, Николай познакомился и подружился на всю жизнь с братом Старицкого — Николаем Лысенко. Но после гимназии братья поступили в Харьковский университет, а Николай в Киевский. Вот как пересказывает его воспоминания побратим Иван Рашевский (знаменитый художник, чьи картины вывезли в Германию по личному распоряжению Гитлера):

«В университет св. Владимира он поступил шестнадцати лет отроду и с благоговением смотрел на жрецов науки, излагающих, как то делал профессор Деллен, римскую литературу и древности на латинском языке, то восторгался до обожания громкими и красивыми фразами профессора Силина, то с недоумением, доходящим до головной боли, старался вникнуть в непроглядную тьму философии проф. Гогоцкого. Но скоро юноша убедился, что профессора только пугают своей ученостью. Когда он слушал лекции профессора Ставровского о великом переселении народов, где изъяснялось, что — «гунны были, так сказать, народ Северный и ели, изволите видеть, сырое мясо. Они клали его на спину лошади, сажались, так сказать, на него верхом и мясо, сдавленное, так сказать, сжатое, изволите видеть, стиснутое под ляжками, под бедрами, так сказать, под гуннскими, получало особый вкус». Или же сразу уразумевал, как профессор Гогоцкий, приставив перст ко лбу, изъяснял: «Ничто есть ничто, но оный перестает быть таковым, потому мы будем подниматься к высотам явления...», то решал — нет брат, шалишь, не надуешь...»

В университете вместе с побратимом Иосифом Рыльским он создаёт рукописную газету «Помыйница» (не помойка, а умывальник), в которой нещадно высмеивает всех и вся. За эту «Помыйницу» ректор попросил Андрея Вербицкого забрать чадо и перевести в Петербург «для охлаждения». Андрей Николаевич сам когда-то учился в Петербуржском университете, там теперь преподавали его прежние однокурсники. Поэтому отвез в 1860 году старший Вербицкий свое чадо в Петербург. Поселил у приятеля своей мятежной юности — архитектора Штакеншнейдера, который владел большим домом как раз рядом с Академией Искусств, где тогда жил Шевченко. В квартире, которую выделили Николаю у Штакеншнейдеров, уже жили студенты. Это были его земляки и дальние родственники (почти все дворянские роды на Украине в родственных отношениях), Иван Рашевский и Павел Чубинский. В конце лета у Штакеншнейдеров остановился знаменитый российский поэт Яков Полонский. Он любил слушать, как ребята поют мелодичные украинские песни, интересовался Колиными стихами. А в конце осени вернулся в Россию и поселился в том же доме Афанасий Маркович. Зачастую к Афанасию приходил на «чарку чая» сам Тарас Шевченко. Любил слушать их пение, сам принимал участие, хотя уже потерял голос... Пели вместе, а затем услаждались знаменитыми настойками Виктора Забилы...

Встречать Новый Год и Рождественские каникулы ребята поехали на Бориспильщину, где был хутор Чубинских. Павел пригласил к себе в гости и старого приятеля — Николая Лысенко. Ребята помогали ему собирать народные песни. После тех каникул Николай Лысенко выпустил большой сборник народных песен...

А затем было возвращение в Петербург. Праздник провозглашения царского Указа об отмене крепостного права затмила смерть Шевченко. Было участие в похоронах и студенческих беспорядках. Был перевод польского гимна «Мать-Отчизна не погибнет, пока мы живые»... Было закрытие университета и персональное исключение из студентов. Вернулся в Киевский университет вольнослушателем. Стал опять издавать свою «Помыйницу»... Вот одно из напечатанных в ней стихотворений:

«ДУМА СОВРЕМЕННОГО ГРОМАДЯНИНА

Так бывает — размышляешь,

Размышляешь целый час,

И никак не понимаешь,

Что творится здесь у нас —

Вдруг тебя средь размышленья

Этак холодом проймёт,-

Что как вдруг тебя Стоянов

На Третейский позовёт.

А над ухом Давиденко

«Протестуюсь!» закричит,

Иль тебя в деяньях подлых

Юзефович обличит.

Иль с тобой Иван Новицкий

Все сношения прервёт,

Иль Курлюк перед тобою

Умилительно рыгнёт.

Или...или......или…

Да взгляните лишь кругом,

Господа, от этих или

Голова пойдёт вверх дном,

И в душе своей смятенной

Ты покоя не найдешь

И родителей покойных

Крепким словом помянёшь...»

На время учёбы в Киевском университете племянника приютили сестры Голицыны. На вакации выезжал в родительский Чернигов. О тех его регулярных посещениях Чернигова сохранились воспоминания известного общественного деятеля, члена Государственной Думы, Ильи Людвиговича Шрага: «Наибольшее влияние на меня во время гимназии имел Николай Андреевич Вербицкий. Он в то время находился в Киеве, где учился в университете св. Владимира, но очень часто приезжал в Чернигов к своим родителям. Он рассказывал нам о своих встречах с Шевченко в Санкт-Петербурге, где он также учился в университете и жил неподалеку от Шевченко. Рассказывал о похоронах Тараса и студенческих беспорядках, из за которых был уволен из Санкт-Петербургского университета. Рассказывал о Громаде, давал книги, читали мы его «Помыйницу»; под его влиянием сложился кружок, который собирал и записывал слова для «Словаря», читали «Основу», «Записки о Южной Руси». У Вербицкого в Чернигове я впервые увидел Павла Игнатьевича Житецкого и Ивана Петровича Новицкого, которые приезжали гостить в Чернигов...»
Но Николай Вербицкий так и не создал в Чернигове Громады, основал лишь культурно-просветительский кружок. «Громаду» создал осенью 1861 года участник Крымской войны и друг самого Пирогова, врач Степан Дмитриевич Нос, получивший назначение в Чернигов. Черниговская «Громада» называла себя «куренем». В этот курень входили: Леонид Глебов и его жена, Афанасий Маркович и его побратим с Немировских времен, учитель гимназии Илья Дорошенко, заведующий уездной школы Карвасовский, историк Александр Лазаревский, ст. учитель гимназии Александр Тыщинский, студент университета Николай Вербицкий, член земской управы Николай Константинович, братья Белозерские, гимназист Федор Волк и другие...

Недовольные тем, что петербургская «Основа» не спешит печатать их материалы, черниговские громадовцы в том же 1861 году решили издавать собственную газету «Черниговский листок». Сначала за это дело взялся Афанасий Маркович. Увы, слишком скандальным было имя его жены. Отказали ему в издании. Тогда за дело взялся любимец губернаторских детей, ст. преподаватель гимназии Леонид Глебов. Он и получил разрешение на издание «Черниговского листка». С октября 1862 по август 1863 листок был единственным украиноязычным печатным периодическим органом во всей Российской империи (в конце 1862 года «Основа» прекратила существование), если не считать сатирической «Помыйницы» Николая Вербицкого, которая с осени и до самого конца 1863 печаталась в типографии университета св. Владимира.

Огромный успех в Чернигове имел кружок «Ценители своей народности», активными членами которого были Николай Вербицкий с сестрой Марией. Кружок поставил в Чернигове «Наталку Полтавку», либретто и музыку к которой написал Афанасий Маркович. Он же вместе с Ильей Дорошенко был режиссером постановки...

Осенью 1861 года Николай вернулся в Киев, на следующий год хотел восстановиться в петербургском университете, но Делянов, вспомнив его перевод «Ещё Польска не згинела» передал ему «высочайшее повеление: возвращаться туда, откуда приехал». А затем была высылка Чубинского в Архангельскую губернию. Николай печатает в последнем, декабрьском номере «Основы» стихотворение — обращение к побратиму:

«НА ПАМЯТЬ ПАВЛУ ЧУБИНСЬКОМУ

Вспомяни же побратим мой на чужой чужбине,

как мы жили-поживали на родной Вкраине...»
А в 1863 году на Николая и на всю Черниговскую Громаду свалилось несчастье. Произошло это так. Работал в Чернигове с 1861 года землемером Иван Андрущенко. Был он членом Московского отделения герценовской «Земли и воли». В феврале 1863 года он получил задание основать по всей Украине кружки «Земли и воли», которые были пока только на Полтавщине. 6 июля 1863 года Андрущенко приехал в Чернигов, чтобы основать здесь агентуру землевольцев. Остановился он у Степана Носа. Первыми навестил Параску Глебову, за которой приударял, и Александра Белозерского. Белозерский предложил ему провести встречу-вечеринку у него на квартире. На эту вечеринку, кроме Степана Носа пригласили Александра Тыщинского и Леонида Глебова с женой. Глебов не пришел, да и свою красавицу-жену не пустил. Так что это была чисто мужская вечеринка, как обычно, не без горилки. Разговор становился всё более громким, так как Тыщинский, отсидевший в Петропавловский крепости по делу Кирилло-мефодиевского братства, не хотел сесть вновь. Белозерский и Нос скептически смотрели на эту «Землю и Волю». Напрасно пытаясь их убедить, Андрущенко перешел на крик. В соседней комнате отсыпался после обеденной попойки сосед Белозерского поручик Герасимовский. Те вопли и чёрта могли разбудить. Он поневоле услыхал конец разговора. Когда крики совсем допекли, высунул опухшую физиономию в полуоткрытые двери и попросил всех убраться вон. Все успокоились и перешли на квартиру Носа. Белозерский утром, не заходя к себе, выехал в командировку по району.

Просыпается Герасимовский, идет в комнату Белозерского, чтобы выяснить причину тех криков. Хозяина нет, зато на столе лежит надорванный пакет с бумагами. Герасимовский начал читать эти открытые бумаги, и что же он видит — воззвание: «Свобода №1» с печатью «Земли и Воли», ещё десяток прокламаций и брошюрок с призывами к свержению власти. Герасимовский схватил пару листов этих бумаг и побежал к жандармскому полковнику, жившему рядом. У того тоже раскалывалась голова после чрезмерной дозы рома. Прихватил жбаны с огуречным рассолом и так, попивая рассольчик, стали разбираться в агитках «Земли и Воли». Полковник сразу протрезвел и помчался к губернатору с докладом о ЧП. Губернатор приказал арестовать Андрущенко, Белозерского и всех, кто был у него в гостях. Жандармы, в отличие от нашей СБУ, свое дело знали. Быстро выяснили, что ни Белозерский, ни Тыщинский никакого отношения к «Земле и воле» не имеют. А вот что касается Носа, то он спьяну заехал в нос жандарму, а это уже терроризм! За это он и был выслан на север России. В дальнейшем вся работа жандармов свелась к допросам Андрущенко. Но тот упорно молчал. Тогда подсадили к нему в камеру 18 летнего семинариста Григория Альфонского, отбывавшего срок за мелкую кражу, который скоро должен был выйти на волю. Вот с этим Альфонским и передал Андрущенко прямо в руки жандармам письмо к Глебову, в котором просил обо всём сообщить московским знакомым и передать им секретное письмо. Эти письма полностью разоблачали деятельность Андрущенко, ставили под удар почти всех землевольцев из его московского кружка. Вдобавок они показали Леонида Глебова в роли соучастника. Немедленно произвели обыск у Глебова и всех участников кружка «Почитателей своей народности». Всё равно опоздали. Глебов и остальные давно сожгли всё компрометирующее.

Произвели обыск и у сестер Голицыных в Киеве, где тогда жил Николай Вербицкий. Хоть его и признали невиновным, но после обыска тёти отказали ему в жилье. Пришлось перебраться в полуподвал в Назарьевском переулке по соседству. Отец отказал в денежной помощи. Жил теперь Коля исключительно на гонорары, которые в те времена были такие же, как и в настоящее время на Украине... Приходилось ограничиваться на завтрак, обед и ужин трёхкопеечными булочками — «жуликами» и полукопеечными стаканами молока... (Знаете, у меня и сейчас сильнейшая ностальгия по тем киевским треугольным ржаным «Жуликам», наполненных изюмом, цукатами и с медовым привкусом)…

Несмотря на тяжелые условия жизни, а может именно потому, что хотелось забыться, Коля опять стал издавать «Помыйницу». Павел Житецкий обеспечил её печатание в университетской типографии. А как же знаменитый Валуевский Указ, запретивший всё украинское? Хотите верьте, хотите нет, а такого Указа вообще не существовало. Было письмо от министра внутренних дел Валуева к министру народного просвещения. Цитирую это письмо от 18. 07. 1863 за № 364 полностью:

«Давно уже идут споры в нашей печати о возможности существования самостоятельной малороссийской литературы. Поводом к этим спорам служили произведения некоторых писателей, отличающихся более или менее замечательным талантом или своей оригинальностью. В последнее время вопрос о малороссийской литературе получил иной характер, впоследствии обстоятельств чисто политических, не имеющих никакого отношения к интересам собственно литературным. Прежние произведения на малороссийском языке имели в виду лишь образованные классы южной России, ныне же приверженцы малороссийской народности обратили свои виды на массу непросвещенную, и те из них, которые стремятся к осуществлению своих политических замыслов, принялись делать это под предлогом распространения грамотности и просвещения, при издании книг для первоначального чтения, букварей, грамматик, географий и т.п. В числе подобных деятелей находило множество лиц, о преступных действиях которых производилось следственное дело в особой комиссии.

В Санкт-Петербурге даже собираются пожертвования для издания дешевых книг на южнорусском наречии. Многие из этих книг поступили уже на рассмотрение в Санкт-Петербургский цензурный комитет. Немалое число таких же книг представляется и в Киевский цензурный комитет. Сей последний в особенности затрудняется пропуском упомянутых изданий, имея в виду следующие обстоятельства: обучение во всех без изъятия училищах производится на общерусском языке и употребление в училищах малороссийского языка нигде не допущено; самый вопрос о пользе и возможности употребления в школах этого наречия не только не решён, но даже возбуждение этого вопроса принято большинством малороссиян с негодованием, часто высказывающемся в печати. Они весьма основательно доказывают, что никакого особенного малороссийского языка не было, нет и быть не может и что наречие их, употребляемое простонародьем, есть тот же русский язык, только испорченный влиянием на него Польши; что общерусский язык так же понятен для малороссов, как и для великороссиян, и даже гораздо понятнее, чем теперь сочиняемый для них некоторыми малороссами, в особенности поляками, так называемый украинский язык. Лиц того кружка, который усиливается доказывать противное, большинство самих малороссов упрекает в сепаратистских замыслах, враждебных России и гибельных для Малороссии.

Явление это тем более прискорбно и заслуживает внимания, что оный совпадает с политическими замыслами поляков и едва ли не им обязано своим происхождением, судя по рукописям, поступившим в цензуру, и по тому, что большая часть малороссийских сочинений действительно поступает вот поляков. Наконец, киевский генерал-губернатор находит опасным и вредным выпуск в свет рассматриваемого ныне духовной цензурой перевода на малороссийский язык Нового Завета.

Принимая во внимание, с одной стороны, настоящее тревожное положение общества, волнуемого политическими событиями, а с другой стороны, имея в виду, что вопрос обучения грамотности на местных наречиях не получил ещё окончательного разрешения в законодательном порядке, министр внутренних дел признал необходимым… создать по цензурному ведомству распоряжение, чтобы к печати позволялись только такие произведения на этом языке, которые принадлежат к области изящной литературы; пропуском же книг на малороссийском языке как духовного содержания, так учебных и вообще, предназначенных для первоначального чтения народа приостановиться. О распоряжении этом было повергаемо на высочайшее Государя Императора воззрение, и его Величеству благоугодно было удостоить оное монаршего одобрения.

Сообщая Вашему превосходительству о вышеизложенном, имею честь покорнейше просит Вас, г. г., почтить меня заключением о пользе и необходимости дозволения к печатанию книг на малороссийском наречии для обучения простонародья.

К сему неизлишним считаю присовокупить, что по вопросу этому, подлежащему обсуждению в установленном порядке, я ныне же вошел в сношение с генерал-адъютантом кн. Долгоруковым и обер-прокурором св. Синода, с представлением.

Не лишним считаю присовокупить, что киевский цензурный комитет вошел ко мне с представлением, в котором указывает на необходимость принятия мер против систематического наплыва изданий на малороссийском наречии».

Как видите, то «дело Андрущенко» и принудило графа Валуева заняться украинским языком и запретить новые издания. А как же колина «Помыйница»? Ведь печатали её уже после того валуевского письма? Всё дело в том, что «Помыйница» печаталась в университетской типографии. Печаталась как студенческая газета. Университет подчинялся непосредственно министру просвещения Головину, а тот считал: «Сущность сочинения — мысли, изложенные в оном, и вообще учение, которое оное распространяет, а отнюдь не язык или наречие, на котором оное написано, — составляют основание к запрещению или дозволению той или другой книги, и старание литераторов обработать грамматически каждый язык или наречие и для сего писать на нём и печатать — весьма полезны в видах народного просвещения и заслуживают полного уважения. Посему Министерство народного просвещения обязано поощрять и содействовать народному старанию».
Собственно говоря, Валуевский указ — это письмо Валуева к Министру Просвещения, который от него просто-напросто отмахнулся!

Так вот и стал Николай печатать свою «Помыйницу» и помещать в ней свои украинские стихотворения.  Самое смешное, что членом редколлегии был сын того наиболее рьяного гонителя украинофилов Михаила Юзефовича — Владимир. Вот состав редакции 1863 года: Павел Житецкий, Николай Вербицкий-Антиох, Александр Лоначевский-Петруняка, Иван Косенко, Петр Косач, Василий Семиренко, Семен Полетика, Александр Стоянов, Владимир Юзефович, Николай Константинович, Тадей Рыльский, Иван Новицкий...

И эта веселая украинская студенческая газета выходила «раз в неделю (если редакторы трезвы)». Вплоть до конца 1863 года. Вот его стих в последнем номере:

«И сныться, що любо та мыло в громади,

Над працею люд наш громадський не спыть,

Розумнии речи говорять на Ради,

И спильнее дило кипить.

Що доля изходить на рыдному поли,

И спыльныи думкы у всих в голови,

Що ходять уси у недыльнии школы

И ходять уси чергови!

Що всы побратались, що всюди порада,

Що всим нам, як матир, Вкраина свята,

Що школа жиноча й жиноча громада,

Як мак на гори процвита...»

Николаю, с оглядкой на дядю-губернатора, позволили экстерном сдать все необходимые экзамены и распределили преподавателем в Полтавскую гимназию, где его ещё не забыли, как постоянного постояльца карцера. Благодаря этому он сразу же завоевал симпатии гимназистов и гимназисток. Он, по его словам: «блаженствовал наподобие птицы, весело ходившей по тропинкам бедствий».

Недолго длилось это блаженство. Вскоре он вмешался в конфликт гимназисток с директрисой. Произошло это так — гимназистка выпускного класса опоздала на урок, а директриса приказала швейцару вытолкать её на улицу и закрыть двери. Подруги оскорбленной девочки все вместе «подали в отставку». К ним присоединились все гимназистки выпускных классов. «Когда нас много, нас не одолеть!» Вопрос вынесли на педагогический Совет, который постановил, чтобы директриса извинилась перед гимназисткой, а всех девочек восстановили в гимназии. Такое решение педсовет принял под воздействием Вербицкого. Но директриса, а она считалась светской львицей в Полтавском бомонде, отказалась извиняться и подала в отставку. Этим дело и закончилось, но у Николая Вербицкого появился влиятельный враг. А затем произошел другой случай. Было решено ликвидировать пансион при гимназии. Как водится, назначили ревизию имущества. При этом обнаружили недостачу серебряных ложек. В их исчезновении обвинили переведенного из Варшавы инспектора-поляка. После столь удачного для директора гимназии завершения ревизии, последний устроил званый ужин, во время которого Николай обнаружил на поданных к столу серебряных ложках штемпель ПБП, о чём и заявил во весь голос. На следующий же день его обвинили в злонамеренности и разлагающем влиянии на учеников. Решили перевести для пользы дела в Чернигов.

Далеко за город его провожала вся молодежь Полтавы...

Черниговский период был пиком педагогической деятельности Николая Андреевича. В 1875 году он сфотографировался с Киевскими громадовцами. (В семейном альбоме Вербицких под этим фото стихи Николая: «Собирались Малороссы в просветительском кружке, но решали все вопросы лишь на русском языке».)
Именно здесь он стал первым учителем-наставником Машеньки Адасовской. Вот что пишет в «Биографии Марии Заньковецкой» Н. Г. Лазурская:

«Заметив как-то одаренную девочку, Вербицкий уже не спускал с неё глаз никогда: дружба Мари с Николаем Андреевичем продолжалась и в старших классах... Н. А. Вербицкий за личным признанием Г. Заньковецкой, оказал решающее влияние на её духовное развитие. Место Вербицкого в её биографии тем более почетно, что этот учитель словесности не только верно почувствовал общую одаренность своей ученицы, её любовь к поэзии, тягу к книге, но и чутко увидел её настоящее призвание: сам актер-любитель, он указал своей ученицы её настоящий путь — в искусство...»

Педагогика была основным призванием Николая Андреевича, но она не мешала его общественной деятельности. Ведь не кому-нибудь, а Вербицкому пришлось возрождать Черниговскую Громаду после высылки куренного Степана Носа и Белозерского, после отъезда в Нежин Глебовых... Вообще-то ему это было совсем нетрудно, ведь вместе с ним в Черниговской гимназии преподавали его побратимы по «Жиляндии» и «Помыйнице» Константинович и Хижняков. К тому же он был любимцем Черниговских гимназистов, которые и составили костяк новой черниговской Громады. Его ученики и друзья Илья Петрункевич и Илья Шраг вывели Черниговскую Громаду на новый, всероссийский уровень. Впоследствии Петрункевич вместе с орловским учеником Вербицкого — Николаем Милюковым создаст Констуционно-демократическую партию Российской империи. Мощнейшую её партию.

Но оканчивала гимназию Машенька Адасовская уже без своего любимого учителя. Процитирую воспоминания Ивана Рашевского:

«В 1875 г в Млынском и Сурожском уездах случился голод, а затем и волнения, потребовавшие административных мероприятий. Было в это время перехвачено письмо какой-то дамы, в котором говорилось об участии Вербицкого в организации возмущения крестьян в с. Любещаны. Возникло целое дело, и на Вербицкого посыпались обвинения в украинофильстве, в подговоре крестьян к бунту... Результат — бумага из Министерства просвещения о переводе Николая Андреевича для пользы службы в Рязань, но в этой же бумаге было объявлено, что «если он не пожелает воспользоваться предложением, то будет отправлен в Рязань вообще этапом».

Та административная высылка растянулась на целых 25 лет: 10 в Рязани и 15 в Орле. Почти ничего не знаем о том его прозябании в России. Разве то, что был любимым учителем будущего писателя Леонида Андреева и будущего общественного деятеля, экономиста Николая Милюкова.

Вернулся он в Украину в 1901 году. Большинство друзей отошло в мир иной. Молодежь забыла и о нём, и о Громаде. Дружил с Михаилом Коцюбинским. Привел к нему пугливого семинариста Павлика Тычину. Но не ищите упоминаний о нём в воспоминаниях знаменитого поэта. Могли ведь навредить...

Даже друг Коцюбинский на похоронах Николая Андреевича в декабре 1909 вспомнил его, как «замечательного русского народного учителя». Ничего не вспомнил о его стихах, хоть и сам отсылал их не в один сборник. Он считал, что главным в жизни Николая Андреевича Вербицкого была его подвижническая педагогическая деятельность...

Никогда не были напечатаны ни сборники стихотворений Вербицкого, ни воспоминания о дружбе с Шевченко, Забилой, Марковичем, Глебовым. Обещал ему, уже полуслепому, разобраться с бумагами и опубликовать, что можно, его зять Николай Вороной. Но не рассчитал времени и не учел обстоятельств. Увидев, что делают большевики с взлелеянной в его мечтах революцией, эмигрировал на Запад. Но долго не смог жить без Родины. Вернулся на Украину. За те бумаги засел лишь в 30-х, когда жил в Киеве. Но вскоре пришли чекисты и забрали со всем, что было. Вначале ссылка в село Вороное, затем расстрел и общая могила. Где она, никто не знает, так же как никто не знает, где его огромный архив с материалами Забилы, Кукольника, Марковича, Вербицкого...

Не осталось даже могилы Николая Андреевича. Похоронили его рядом с могилой Афанасия Марковича на Болдиной горе. Ещё через три года, рядом похоронили и его младшего побратима Михаила Коцюбинского. А затем вспыхнули революции и гражданская война. У людей появились совсем другие ценности. Стало не до захоронений предков. А в 1922 году за убийство евреем-эсэром какого-то важного еврея — инспектора из ВЧК, схватили и расстреляли 10 самых видных представителей Черниговского общества. Среди них был и сын Николая Андреевича Вербицкого — Николай Николаевич. Имущество семьи реквизировали. Исполняя приказ Ленина о реквизиции церковных ценностей, вскрыли захоронение Вербицкого в поисках драгоценностей. Не найдя, разрыли всё до основания, выбросив прах. Со временем дожди размыли разрытую могилу и проложили на её месте яр-дорожку с Болдиной горы в урочище «Святое»...

Ещё со времен Кирилло-мефодиевского братства потомки рода Вербицких-Белозерских-Рашевских, вступая в совершеннолетие, приносили Присягу Роду возле родовых могил. Я же приносил ту Присягу возле надгробия Марковичу.

Сегодня в Украине каждый день начинается и кончается исполнением «Ще не вмерлы Украины». И продолжаются в звуках Гимна жизни Шевченко, его юных друзей Николая Вербицкого, братьев Рыльских, Саши Стоянова и Павла Чубинского, священника Михаила Вербицкого, мятущегося Пантелеймона Кулиша, украинско-польского поэта Павлина Свенцицкого, передавшего слова Гимна Ксенофонту Климковичу, а также львовского епископа Полянского, выплеснувшего Гимн на улицы Львова и Украины.

Вечная им память!

Владимир Васильевич Сиротенко(Вербицкий)

1961-2008 гг.

